
совместно с журналом

деловой еженедельник     www.profile.ru26.09.2016#35(968)

ISSN 1726-0639

Выборы-2016 
выиграл 

Вячеслав Володин. 
И получил 

главный приз

ТРЕТИЙ
ПОСЛЕ
ПУТИНА

́́



совместно с журналом

деловой еженедельник     www.profile.ru19.09.2016#34(967)

ISSN 1726-0639

Расширение 
списка 

санкционных 
товаров 

пролоббировали 
бизнесмены 
с хорошими 

политическими 
связями

СОЛЬ
ЗЕМЛИ
РУССКОЙ

cover_34_S1-e ́e ́.indd   1 9/16/16   10:57:12 PM



деловой еженедельник профиль #35 / 26.09.2016  3

содержание

26 Тренды политики
Глеб Иванов, Владимир Васильев

финансы

28 Сталинский принцип 
Центробанка
Сергей Кузнецов

ЦБР готов защитить инвесторов на бирже путем их ликвидации

мнение

30 Родовая 
травма бюджета
Сергей Шелин

В пользу прекращения гонки 

вооружений нет ничего, кроме 

здравого смысла. Ведь антивоенного лобби в России нет

тренд der spiegel

32 Поколение Путина
Беньямин Биддер

Молодежь в России консерватизмом не уступает своим родителям

мнение

35 Любовь 
Калашникова
Дмитрий Быков

Власть в России действует 

по принципу «бьет – значит 

любит», и это вполне логично

36 Бизнес-новости

рынки

38 Тяготы урожая
Александра Кошкина

Российские сельхозпроизводители соберут рекордное количе-

ство зерна, но с трудом находят рынки сбыта

энергетика

44 Гигаватты плюс
Эдуард Лямке
Крупный энергетический проект запущен в Екатеринбурге

6 Тренды экономики
Сергей Кузнецов, Алексей Михайлов

сирия

8 Неоконченная пьеса 
для истребителей с оркестром
Алексей Баусин

Какие уроки может извлечь Россия из сирийской кампании

13 «Война продлится 
как минимум еще пять лет»
Эксперты Bellingcat рассказали «Профилю», с кем воюет рос-

сийская армия и сколько еще продлится конфликт в Сирии

выборы

16 Бьющая рука
Алексей Михайлов

Теперь мы все заложники мнения одной партии 

18 Кошельки и выборы
Есть ли связь между экономической ситуацией в стране, 

уровнем благосостояния граждан и их голосованием?

19 Слухи
Кто заменит Вячеслава Володина в АП. Кому достанется 

«Башнефть». Кто возглавит аппарат Госдумы

20 Потерпели победу
Денис Ермаков, Алексей Афонский

ЕР получила историческое большинство мандатов в Госдуме 

при рекордно низком интересе избирателей к выборам

мнение

25 Премьер-
министр – ловец 
покемонов
Алексей Михайлов

Если бы Дмитрию Медведе-

ву не пришло в голову писать статьи об экономике, да еще 

в академическом журнале, мы бы и не знали о пробелах его 

образования

́́



содержание

нпф

46 Кто управляет деньгами 
пенсионеров
Дарья Юдаева

Уровень концентрации капитала на рынке пенсионных нако-
плений и резервов чрезвычайно высок

недвижимость

48 «Мортон» на ПИКе
Екатерина Сахарова

Как отразится на рынке недвижимости сделка Александра 
Ручьева и Сергея Гордеева

страхование

50 «Основная задача – сделать 
сервисы технологичнее 
для клиентов»
Вице-президент «Ренессанс страхования» Владимир Тиняков 
об особенностях страхования в кризисное время

автомобили

52 Гонки в стиле «бизнес»
Галина Соловьева

Тест-драйв Lexux GS F, соединившего в себе характеристики 
премиального седана и спортивного автомобиля

выставка

56 «Пройдет еще время, и эта 
коллекция станет бесценной»
Елена Китаева о выставке советского спортивного плаката

60 Афиша

история

62 Сколько стоила война 
Третьего рейха
Алексей Волынец

совместно с журналом

#35 / 26.09.2016

www.profile.ruделовой еженедельник

Главный редактор Светлана Лолаева 
Заместители главного редактора: Галина Соловьева, 
Алексей Михайлов 
Редактор отдела внутренней и внешней политики 
Алексей Баусин
Редактор отдела социальной политики/права 
Александр Баринов
Редактор отдела специальных тем и спецпроектов 
Денис Ермаков
Главный художник Павел Павлик 
Ответственный секретарь Ольга Жирнова
Обозреватели: Дмитрий Быков, Екатерина Буторина
Корреспонденты: Иван Дмитриенко, Глеб Иванов, 
Александра Кошкина, Наталья Ушакова, Мария Разумова, 
Дмитрий Сидоров, Аркадий Кузнецов, Алексей Афонский
Выпускающий редактор profile.ru Наталья Афанасьева
Дизайнеры: Светлана Корнеева, Наталья Пыльнева
Фотослужба: Ольга Балакирева, Ирина Гулюкина, 
Ксения Воротовова
Фотограф Наталья Львова
Корректоры: Светлана Гавриленко, Людмила Фрейерова
Цветоделение, препресс Эдуард Потапкин

Учредитель и издатель: ООО «ИДР-Формат», 109544, Москва,
Б. Андроньевская ул., д. 17, тел.: (495) 745-84-01

Коммерческий директор Ирина Минакова (iminakova@idr.ru)
Директор по рекламе Марина Керимова (mkerimova@idr.ru) 
Директор по корпоративным продажам Андрей Родионов 
(arodionov@idr.ru)
Старший менеджер по рекламе Люся Аракелян 
(larakelyan@idr.ru)
Менеджер по рекламе Дмитрий Черняев (dchernyaev@idr.ru)

Телефон рекламной службы (495) 745-84-02 

PR-директор Ольга Нижегородцева (onizhegorodceva@idr.ru)

 
Журнал распространяется: 
в Совете Федерации, Государственной думе Российской Федерации, Москов-
ской городской думе (адресная персональная рассылка), в Доме правительства 
Российской Федерации; в салонах бизнес-класса авиакомпаний «Аэрофлот», 
Emirates, S7 Airlines, «Ямал», «Таймыр» (NordStar Airlines), на бортах специально-
го летного отряда «Россия»; в VIP и бизнес-залах  British Airwais, Lufthansa, Thai 
Airways, Austrian, Iberia, Egypt Air, Swiss Airlines, Royal Jordanian Airlines, Singapore 
Airlines, Emirates, JAL, «Армавиа», El Al Israel Airlines Ltd, Sun D’Or, Qatar Airways, 
Vietnam Airlines, AirMalta, Turkish Airlines, Etihad;  в супермаркетах «Азбука 
Вкуса», «Глобус Гурмэ», «Зеленый Перекресток», «Седьмой континент», «Алые па-
руса»; в гипермаркетах «Ашан», «Метро», «Гиперглобус»; на автозаправках BP. 

Издание зарегистрировано в Федеральной службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), свиде-
тельство о регистрации ПИ №ФС77-47937 от 23 декабря 2011 г.

Адрес редакции: 109544, Москва, Б. Андроньевская, д. 17. 
Тел.: (495) 745-84-01 Сайт: www.profile.ru; e-mail: profil@idr.ru. 
Отдел распространения: (495) 745-84-30, доб. 2700, (495) 745 84 18, 
distribution@idr.ru. 
Редакционная подписка: (495) 745-84-30, доб. 2700, podpiska@idr.ru. 
Подписной индекс 71 800. 
Все права на материалы, опубликованные в номере, 
принадлежат  ООО «ИДР-Формат». 

ПЕРЕПЕЧАТКА БЕЗ ПИСЬМЕННОГО РАЗРЕШЕНИЯ УЧРЕДИТЕЛЯ И ИЗДАТЕЛЯ 
ЗАПРЕЩЕНА. При использовании материалов ссылка на «Профиль» обязательна. 
При цитировании материалов «Профиля» на интернет-ресурсах гиперссылка на 
www.profile.ru обязательна. ООО «ИДР-Формат» не несет ответственности за досто-
верность информации, содержащейся в рекламных объявлениях. Мнение редак-
ции может не совпадать с мнением интервьюируемых лиц или авторов отдельных 
материалов. Присланные материалы не рецензируются и не возвращаются. 

Отпечатано в ОАО «Можайский полиграфический комбинат». 
143200, г. Можайск, ул. Мира, 93. Тел.: (495) 745-84-28, (49638) 20-685.

www.oaompk.ru

Тираж 74 тыс. экз.  Цена свободная. 

© «Профиль» № 35 (968), 26 сентября 2016 года. 

Номер подписан в печать 23 сентября 2016 года. 

На обложке фото: Александр Натрускин/РИА Новости4  деловой еженедельник профиль #35 / 26.09.2016

́́





www.profile.ru6  деловой еженедельник профиль #35 / 26.09.2016

тренды экономики

Путин заявил о необходимости, «скажем, года 
на два вообще освободить самозанятых от упла-
ты налогов и обязательных взносов, с тем чтобы 
они могли спокойно войти в нормальный ритм 
легальной работы и чтобы для них это не было 
обременительно. И конечно, следует исключить 
любые возможности признания деятельности 
самозанятых граждан незаконным предпринима-
тельством». Министр экономического развития 
Алексей Улюкаев немедленно согласился с этим 
и пообещал внести такой закон до конца года.
16 млн человек (по оценкам Росстата) получат воз-
можность легализовать свою работу. Зачем, спра-
шивается, в 2013 году повысили соцвзносы для 
индивидуальных предпринимателей? И не снижа-
ли, несмотря на массовую ликвидацию ИП. Тогда 
бюджету очень было надо. А теперь, оказывается, 
можно освободить их от налогов и взносов вообще 
и не такая уж отчаянная ситуация в бюджете, что-
бы не обойтись без их 80 млрд руб. взносов в Пен-
сионный фонд. Скептицизм по поводу этой инициа-
тивы сохраняется. Скорее всего, Улюкаев имеет 
в виду перевод самозанятых на патент. И, скорее 
всего, это коснется только новых ИП. То есть нало-
ги отменяются с тех, кто их и так не платил. А когда 
они «легализуются» (через пару лет), их обложат 
налогами, как полагается. После чего они опять 
уйдут в тень, но «засветятся», и налоговой службе 
будет легче их вычислять и привлекать за неза-
конное предпринимательство. В общем, обычная 
история с бизнес-амнистией, которая в российской 
истории уже дважды не сработала (последний раз 
– в текущем году): предприниматели не захотели 
показывать силовикам свои деньги, понимая, чем 
кончатся такие «показы»… Есть подозрение, что 
провалится и в третий раз – ведь природа россий-
ского государства не изменилась.

Лучшая новость 
недели: амнистия 
самозанятых

 Текст:  Алексей Михайлов, Сергей Кузнецов

Рост экономики 
профинансируют 
граждане
В прессу утекли 3 варианта 
экономического прогноза, 
подготовленные Минэко-
номразвития. В принципе 
ничего нового по сравнению 
с весной. Основной вариант, 
на котором будет строиться 
бюджет, – «базовый» (нефть 
= 40 долл./барр. на 3 года).
«Базовый» прогноз пред-
полагает переход к вялому 
росту (0,6–1,7–2,1% роста 
ВВП на 2017–2019 годы). 
Это ужас-ужас, медленнее 
среднемирового роста (сей-
час около 2,3–2,5% в год). 
За 3 года он даже не компен-
сирует провал последних 
двух лет…
Но даже этот рост предпо-
лагается обеспечить за счет 
инвестиций при стагнации 
реальных доходов на-

селения (3 будущих года 
не компенсируют даже 
половины спада в доходах 
людей за последние 2 года). 
Вот так и хочется спросить: 
кто же будет, по мнению 
МЭР, строить, не видя 
перспективы реализации 
своей продукции? Или опять 
экономический рост должны 
будут вытягивать оборонные 
заказы за счет бюджета?
Еще забавное в «базо-
вом» прогнозе – вера 
правительства в стабиль-
ный рубль (на уровне 
65 с укреплением через 
3 года до 64 руб./долл.) 
и демонстративное неверие 
в способность Центробанка 
снизить инфляцию (прогноз 
на 2017 год: 4,9% при цели 
ЦБР 4%).

Путин вступил 
в предвыборную гонку?

Президент РФ Владимир 
Путин: «ни в коем случае 
нельзя допускать перекла-
дывания на плечи людей 
всей нагрузки в ходе … 
преобразований. И нужно, 
безусловно, избавиться 
даже от намека, от ка-
кой бы то ни было шоковой 
терапии. Нужно учитывать 
не среднестатистическое, 
а реальное положение 
российских семей и уровень 
их доходов». Последнее – 
это явно шпилька в пре-
мьера Дмитрия Медведева, 
который сделал очередное 
сенсационное заявление, 
что в каждой российской 
семье есть автомобиль. 
Но тогда и предыдущие 
замечания тоже надо вос-
принимать в его адрес? 
Медведев, конечно, от таких 
идей открещивается. 
В своей статье в «Вопросах 
экономики» много раз по-

вторяет заклинание про то, 
что сейчас не та ситуация, 
чтобы решать вопросы роста 
экономики за счет людей. 
Хотя, как мы видим из про-
гнозов на 2017–2019 годы, 
именно так он и собирается 
делать… Но Путин не остано-
вился на этом. Только-только 
успела закончиться предвы-
борная гонка в Госдуму, как 
президент начал фонтаниро-
вать сильными заявлениями 
каждый день. Из самых 
крупных: фактическая 
амнистия для самозанятых 
и сохранение моратория 
на повышение налогов 
до 2019 года.
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50%
неработающих пенсио-
неров, которые слышали 
о замене допиндексации 
пенсий на разовую выплату 
в размере 5 тыс. руб. в ян-
варе 2017 года, выражают 
возмущение и недоумение, 
согласно опросу, проведен-
ному «Левада-центром». 
15% пенсионеров одо-
бряют такую замену или 
радуются ей. Среди непен-
сионеров эти показатели 
28% и 13%.

0,1%
составила инфляция 
в России в третью неделю 
сентября (с 13-го по 19-
е). С начала 2016 года 
потребительские цены вы-
росли на 4,0% (в 2015 году 
за этот же период – 
на 10,4%).

–22,1% и –7,7%
составило сокращение 
экспорта и импорта соот-
ветственно за 7 месяцев 
2016 года. Более быстрое 
падение экспорта обычно 
означает переукрепление 
национальной валюты: 
рубль должен упасть, 
чтобы восстановить соот-
ношение вывоза и ввоза 
товаров в страну.

$5 млн
придется заплатить банку 
ВТБ и «ВТБ Капитал», по ре-
шению Комиссии по тор-
говле товарными фьючер-
сами США, за фиктивные 
сделки между зависимыми 
компаниями при торговле 
фьючерсами на рубль/дол-
лар за последние три года. 
ВТБ заявил, что это произо-
шло из-за изменения пра-
вил торговли.

4 млн чел., или 5,2%
составляет безработица 
в России в августе 2016-го. 
Самая маленькая без-
работица в Москве (1,7%) 
и Санкт-Петербурге (1,6%), 
самая большая, 30,5% – 
в Ингушетии.

Минфин все время пробует, тестирует 
ситуацию. «Наличие идей всегда лучше 
их отсутствия», – говорит глава Минфи-
на Антон Силуанов. Но какие это идеи? 
То он предлагает перенести часть на-
логов с нефтяников на людей (повышая 
акциз на бензин и общий внутренний 
нефтяной налог, отменив таможенные 

пошлины на экспорт), то повысить НДС 
и отменить его льготную ставку, то по-
высить обложение зарплаты, то ввести 
акциз на сладкие напитки… Путин, 
по сведениям «Ведомостей», заявил ре-
шительное «Нет!» повышению налогов 
до выборов президента (до 2019 года). 
Правда, это заявление было немед-
ленно опровергнуто пресс-секретарем 
президента Дмитрием Песковым… Да 
и по факту – только что Путин подписал 
распоряжение о разработке закона 
о курортном сборе и введении его 
на туристический сезон 2017 года. Это, 
конечно, формально не налог, но в рас-
чет общей налоговой нагрузки этот 
сбор должен был бы войти. Сам акт 
опровержения говорит о том, что сезон 
повышения налогов открывается, не-
смотря на обещание Путина 2014 года 
не повышать налоги 4 года.

Как повысить налоги, 
не повышая их?

Худшая новость 
недели: россияне 
беднеют

Такие 
разные 
пенсии

–8,3% составило падение реальных 
доходов населения России в августе 
2016 года (к августу 2015-го). Это мак-
симальный спад за последние 7 лет. Со-
кращение реальных доходов усиливает-
ся последние 3 месяца: в июне –4,8%, 
в июле –7,3%. Если июльский провал 
можно объяснить скачком цен (тари-
фов на ЖКХ с 1 июля), то августовский 
произошел на фоне нулевой инфляции, 
только за счет сокращения номиналь-
ных денежных доходов населения.

288 тыс. пенсионеров 
не получат разовую до-
плату к пенсии, так как они 
проживают за границей, 
следует из закона, вне-
сенного правительством 
в Госдуму 20 сентября. 
Это, в частности, касается 
пенсионеров, получивших 
российское гражданство 
в Южной Осетии и Абха-
зии, а также проживающих 
в странах СНГ.
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сирия

Неоконченная 
пьеса 
для истребителей 
с оркестром
Какие уроки может извлечь Россия 
из сирийской кампании

сирия
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М 
иллиарды потраченных 
рублей, десятки челове-
ческих жизней и репу-
тация страны, которая 

готова использовать вооруженные 
силы за рубежом для продвижения 
собственных интересов, – таковы 
предварительные итоги нашей во-
енной кампании в Сирии, официаль-
но объявленной 30 сентября прош-
лого года.

Окончательные итоги подводить 
еще рано. Хотя российские официаль-
ные лица и подчеркивали, что наше 
вмешательство в сирийский много-
летний конфликт будет ограничено 
как по времени, так и по масштабам, 
уже очевидно, что в данном случае 
речь не идет о блицкриге.

Экзаменационная 
площадка

На минувшей неделе стало известно, 
что российское военное присутствие 
в восточной части Средиземного 
моря будет усилено. «Для наращи-
вания боевых возможностей в груп-
пировке планируем включить в ее 
состав корабельную авианосную 
группу с крейсером «Адмирал Кузне-
цов», – заявил министр обороны Сер-
гей Шойгу на заседании коллегии во-
енного ведомства.

«Адмирал флота Советского Сою-
за Кузнецов» – тяжелый авианесущий 
крейсер, единственный в составе рос-
сийского ВМФ корабль, способный не-
сти самолеты горизонтального взлета 
и посадки.

Этим летом ТАСС сообщал со ссыл-
кой на военно-дипломатический 
источник в Москве, что палубная 
авиация крейсера, в частности истре-
бители Су-33 и МиГ-29 К/КУБ, будет 
использоваться в операции в Сирии 
в октябре 2016 – январе 2017 года.

«Особого смысла задействовать 
этот крейсер я не вижу, учитывая, что 
в нашем распоряжении есть авиаба-
за «Хмеймим», – говорит заместитель 
директора Центра анализа стратегий 
и технологий Максим Шеповаленко. 
По мнению эксперта, российские во-
енные собираются «обкатать» в боевых 
условиях истребители МиГ-29 К/КУБ.

Сирия действительно стала своего 
рода «экзаменационной площадкой», 
где в боевых условиях тестируются как 

старые, так и новые образцы вооруже-
ний. Тестируются и демонстрируются 
«городу и миру» – Министерство обо-
роны России учло опыт американских 
коллег и активно оповещало широ-
кую публику о пусках крылатых ракет 
из Каспийского моря по целям в дале-
кой Сирии.

Когда из Каспийского моря 7 октя-
бря 2015 года (по странному совпа-
дению, в день рождения Владимира 
Путина) были запущены крылатые 
ракеты «Калибр», поразившие 11 це-
лей на территории Сирии, многие за-
падные эксперты задались вопросом: 
зачем нужно использовать столь доро-
гостоящее оружие для борьбы со столь 
легко вооруженным противником?

При этом одной Каспийской 
флотилией дело не ограничилось. 
В декабре прошлого года «Калибры» 
по целям в провинции Ракка пуска-
ла и подводная лодка в Средиземном 
море. Стоит напомнить, что в борьбе 
с запрещенным в России «Исламским 
государством» были задействованы 
даже сверхзвуковые стратегические 
бомбардировщики Ту-160.

Видимо, помимо целей на земле, 
ставилась задача поразить «цели» вне 
пределов Ближневосточного регио-
на – продемонстрировать «потенци-
альному агрессору» новые возможно-
сти реформированных вооруженных 
сил. А также готовность и способность 
их использовать в случае необходимо-
сти на большом удалении от россий-
ских границ.

«Кто-то из американских гене-
ралов говорил, что профессионалы 

 Текст:  Алексей Баусин

Сирия стала 
своего рода 
«экзамена-

ционной 
площадкой», 
где в боевых 

условиях 
тестируются 

как старые, так 
и новые образцы 

вооружений

30 сентября

Совет Федерации единогласно одо-
брил запрос президента на исполь-
зование вооруженных сил за преде-
лами страны. Сразу после этого 
российская авиация по просьбе 
президента Сирии Башара Асада на-
несла первые удары по террористи-
ческим группировкам в провинциях 
Холмс и Хама. Вступление России 
в конфликт происходит на фоне 
отступления сирийских правитель-
ственных войск на всех фронтах.

15 октября

Начало совместного наступления 
сирийской армии, иранских и 
ливанских ополченцев на Алеппо. 
Западные страны обвиняют Россию 
в бомбардировке войск оппозиции.

24 октября 

Первая потеря российской 
армии в Сирии, 19-летний 
контрактник Вадим Костенко. 
Официальная причина – 
самоубийство из-за проблем 
в личной жизни.

30 октября

Первый раунд 
переговоров 
между сирий-
скими властями 
и оппозици-
ей в Вене. 
В переговорах 
по инициативе 
российской 
стороны впер-
вые принимает 
участие Иран.

Российская операция в Сирии – хронология
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сирия

рассуждают о логистике, а любите-
ли – о тактике. Логистическая со-
ставляющая нашей операции в Си-
рии достойна всяческих похвал», 
– считает Максим Шеповаленко. Тех-
ника и личный состав перебрасыва-
лись в Сирию по морю, через пролив 
Босфор, контролируемый Турцией, 
и по воздуху. «Приходилось согласо-
вывать пролет через территорию как 
минимум двух государств, плюс ак-
тивность авиации другой коалиции 
всегда несет в себе определенный 
риск», – отмечает эксперт.

Но российские военные продемон-
стрировали способность вести доста-
точно ограниченным контингентом 
вполне эффективные действия в под-
держку наших союзников или обеспе-
чения наших интересов на удаленных 
театрах, считает эксперт. «Учитывая, 
что с Сирией у нас общих границ нет, 
это вполне себе результат», – подчер-
кивает Максим Шеповаленко.

Скромные успехи

Согласно официальной версии, мы 
ввязались в гражданскую войну в Си-
рии, чтобы купировать угрозу со сто-
роны радикальных исламистов, во-
юющих на стороне так называемого 
«Исламского государства». Как докла-
дывал в марте 2016 года министр обо-
роны Сергей Шойгу, в ходе операции 
было уничтожено «более двух тысяч 
бандитов, выходцев из России, в том 
числе 17 полевых командиров».

Попутно российским военным 
удалось решить еще одну задачу – 
спасти от окончательного поражения 
режим Башара Асада, истощенный 
многолетней гражданской войной. 
Если падет династия Асадов, в стране 
неизбежно начнется хаос, усилятся 
исламистские группировки, и куда 

дальше они направят свои усилия – 
никто не знает. Приблизительно 
таким образом рассуждали россий-
ские стратеги.

Но режиму противостояли 
не только джихадисты, но и крайне 
разношерстная вооруженная оппо-
зиция.

Стоит напомнить, что россий-
ской операции в Сирии предшество-
вало многомесячное наступление 
противников Башара Асада на райо-
ны, которые считались его оплотом. 
По западным оценкам, режим был ис-
тощен и ему отводились уже не годы, 
а месяцы. Появление российских ВКС 
в сирийском небе помогло остановить 
эту волну. Правда, для этого в октябре 
прошлого года наши летчики совер-
шали до 90 вылетов в день.

США и их арабские союзники об-
виняли Россию в том, что она бомбит 

больше вооруженную оппозицию, чем 
объекты ИГ. Как отмечали западные 
эксперты, основная зона приложения 
российских усилий – оппозиционные 
группировки на севере страны и пери-
ферия районов, контролируемых пра-
вительственными войсками.

Немецкий журнал «Focus», со-
славшись на закрытый доклад НАТО, 
писал, что только 20 процентов ударов 
наносилось по позициям ИГ.

Россия обвинения в свой адрес от-
рицала, утверждая, что наши цели – 
это «террористы».

Итог – 14 марта этого года Влади-
мир Путин отдал приказ начать вывод 
основной части российской военной 
группировки из Сирийской Арабской 
Республики.

«При участии российских воен-
ных, при участии российской военной 
группировки сирийским войскам и па-

«ИГ перешло 
от наступления 

к обороне. 
Оно потеряло 

много 
территорий, 
живой силы, 
значительно 
подорван его 

экономический 
потенциал»

31 октября

Над Синаем взорван 
самолет A321 россий-
ской авиакомпании 
«Когалымавиа», 
летевший из Шарм-
эль-Шейха в Санкт-
Петербург. После того 
как факт теракта был 
установлен, 17 ноября 
Владимир Путин потре-
бовал активизировать 
операцию в Сирии.

3 ноября

Сирийская армия 
взяла под контроль 
трассу Дамаск – 
Алеппо, блокировав 
основные силы боеви-
ков в городе.

14 ноября

Второй раунд переговоров 
в Вене. Участники начали 
разработку «дорожной 
карты» мирного разре-
шения внутрисирийского 
конфликта. США и Россия 
договорились согласовать 
списки организаций, кото-
рые не являются терро-
ристическими и должны 
участвовать в дальнейшем 
переговорном процессе.

19 ноября

Первая потеря 
российской 
армии в бою. 
Капитан спецназа 
Федор Журав-
лев погиб при 
наведении ракет 
дальней стратеги-
ческой авиации. 
О его смерти 
официально со-
общили только 
17 марта.

24 ноября

Турецкие ВВС сбили 
российский фронтовой 
бомбардировщик Су-24М. 
Пилоты катапультирова-
лись, но командир подпол-
ковник Олег Пешкин погиб 
из-за обстрела боевиков 
на земле. Один из послан-
ных на помощь вертолетов 
также был подбит бое-
виками, погиб морской 
пехотинец, контрактник 
Александр Позынич.

P
h

o
to

sh
o

t/
V

o
st

o
ck

 P
h

o
to

́́



деловой еженедельник профиль #35 / 26.09.2016  11

триотическим силам Сирии удалось 
кардинальным образом переломить 
ситуацию в борьбе с международным 
терроризмом и овладеть инициативой 
практически на всех направлениях, 
создать условия, как я уже сказал, для 
начала мирного процесса», – сказал 
тогда Владимир Путин.

Что касается джихадистов, 
то здесь ситуация если и не карди-
нальным образом, но поменялась.

«ИГ перешло от наступления 
к обороне. Оно потеряло много тер-
риторий, живой силы, значительно 
подорван его экономический потен-
циал», – отмечает старший научный 
сотрудник Центра арабских иссле-
дований Института востоковедения 
РАН Николай Сухов.

По американским официаль-
ным данным, по состоянию на июнь 
2016 года ИГ потеряло почти полови-

ну своих территорий в Ираке и пятую 
часть территорий в Сирии.

Потеря территории сопрово-
ждалась и финансовыми потерями, 
потому что авиация России и между-
народной коалиции во главе с США 
наносила удары по нефтедобывающей 
инфраструктуре, подконтрольной ис-
ламистам. По американским данным, 
если раньше ИГ получало от продажи 
нефти и газа порядка 30 миллионов 
долларов в месяц, то сейчас этот доход 
сократился вдвое. При этом подорожа-
ли электричество и топливо в регио-
нах, находящихся под контролем джи-
хадистов. Добавьте к этому и потери 
в «личном составе» – как утверждают 
американские официальные лица, 
в последние месяцы были уничтоже-
ны более сотни командиров среднего 
и высшего звена квазихалифата.

Но говорить о полном разгроме 
джихадистов из ИГ преждевремен-
но. «Они перешли от ярких, жестоких 
и кровавых, но зрелищных акций 
к более грамотной работе в Сети с по-
тенциальной аудиторией, в частности, 
с молодежью, которая может влиться 
в их ряды», – отмечает Николай Сухов.

О том, что идеи джихадизма 
не умирают, свидетельствуют и мас-
штабные теракты, организованные по-
следователями ИГ в ноябре 2015 года 
в Париже и в июле этого года в Ницце, 
и теракт на борту российского граж-
данского авиалайнера, летевшего 
из Египта, 31 октября 2015 года.

Не меньше проблем и с так на-
зываемым мирным процессом. Дело 
в том, что в сирийском конфликте 
задействовано как огромное количе-
ство местных вооруженных группи-

Начало января

Сирийская армия 
захватила все основ-
ные трассы в Алеппо 
и начинает контроли-
ровать подвоз в город 
гуманитарных грузов. 
В феврале сирийская 
армия, иранские и ли-
ванские ополченцы
(по уверениям США, 
при поддержке россий-
ской авиации) начали 
штурм города.

27 февраля 

По инициативе 
России и США 
достигнуто первое 
за четыре года 
войны соглашение 
о перемирии в Си-
рии. К перемирию 
присоединилось 

большинство сторон конфликта, за исклю-
чением запрещенных в России террористи-
ческих группировок «Исламское государ-
ство» и «Фронт ан-Нусра», бои с которыми 
продолжились.

27 марта

Сирийская армия при 
поддержке российской 
авиагруппы освободила 
Пальмиру.

15 марта

Россия вывела из Сирии 
основную часть авиа-
группы. По официальным 
данным, за пять месяцев 
российская авиация совер-
шила более 7,2 тыс. выле-
тов, уничтожив свыше 12,7 
тыс. объектов боевиков. 
Однако оставшаяся часть 
авиации продолжила на-
носить удары. Численность 
оставшейся авиагруппы не 
раскрывается.

США и их союзники утверждали, что российская авиация бомбит в Сирии мирных 
жителей, в Москве возражали, что борются с террористами
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5 июня

Режим перемирия, 

который к этому мо-

менту соблюдался 

с большими наруше-

ниями, окончатель-

но рухнул, после 

того как о выходе 

из него объявила 

оппозиция. Власти 

и оппозиция возоб-

новили бои на всех 

фронтах, в том 

числе за Алеппо.

1 августа

В провинции Идлиб сбит рос-

сийский вертолет Ми-8. Все пять 

человек, 2 летчика и 3 офицера, 

находившихся на борту, погибли. 

Это самые 

крупные 

однодневные 

потери России 

в Сирии. Всего, 

по официаль-

ным данным, 

за год погибло 

20 человек.

12 сентября

Россия и США 

договорились 

об очередном 

перемирии. 

Его детали 

не раскрыва-

ются.

17 сентября

Авиация США 

нанесла удар 

по сирийским 

войскам Дэйр-

эз-Зор. Погиб-

ло 80 солдат. 

В Пентагоне 

заявили, что 

удар произо-

шел по ошиб-

ке, целью 

налета были 

позиции ИГ.

19 сентября

Сирия объявила о выходе из 

перемирия. В тот же день под 

авиаудар попадает гуманитарный 

конвой. США обвинили в произо-

шедшем сирийские и российские 

войска.

ровок, так и игроков извне (помимо 
России и США), которые преследуют 
зачастую диаметрально противопо-
ложные интересы.

Составная часть сирийского пейза-
жа – как мелкие группы самообороны 
какой-нибудь деревни, вынужденные 
маневрировать между исламистами 
и правительственными войсками, так 
и частные армии, сформированные 
племенными кланами. «Причем ар-
мии эти тренируют сбежавшие из ре-
гулярной сирийской армии офице-
ры», – говорит Николай Сухов.

При этом у многих сирийских 
группировок есть внешние спонсоры – 
Турция, Катар, Саудовская Аравия. 
«Тот же Израиль лечит джихадистов 
и отправляет их обратно в Сирию, пы-
таясь таким образом поддержать свою 
безопасность», – отмечает эксперт.

Неудивительно, что многократ-
ные попытки запустить некий диа-

лог между режимом Башара Асада 
и его вооруженными оппонентами 
заканчивались ничем. И «прину-
дить к миру» российские воздушно-
космические силы их так пока 
и не смогли.

Да и между Россией и США как 
«спонсорами мирного процесса» со-
храняется взаимное недоверие. Это 
наглядно продемонстрировала исто-
рия с расстрелом гуманитарного кон-
воя ООН.

Выход там, где вход

У Советского Союза тоже был опыт 
использования своих вооруженных 
сил на Ближнем Востоке. В 1970 году 
советские летчики и зенитчики при-
крывали небо Египта в ходе так на-
зываемой войны на истощение с Из-
раилем. Но то была эпоха жесткого 
противостояния Запада и Востока.

В 2015 году Россия вернулась в ре-
гион, где между собой конкурируют 
сразу несколько центров силы. И как 
показал печальный инцидент со сби-
тым в ноябре прошлого года Турцией 
российским Су-24, эти центры готовы 
демонстрировать свою силу. Да и со-
юзники наши, судя по скоротечному 
опыту использования авиабазы в Ира-
не (откуда нас выгнали буквально че-
рез несколько дней), «друзья» скорее 
по необходимости, чем по каким-то 
романтическим соображениям.

«Попытка России и Ирана удер-
жать Асада и умиротворить население 
просто приведет к тому, что они увяз-
нут в болоте…», – предрекал Барак 
Обама в октябре прошлого года.

Президента США его соратники 
очень критиковали за нерешитель-
ность на сирийском треке. И Джон 
Керри, и Хиллари Клинтон среди про-
чих призывали Обаму усилить под-
держку сирийской оппозиции, чтобы 
изменить баланс сил и добиться по-
литического урегулирования, устраи-
вающего США и их союзников. Обама 
отказывался, ссылаясь на печальный 
опыт американского вмешательства 
в Ираке и Афганистане.

Теперь американские консервато-
ры указывают – мол, смотри, Путин 
доказал, что ограниченное использо-
вание силы все же работает.

Похоже, идейные противники 
американского президента, впрочем, 
как и их российские коллеги, пытают-
ся выдать желаемое за действитель-
ное. Вы можете выбить джихадистов 
из руин Пальмиры и устроить там 
грандиозное шоу с участием симфони-
ческого оркестра. Но это не значит, что 
вы уже выиграли войну. ■

Вмешавшись в конфликт в Сирии, Владимир Путин вынудил 
Барака Обаму прислушиваться к точке зрения России 
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– Начнем с социологии. Каков процент ино-

странцев в этих повстанческих группах, 

и каков в них процент местных жителей?

Райан О’Фаррелл: Всего за время войны 
в Сирию прибыло от 30 до 40 тысяч 
иностранных бойцов. Большая их 
часть примкнула к «Исламскому госу-
дарству» (запрещено в России. – «Про-

филь»). И очень малое число, совсем 
незначительное – к условной «умерен-
ной оппозиции» или Сирийской сво-
бодной армии (ССА). Наверное, таких 
было меньше 500 человек.
Коди Роше: Да, и то лишь в первые дни 
гражданской войны.
– Выходит, что основная часть повстан-

цев – сунниты довоенной Сирии?

– Внутри суннитов есть свое размеже-
вание. Повстанцы набирают новобран-

цев, скорее, из сельской местности, 
чем из городов. Но опять же здесь тоже 
все непросто, поскольку последние 
10–20 лет в Сирии шла масштабная ми-
грация из сельской местности в города. 
С 2006 по 2010 год была масштабная за-
суха, 1,5 миллиона сельских жителей, 
особенно с северо-запада, перебрались 
в города. Вокруг Дамаска за два деся-
тилетия возникли разветвленные тру-
щобы, все они сейчас удерживаются 
повстанцами. Между сельской мест-
ностью и такими трущобами много 
взаимодействия, в отличие от пропра-
вительственного центра Дамаска, где 
живет суннитский средний класс.
– Эти повстанческие группировки можно 

назвать настоящей национальной сторо-

ной конфликта?

Коди Роше: Определенно да, россияне 
называют их «патриотическая сирий-
ская оппозиция», и это факт.
– И в то же время российские ВКС бомбят 

эту «патриотическую оппозицию» в Алеппо?

Коди Роше: Да, одна из крупнейших 
группировок в Алеппо сейчас – «Фатх 
Халеб», они в коалиции с ССА.
– Но с экранов российских телевизоров мы 

слышим, что в Алеппо обосновались «тер-

рористы».

Коди Роше: Минобороны России каж-
дый день выпускает эти отчеты об 
авиаударах и их целях, но они доста-
точно туманны. Оппозиция там упо-
минается в общих терминах, всех на-
зывают «террористами». Российские 
военные не пытаются отличать груп-
пировки ССА от, скажем, «Ахрар аль-
Шам» или других.
Райан О’Фаррелл: Более того, они, кажет-
ся, специально путают информацию 
и описывают авиаудары по группиров-
кам, которые на самом деле находятся 
в другой части страны. В этих отчетах 
очень много дезинформации, не знаю, 
преднамеренной или нет.
– Так что, можно взять любую из приведен-

ных в вашем отчете группировок и произ-

вольно поместить их в этот «список между-

народных террористов»?

Коди Роше: Обычно так делает Россия. 
Другие страны – реже.
– А США не делают того же?

Райан О’Фаррелл: У них выходит неиде-
ально, но они пытаются различать эти 
группировки. А подход России в основ-
ном можно описать как «сначала бом-
бим, потом задаем вопросы».
– Какова география авиаударов россий-

ских ВВС?

Райан О’Фаррелл: Географически боль-
шая часть ударов сконцентрирована 
на севере страны, в провинции Ид-
либ, на 99% контролируемой повстан-
цами. Также многие удары наносятся 
по Латакии, северной Хаме, Алеппо. 
Первые авиаудары были по повстан-

«Война продлится 
как минимум 
еще пять лет»
Райан О’Фаррелл и Коди Роше, эксперты независимого ис-
следовательского центра Bellingcat, недавно выпустившие 
доклад о том, кто сражается в рядах сирийской оппозиции, 
рассказали «Профилю», чем отличается одна воюющая 
группировка от другой, с кем воюет российская армия 
и сколько еще может продолжаться конфликт в Сирии
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сирия

ческому анклаву близ Хомса, по горо-
дам Растан и Талбиса. Несколько ави-
аударов – на юге, в провинции Даръа. 
Часть действительно наносилась 
по ИГ – в Пальмире, Дэйр-эз-Зоре, 
Ракке, но, повторюсь, большая часть 
приходится на повстанческий Север.
– В докладе вы упомянули «междуна-

родных джихадистов», не относящихся 

к запрещенным в России «Фронту ан-

Нусра» и Исламскому государству. Что это 

за сила?

Райан О’Фаррелл: Это довольно малень-
кая сила. Мне кажется, важно разли-
чать разные джихадистские и исла-
мистские группировки. Например, 
«Ахрар аль-Шам» часто описывают 
как джихадистов, хотя на самом деле 
они – салафиты, сирийские ислам-
ские националисты. Да, на их стороне 
воюет некоторое число иностранных 
бойцов, но это число несравнимо 
меньше, чем у «Нусры» или ИГ. Рос-
сия приложила много усилий, чтобы 
«Ахрар аль-Шам» внесли в список 
международных террористических 
групп, но США и ООН воспротиви-
лись этому.
– И чем салафит с винтовкой отличается 

от джихадиста?

Коди Роше: Главное отличие то, что 
у джихадистов нет национальной са-
моидентификации, они больше за па-
нисламистскую борьбу. Салафиты 
вроде «Ахрар аль-Шам», напротив, 
осознают себя сирийцами, Сирия для 
них превыше всего, они не воюют 
за пределами Сирии.
Райан О’Фаррелл: Определенно, они хо-
тят установления исламского государ-
ства, но в сирийском контексте. ИГ, 
«Нусра» и «Джебхат аль-Шам» хотят, 
чтобы Сирия стала эмиратом в некоем 
огромном халифате. Они хотят раз-
рушить Сирию как независимое госу-
дарство.
– А эти салафиты-националисты, часто 

они превращаются в джихадистов?

Коди Роше: Такое бывает, но тенден-
ция сейчас скорее обратная – исла-
мистские группировки все больше 
примыкают к основному корпусу 
ССА. Скажем, расположенная в Алеп-
по группировка «Джабхат аль-Шамия» 
была куда более исламистски ориен-
тирована, а сейчас разворачивается 
в сторону ССА.
Райан О’Фаррелл: Эта группировка – 
одна из основательниц Исламского 
фронта, ныне прекратившей свое 
существование широкой коалиции, 
на первых порах войны выступавшей 
против ССА. Сейчас они не исполь-

зуют символику Исламского фронта, 
напротив, они используют флаг Рево-
люции, называют себя частью ССА, 
в январе начали получать от США ра-
кеты TOW.
– Но такие процессы – это скорее дипло-

матия в духе realpolitik, чем реальный иде-

ологический сдвиг?

Райан О’Фаррелл: Я думаю, это и то, 
и другое. В сирийской оппозиции есть 
четыре основных идеологических 
течения: 1) светские националисты 
из ССА, костяк которых сформировал-
ся из перебежчиков из армии Асада 
еще в 2012 году; 2) умеренные исла-
мисты, изначально собравшиеся во-
круг Сирийского фронта исламского 
освобождения в октябре 2012 года; 
3) салафистские националистиче-
ские группировки вроде «Ахрар 
аль-Шам», возникшие в декабре 

2012 года; 4) джихадисты, которые 
не хотят, чтобы Сирия была незави-
симой страной. Между этими кате-
гориями много перемещений и смен 
альянсов. Например, националисты-
салафиты (3) примыкают к умерен-
ным исламистам (2), в то время как те 
примыкают к транс-национальным 
джихадистам (4).

Я думаю, сейчас, по крайней мере 
на Севере, существует два больших 
лагеря – джихадисты (4) и «Ахрар аль-
Шам» (3) представлены в коалиции 
«Джейш аль-Фатх», а второй лагерь – 
группировки ССА (1) в объедине-
нии с умеренными исламистами (2) 
из «Джабхат аль-Шамии» или «Файлак 
аль-Шам», более либеральное, проде-
мократическое крыло восстания.
– Вы сказали: «либеральное». А какая у них 

политическая ориентация? Я слышал, что 

было несколько левацких группировок, 

но как насчет большей части оппозиции? 

Они ультраправые, умеренные консерва-

торы?

Райан О’Фаррелл: Не думаю, что запад-
ная шкала левые–правые тут приме-
нима.
Коди Роше: Нельзя думать о них в за-
падных терминах. Да, левацкие груп-
пировки действовали в начале войны, 
но траектория войны быстро выкину-
ла их на обочину. Сейчас политическая 
ориентация оппозиции исламская. 
Важно помнить, что в этом регионе 
общественная жизнь всегда регули-
ровалась шариатом, даже в довоенной 
Сирии Асада. И шариат не назовешь 
либеральным в нынешнем западном 
понимании этого слова.
Райан О’Фаррелл: Шариатские суды, 
регулирующие гражданское право, – 
обычная история для всего мусуль-
манского мира, так десятилетиями 
происходит в Ливане, Иордании, 
Египте, Сирии и других странах. Ре-
жим Асада любит преподносить себя 
как «светский», но то, что предлагает 
ему на замену исламская оппозиция 
в плане гражданского права, мало от-
личается от того, что уже было.
– А какова экономическая система на за-

нятых повстанцами территориях?

Райан О’Фаррелл: Не думаю, что они 
оперируют терминами экономиче-
ских систем. Вы пытаетесь применить 
дихотомию марксисты/капиталисты, 
но это не имеет отношения к тамош-
ней реальности. Никто в регионе та-
кими терминами не оперирует. Да, 
частный бизнес на этих территориях 
разрешен. Закон, порядок и безопас-
ность обеспечивают шариатские суды, 
причем многие из судей в достаточной 
степени независимы. В большинстве 
случаев шариатский судья не назна-
чается какой-либо группировкой, 
поскольку это вызовет напряжение 
у других группировок. А независимые 
судьи как раз могут служить в каче-
стве посредников между группиров-
ками. Социальные услуги – здраво-
охранение, гуманитарная помощь, 
образование – предоставляются мест-
ными советами, которые возглавля-
ются теми же людьми, что и группи-
ровки. Так что закон и уголовные дела 
подведомственны одним структурам, 
а социальные услуги – другим.
– Значит, экономически все эти повстан-

ческие анклавы живут за счет иностран-

ной помощи, финансовой или иной?

Коди Роше: Иностранная помощь 
по большей части военная, но, конеч-
но, у них есть свои мини-экономики 
на освобожденных территориях.
Райан О’Фаррелл: Насколько позволяют 
постоянные бомбежки.

«Повстанцы 
слишком 

не доверяют 
друг другу, 

чтобы перейти 
от тактических 

перемирий 
к глобальному»
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– И на чем основана эта экономика?

Райан О’Фаррелл: На сельском хозяй-
стве. Есть определенное количество 
контрабанды нефти, но это на востоке. 
В повстанческих регионах вроде Идли-
ба нефть, напротив, ввозят нелегально 
для внутреннего пользования.
Коди Роше: Нефтяные регионы контро-
лируют ИГ, курды и Сирийские демо-
кратические силы (СДС).
Райан О’Фаррелл: В Идлибе добывают 
нефть и продают ее, но покупателей 
особо нет, учитывая, насколько опу-
стошены эти земли. Нефть – не «чер-
ное золото» в Идлибе.
– Как насчет торговли между разными 

сторонами конфликта?

Коди Роше: Даже режим Асада поку-
пает нефть у ИГ, это подтвержденный 
факт.
Райан О’Фаррелл: Я бы даже сказал, он 
покупает большую часть этой нефти. 
Важно понимать, что ресурсы произ-
водят скорее не группировки, а мест-
ные жители – они выкачивают нефть 

из земли, грузят ее в фуры и перемеща-
ют куда угодно на продажу. Группиров-
ки обогащаются за счет этого, так как 
у каждой есть контрольно-постовые 
пункты, берущие мзду с каждого про-
езжающего. Это значительная часть 
дохода и у режима, и у ИГ, и у курдов, 
и у повстанцев – у всех примерно оди-
наковая система. И все стороны заин-
тересованы в ее сохранении.
– В каком направлении в целом движется 

эта война? Верите ли вы в успех мирных 

переговоров?

Райан О’Фаррелл: Война продлится 
как минимум еще пять лет. Стати-
стически все гражданские войны 
после 1945 года длились в среднем 
10 лет. Гражданские войны с таким 
колоссальным иностранным вмеша-
тельством, с таким количеством раз-
ных фракций и коалиций и с такой 
динамикой могут длиться 15–20 лет. 
Ливанская гражданская война про-
должалась 15 лет, примерно на этот 
срок можно ориентироваться и здесь. 

Насчет мирных переговоров я весьма 
пессимистичен, мне не кажется, что 
группировки реально вступают в них. 
Я не говорю, что они не хотели бы 
мира, но они просто уже не верят, что 
его можно достичь так. Они слишком 
не доверяют друг другу, чтобы перейти 
от тактических перемирий к какому-
то общему и глобальному.
– Может ли эта война деградировать 

в Тридцатилетнюю войну всего исламско-

го мира?

Райан О’Фаррелл: Да, такие сравнения 
уже вовсю делаются.
Коди Роше: Особенно если учитывать 
конфессиональную рознь шиитов 
и суннитов – Асада поддерживают 
шиитские силы региона, оппозицию – 
суннитские.
Райан О’Фаррелл: Важно помнить, что 
сейчас это уже скорее региональный 
конфликт, развернувшийся на терри-
тории Сирии, а не чисто внутрисирий-
ская война. ■

Беседовал Дмитрий Сидоров

 Дамаск

Алеппо

Дейр-эз- Зор

Даръа  

РаккаИдлиб

Хама

Пальмира
Средиземное

 море

Хомс

ИРАКСИРИЯ

ТУРЦИЯ

ЛИВАН

ГОЛАНСКИЕ

ВЫСОТЫ

ИЗРАИЛЬ

ИОРДАНИЯ

ИЗРАИЛЬ

ГОЛАНСКИЕ

ВЫСОТЫ

Условные обозначения: 

занятые / контролируемые территории

Правительственные войска Сирии

Сирийская свободная армия 

«Джебхат ан-Нусра» и оппозиция

ИГ

Курды

Позиции основных участников конфликта в Сирии

Источник: Министерство обороны РФ, СМИ.

И
н

н
а

 З
а

й
к

о
в

ск
а

я

́́



www.profile.ru16  деловой еженедельник профиль #35 / 26.09.2016

мнение16

«Единая Россия», по официальным 
данным, на выборах в Госдуму 
собрала меньше почти на 4 млн 
голосов (это 12% ее избирателей) 
по сравнению с прошлыми выбора-
ми… И это стало ее сокрушительной, 
триумфальной победой, она по-
лучила супербольшинство в Думе, 
конституционное-плюс.
Теперь одна партия (с учетом ее 
большинства более чем в 2/3 законо-
дательных собраний регионов) может 
сделать нашу государственную систе-
му почти любой – увеличить полно-

мочия президента и продлить их до 10 или 20 лет; 
напротив, уменьшить президентские полномочия 
почти до нуля и параллельно ввести некий пост, 
аналогичный федеральному канцлеру в ФРГ; соз-
дать любой новый порядок формирования прави-
тельства, Совета Федерации и Госдумы; перейти 
к фактически парламентской республике и т. д. 
и т. п. Да что там! Через созыв Конституционного 
собрания «Единая Россия» может даже ввести 
монархию и упразднить республику… Граждане 
России стали заложниками мнения одной партии. 
Партии, ухудшившей свои результаты на послед-
них выборах, – просто потому, что «население» 
не пришло голосовать.
А люди не пришли голосовать вопреки всему. 
Вопреки экономическому кризису и тому, что их 
реальные зарплаты и пенсии откатились на 5 лет 
назад, а реальные доходы – на 6 лет. Вопреки 
только что объявленному правительством пен-
сионному дефолту (у пенсионеров отняли почти 
месячную пенсию на всю жизнь вперед, работаю-
щим пенсионерам прекратили ее индексировать, 
четвертый год подряд изымают накопительную 
часть пенсии у работающих граждан и открыто 
готовятся поднять пенсионный возраст). Вопреки 
росту налогов и сборов (год назад ввели отчис-
ления на капремонт, весной повысили акцизы 
на бензин, осенью граждане получат первые 
платежки на новый налог на недвижимость, кото-
рый будет расти следующие 4 года, расширение 
платной парковки, рост штрафов и госпошлин 
и т. д.). Вопреки тому, что все средства власти 
отправляют в военный бюджет, а на социальные 

расходы «денег нет» – их снимают со школ и боль-
ниц и кидают на строительство стадионов для 
зрелищ. Вопреки фантастической коррупции, ког-
да у какого-то полковника находят полмиллиарда 
долларов, а вице-премьеры торгуют на инсай-
дерской информации в кредит и потом покупают 
частные самолеты. Вопреки войне с братскими 
соседними народами.
Партия власти фактически получила от народа 
индульгенцию на все прошлые грехи и на все 
будущие. Люди готовы терпеть и дальше: воруйте 
у нас, притесняйте нас, бейте нас. До тех пор пока 
люди готовы терпеть, власть не остановит свое 
наступление на их карманы и права. Она остано-
вится, только когда почувствует сопротивление. 
Сегодня его нет. Отношение наших людей к власти 
сегодня – как у Владимира Маяковского:
«Видели,/как собака бьющую руку лижет?» Когда 
он это написал, до революции 1917-го оставалось 
2 года.
Что случилось с нашим народом? Почему он готов 
все терпеть? Когда я шел на выборы в Госду-
му, я рассчитывал найти ответ на этот вопрос. 
Я не нашел ответа. Потому что люди не готовы 
разговаривать. Они не идут на контакт. Не суще-
ствует средств для диалога. Существует только 
телевизор для вещания в одну сторону, не пред-
полагающий никакого ответа.
Я не устраивал на своих дворовых встречах 
сеансов «вещания», я задавал людям вопросы 
и старался слушать их ответы. Вот какое у меня 
осталось ощущение от этих встреч.
Люди не готовы обсуждать проблемы страны. Их 
очень трудно «вытащить» на заявление каких-
то мнений по этому поводу. Они уже привыкли 
к тому, что их никто не спрашивает, все, включая 
оппозицию, только «вещают». Они устали от этого 
и слушать это «вещание» не хотят. Они не хотят 
идти на встречу с депутатами/кандидатами, ожи-
дая, что кто-то очередной им будет «вещать». Им 
это уже глубоко неинтересно.
Люди не верят в то, что можно что-нибудь из-
менить. В этом виновата власть – она никого 
не слушает. Но и оппозиция – которая только обе-
щает и соревнуется в том, кто больше пообещает. 
Обещания людям тоже уже неинтересны.
Власть на этих выборах сделала все, чтобы 
не допустить дебатов в телевизоре. Эти передачи 
превратились либо в сеансы «вещания», либо 
в кухонную склоку с перекрикиванием друг друга. 

Теперь мы все заложники мнения одной партии. 
Куда это нас приведет?

Бьющая рука

 Текст:  Алексей

Михайлов,*

заместитель 

главного 

редактора 

журнала 

«Профиль» 

* Кандидат в депутаты Госдумы VII созыва по 208-му Центрально-
му одномандатному избирательному округу, г. Москва
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Но только не в серьезное обсуждение вариантов 
решения насущных проблем. А одномандатникам 
дебаты вообще отменили – эфира на всех, видите 
ли, не хватает. Для 1 (одной) встречи с избирате-
лями в Центральном округе Москвы кандидатам 
в депутаты выделили особняк, находящийся 
в квартале офисов, чтобы жителей вокруг и близ-
ко не было. Не было места для агитации и в госу-
дарственных СМИ.
Выборы были сознательно «засушены», сделаны 
неинтересными, а споры превращены в балаган. 
Власть не хотела видеть людей на этих выборах 
и своего добилась. Мне казалось, что это не-
правильная стратегия, что не придут голосовать 
прежде всего те, кто за власть. Они и не приш-
ли. Но еще больше не пришли голосовать люди 
оппозиционных взглядов. И это – провал лидеров 
оппозиции.
Удивительно, но все эти выборы стали игрой 
в одни ворота. Власть играла в шашки, а оппози-
ция – в поддавки. Почти никто не говорил о том, 
что в стране экономический кризис. Поразитель-
но мало говорили о воровстве и коррупции – 
даже на новостном фоне, благоприятствующем 
этим разговорам. Все дружно забыли про дворцы 
и офшоры чиновников, про сращивание их 
с крупным бизнесом, про бизнесы «друзей Пути-
на» и деловые успехи некоторых виолончелистов. 
Про резкий рост военного бюджета, из-за которо-
го нет денег на социальные программы. Даже про 
нищие пенсии и новые поборы на людей.
«Яблоку» было важно заявить свою позицию 
по Крыму и Украине, а ПАРНАСу – по импичменту 
президента. Но людей эти вопросы не интересуют. 
Они уже устали от Крыма и от политических спо-
ров. Ни один человек на моих дворовых встречах 
не защищал присоединение Крыма, наоборот, 
однажды спросили, не можем ли мы обойтись без 
Керченского моста, что-то он слишком дорог.
Уровень интересов людей сегодня – не страна, 
а покрытие детской площадки, плохой асфальт, 
ветки в окно, неправильная разметка тротуара 
или использование пустующих спортзалов школ. 
Традиционные вопросы местного самоуправле-
ния – не более того. Тут они еще иногда верят 
в возможность изменений к лучшему. Но во что-то 
большее… Даже в то, что надо брать отчисления 
на капремонт в свои руки и распоряжаться ими 
самим, – нет. Даже не хотят слушать.
Структура «Газпрома» отнимает у людей детскую 
площадку под свою парковку, и даже те жители, 
кто пришел на встречу, говорят, что все равно 
ничего не изменить. Половина времени уходит 
у выступающих на убеждение людей в том, что 
если что-то делать вместе, то отстоять можно. 
Что чиновнику и крючкотвору можно противо-
поставить солидарность жителей. Но ведь даже 
те, кто в этом убеждает, сами понимают, что 
это очень сложно, может затянуться на годы. 
И единственная реальная управа на чиновника 
сегодня – только другой чиновник. Власть своими 
репрессиями против митингующих, блогеров 
и просто граждан запугала людей, отучила их 

даже от мысли, что можно что-то делать вместе.
Власть не хочет слышать людей, и они уже почти 
смирились с этим. Но и оппозиционные полити-
ки разучились говорить с людьми, разучились 
слушать. Они сами привыкли «вещать» о чем-то 
интересном только им. Выросла стена между 
людьми и политиками. Они расселились на раз-
ные планеты и говорят на разных языках.
Может быть, пришло время строить все с нуля, 
с самого «низу» – с муниципального уровня. С ре-
шения маленьких конкретных, но таких непро-
стых задач. Рекрутирования будущих партийных 
лидеров из муниципальных депутатов. Первый 
шаг – через год, 10 сентября 2017-го, единый день 
голосования на выборах в муниципальные орга-
ны власти. Это долгий путь. Но другого, возможно, 
нет или он нам не понравится. Другой путь – это 
революция, бунт бессмысленный и беспощадный. 
В котором, как обычно, нет места для интеллиген-
ции, рефлексии и раздумий, а побеждает тот, кто 
готов идти дальше остальных, готов на всё. ■

Партия власти 
фактически 
получила от наро-
да индульгенцию 
на все прошлые 
грехи и на все 
будущие. Люди 
готовы терпеть 
и дальше: 
воруйте у нас, 
притесняйте нас, 
бейте нас
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ВВП (%)

Реальные располагаемые 
денежные доходы (%)

Примечание к графику. ВВП за 2016 год – данные за II квартал, предварительная оценка.
2014 г. – четвертая оценка, 2015 г. – вторая оценка.
РРДД за 2016 год – за оценку приняты данные августа 2016 г. к августу 2015-го.

Источник: Росстат, ЦИК РФ.

* 2007 год. Одномандатные округа и графа «против всех» отменены. Проходной барьер повышен 
с 5% до 7%.
** 2016 год.  Снова выбирают по партспискам и одномандатным округам, возвращен 5%-ный 
барьер.
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Кошельки и выборы

Есть ли связь между экономической ситуацией в стране, уровнем благосостояния 
граждан и их голосованием? «Профиль» выяснил: начиная с 2000-х партия власти 
побеждает независимо от того, растут или падают доходы россиян

Выборы в I Госдуму РФ.

Явка – 54,81%, 

участвовало 13 

избирательных 

объединений. 

«Выбор России» – 15,51%

ПРЕС – 6,73%

1995

Выборы во II Госдуму РФ.

Явка – 64,4%, 

участвовало 

43 избирательных 

объединения. 

НДР – 10,13%

1999

Выборы 

в III Госдуму

РФ.

Явка – 61,85%, 

участвовало 

26 избиратель-

ных блоков.

«Единство» – 

23,32%

2003

Выборы 

в IV Госдуму РФ.

Явка – 55,75%, 

участвовало 23 

избирательных

объединения.

«Единая Россия» – 37,57%

2007

Выборы 

в V Госдуму РФ*.

Явка – 59%, 

участвовало 11 партий. 

«Единая Россия» – 64,3%

2011

Выборы 

в VI Госдуму РФ**. 

Явка – 60,21%, 

участвовало 7 партий.

«Единая Россия» – 

49,32%

2016

Выборы 

в VII Госдуму РФ. 

Явка – 47,8%, 

участвовало 7 партий.

«Единая Россия» –

54,2%

1993

ФОТО: РИА «Новости»; Сысоев Григорий /ИТАР-ТАСС; Wikipedia.org; Shutterstock; АГН «Москва»
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■    Новым руководителем думского 
аппарата может стать Татьяна 
Воронина, глава Управления по вну-
тренней политике администрации 
президента. Документы на ее назначе-
ние пришли в Госдуму еще до выборов 
18 сентября с устным примечанием 
из Кремля, что торопиться с их оформ-
лением не надо, поскольку на тот 
момент вопрос о переходе на работу 
в Думу куратора УВП первого замглавы 
АП Вячеслава Володина не был решен. 
Воронина сменит на этом посту 
Джахан Поллыеву, которой вза-
мен было сделано сразу несколько ка-
дровых предложений, в числе которых 
был и министерский пост в реоргани-
зуемом после выборов правительстве 
РФ. Но она их отвергла, попросив для 
себя пост руководителя Росреестра. 
На это кресло, кроме Поллыевой, пре-
тендуют сразу несколько кандидатов: 
начальник департамента Минобороны 
Дмитрий Куракин, замминистра 
экономики Игорь Рева и депутат 
Госдумы 6-го созыва Елена Нико-
лаева.

■    Президент «Роснефти» Игорь Сечин еще в августе начал оче-
редной поход на «Транснефть» – покупкой через «Роснефтегаз» (мате-
ринскую компанию «Роснефти») пяти привилегированных акций этой 
компании, чтобы влиять на ее деятельность. При этом Сечин не прекраща-
ет и борьбы за «Башнефть». Между тем акции «Башнефти», после того как 
она вновь будет выставлена на продажу, через структуры близкого к нему 
экс-министра энергетики Игоря Юсуфова может купить председа-
тель правительства Дмитрий Медведев. Якобы это договоренность 
Медведева с Владимиром Путиным, и она останется в силе, даже если 
кабинет министров возглавит новый премьер. Игорь Сечин об этой дого-
воренности или не знает, или надеется ее перешибить. «Башнефть» «Рос-
нефти» купить не дадут. Однако выбранная Сечиным атакующая тактика 
дает свои результаты. Чтобы успокоить его, «Роснефти» могут помочь 
в других вопросах: со снижением налогов, с выдачей кредитов, а также 
с разруливанием конфликта «Роснефти» с Рамзаном Кадыровым 
по разделу активов компании на территории Чеченской Республики.

■    В связи с трудоустройством 
Вячеслава Володина пред-
седателем Госдумы (президент Путин 
в пятницу это предложил, лидеры всех 
фракций согласились) занимаемый им 
до этого пост первого заместителя АП 
может быть ликвидирован. Вместо него 
в АП будет введен пост еще одного по-
мощника президента РФ, курирующего 
реформированное Управление по вну-
тренней политике, из которого в от-
дельное управление выделят «блок» 
по работе с территориями. Варианты 
дальнейшего реформирования различ-
ны: по одним – в УВП вольют управ-
ления по общественным проектам 
и по научно-образовательной политике 
(в этом случае не у дел может остаться 
Андрей Фурсенко, помощник 
президента, отвечающий за науку 
и образование). По другим – наоборот, 
из УВП выведут еще несколько направ-
лений работы. Очевидно, ни Владимир 
Путин, ни новый руководитель его 
администрации Антон Вайно не хотят 
иметь на «месте Володина» аппаратно 
сильную фигуру с теми возможностя-
ми, которые дают сконцентрированные 
в одном месте полномочия УВП.

■    На фоне слухов о переносе президентских выборов на 2017 год 

в связи с ухудшающимся состоянием экономики (в частности, 

в 2017 году может быть исчерпан Резервный фонд) остается в тени 

другой вариант развития событий. После 18 сентября активно 

обсуждается восстановление тандема Путин – Медведев 

и участие Медведева, а не Путина в следующих президентских вы-

борах. Получение «Единой Россией» конституционного большинства 

в Госдуме делает возможным ситуацию, при которой Владимир Пу-

тин решит отойти не на позицию премьер-министра, как в 2008 году, 

а займет некий новый пост, введенный в Конституции РФ специаль-

но под него. На манер китайского Дэн Сяопина или сингапурского Ли 

Куан Ю. Впрочем, нынешнее конституционное большинство партии 

власти дает Путину большой простор для политического маневра, 

и возможна еще более кардинальная перестройка нынешней систе-

мы управления страной.

■    Идет активный поиск 
преемника губернатора 
Николая Меркуш-
кина. Возможен вариант 
назначения в Самарскую 
область, как ранее в Туль-
скую и Калининград-
скую, одного из бывших 
адъютантов-телохранителей 
Владимира Путина.
Другой вариант предусма-
тривает назначение чело-
века, близкого к «Ростеху» 
Сергея Чемезова. 
Если будет выбран второй 
вариант, это будет не толь-
ко разрешением давнего 
конфликта между нынешним 
самарским губернатором 
и топ-менеджментом Авто-
ВАЗа в пользу последнего, 
но и еще одним знаком уси-
ления аппаратных позиций 
Чемезова, а вместе с ним 
и «верхушки» российского 
ОПК в целом.

После 18 сентября 
активно обсуждается 
восстановление 
тандема Путин – 
Медведев и участие 
Медведева, 
а не Путина 
в следующих 
президентских 
выборах
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Потерпели 
победу
«Единая Россия» получила историческое 
большинство мандатов в Госдуме при рекордно 
низком интересе избирателей к выборам

 Текст:  Денис Ермаков, Алексей Афонский

«Т 
рудно, тяжело, а люди 
все равно за «Единую 
Россию» проголосова-
ли», – эта фраза Влади-

мира Путина, пожалуй, наиболее полно 
отражает общую реакцию на итоги вы-
боров в Госдуму VII созыва. Президент 
был, казалось, даже приятно удивлен 
рекордным результатом партии вла-
сти, перевалившим за 54%. При том, 
что опрос ВЦИОМ за неделю до выбо-
ров обещал ей 41,1%. Оппозиция тоже 
была удивлена, но уже неприятно, за-
явив о большом количестве серьезных 
нарушений.

Одной из главных причин крайне 
низкой явки, которая во многом способ-
ствовала высокому результату ЕР, был 
перенос кампании на летний период. 
Шансов не получить конституционное 
большинство единороссам «не остави-
ли» и другие новации предвыборного 
законодательства, в том числе обяза-
тельная предварительная регистрация 
наблюдателей на конкретном участке 
(что дало дополнительный простор 
для потенциальных фальсификаторов, 
которые знали, где контроль будет сла-
бее). Даже, казалось бы, долгожданное 
введение смешанной системы выборов 

и увеличение в два раза числа партий 
на думских выборах, презентован-
ные в администрации президента 
как повышение «конкурентности, от-
крытости, легитимности», ожидаемо 
обернулось лишь увеличением ито-
гового результата единороссов. Они 
с перевыполнением плана провели 
203 одномандатников из 206. Новые 
«разрешенные Минюстом» партии как 
на либеральном, так и на левом фланге 
в итоге играли роль не альтернативы, 
а спойлеров, отнявших голоса у оппо-
зиции, которая и без того испытывает 
внутренний кризис.
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Как отмечает в своем докладе дви-
жение «Голос», на выборах произошла 
формальная «легитимация» уже пре-
допределенных итогов. А «примене-
ние административных избиратель-
ных технологий сместилось со дня 
голосования на предшествующие ему 
этапы выборного процесса». К ним же 
можно отнести действия, принятые 
«действующими властями и изби-
рательными комиссиями на стадии 
выдвижения и регистрации кандида-
тов, а также во время предвыборной 
агитации». К этому добавляется про-
блема неравного допуска кандидатов 
к СМИ, агитация за партию власти 
в регионах с применением админре-
сурса и использованием бюджетных 
средств, зависимость избиркомов 
от местных органов власти, примене-
ние черных технологий в отношении 
кандидатов от оппозиции.

Признание и наказание

На «Карту нарушений», которую 
ведет «Голос», поступило (к 23 сен-
тября) 3760 сообщений. Эксперты 
организации в целом положительно 
оценивают попытки нового главы 
ЦИК Эллы Памфиловой «в ручном 
режиме менять ситуацию». Но отме-
чают – несмотря на то, что масштабы 
нарушений стали чуть меньше, чем 
в «чуровские времена», по стране 
снова зафиксировали традиционные 
вбросы бюллетеней, «круизные го-
лосования» («карусели»), принуди-
тельное голосование под давлением 
начальства, нарушения при подсчете 
голосов. «Если сравнивать с предыду-
щими выборами в Госдуму, градус 
нарушений, естественно, ниже и их 
самих намного меньше. Они не срав-
нимы ни по характеру, ни по количе-
ству с теми, что были в 2011 году», – 
сказала «Профилю» Елена Бабченкова 
из «Россия выбирает».

Памфилова, которая еще до вы-
боров спустила жесткие указания 
вниз провести их максимально чест-
но, рассказывала журналистам, как 
в ряде регионов сотрудникам избир-
комов местные власти «буквально вы-
ламывали руки». По итогам выборов 
было возбуждено 32 уголовных дела. 
Из-за нарушений пришлось отменить 
результаты голосования на 9 изби-
рательных участках – в Белгород-
ской области, Ростове-на-Дону, Да-
гестане, Адыгее, Мордовии, на двух 
участках в Нижегородской области 
и Петербурге, который Памфилову 

«глубоко разочаровал». По ее словам, 
с 19 по 21 сентября в ЦИК поступила 
331 жалоба о предполагаемых нару-
шениях из 58 субъектов РФ. Среди 
рекордсменов, по ее словам, Санкт-
Петербург, Московская область, Став-
ропольский край, Ростовская область, 
ХМАО и другие.

ЦИК в ночь на пятницу спешно 
утвердил результаты думских выбо-
ров, несмотря на недовольство ряда 
наблюдателей, готовившихся пред-
ставить на следующий день очеред-
ные жалобы. Памфилова заявила, что 
характер имеющихся жалоб на от-

дельных участках не повлиял на их 
результаты и общую легитимность. 

На отчете у Путина глава ЦИК 
пожаловалась на ряд губернаторов: 
«Далеко не все руководители услы-
шали вашу, Владимир Владимиро-
вич, политическую волю, ваш призыв 
к открытости, конкурентности, чест-
ности на выборах. Кто-то прогнулся 
не под законы, а под какие-то свои 
интересы».

Сентябрьский круиз

По данным «Голоса», особенно много 
сообщений о «круизерах» поступало 
из Москвы (где не было такого недо-
статка наблюдателей, как в регионах) 
и Алтайского края. «Явка сделана 
на подвозе иногородних граждан. 
Они имеют право голосовать только 
по спискам, а им давали оба бюлле-
теня: и по спискам, и по одномандат-
ным округам. Это нарушение закона», 
– рассказал «Профилю» руководитель 
контрольной группы московского 
отделения КПРФ Сергей Тимуров. 
Он также жалуется на вбросы. «На-
пример, участок № 1991 в москов-
ском Царицыно, где у председателя 
УИКа (которая сама является глав-
ным специалистом-юристом местной 
управы) была обнаружена сумка с от-
меченными бюллетенями за «Единую 
Россию». Сто бюллетеней по спискам 
и еще сто – за их одномандатника Ду-
ханину», – рассказывает Тимуров.

Многие наблюдатели в столице 
зафиксировали толпы на ряде участ-
ков. «В первой половине дня была ин-
формация о массовых подвозах для 
голосования по открепительным. 
Это было во всех районах, включая 
Новую Москву», – сообщил «Профи-
лю» Дмитрий Нестеров из СОНАРа. 
Проблема в том, что зафиксировать 
такие нарушения очень сложно. 
«Но людям было очевидно, что под-
возы есть, и это дало негативную 
картинку в интернете. Возможно, по-
этому в 11–12 часов прекратили это 
делать, – говорит Нестеров. Но в ре-
зультате, по его словам, «деклари-
руемая явка стала расходиться с тем, 
что люди подсчитывали на участках, 
выше всякой грани погрешности. 
Больше 10% расхождение!». На одном 
из участков, где, согласно копии про-
токола, были вбросы и не сошлись 
цифры, «комиссия запаниковала 
и стала тянуть время, до трех часов 
ночи ничего не делали, и в итоге на-
блюдательница ушла, потому что ей 

По ощущениям 
волонтеров, 

выборы-2016 
ничуть 

не менее 
грязные, 
чем были 
раньше

Явка на выборах 
в Госдуму (%)

60,21

47,88

2011
год

2016
год
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утром на работу». «Удалять никого 
не удаляли, потому что было жесткое 
распоряжение ЦИК. Поэтому просто 
тянули время», – сказал он.

«Были расхождения между указан-
ной явкой и количеством бюллетеней, 
которые вынимали из урн, – соглаша-
ется Инна Куртюкова («Гражданин 
наблюдатель»). – И в Москве, и в ре-
гионах была такая тенденция, кото-
рая не считается нарушением закона, 
но тем не менее. Это организованное 
голосование по открепительным». 
В разговоре с «Профилем» она отме-
тила, что «когда люди из других обла-
стей приезжают в конкретный регион, 
например, в Москву, а потом разво-
зятся на автобусах и говорят, что едут 
в общежитие, то, скорее всего, на них 
было оказано влияние, как голосо-
вать». «Это, к сожалению, никак к делу 
не пришьешь. Это особенность этих 
выборов», – считает Куртюкова.

«По сравнению с мэрскими выбо-
рами (в 2013 году) стало существенно 
больше нарушений. Там тоже были 
свои нюансы, они (власти) играли 
на досрочном голосовании, но не в та-
ких размерах, как здесь. Сейчас завозы 
просто ужасные были – по 200 чело-
век стояли в очереди, по 800, – воз-
мущается Сергей Тимуров из КПРФ. 
– Но если сравнивать с прошлыми 
думскими выборами, то сейчас, ко-
нечно, динамика положительная, 
чуть-чуть получше ситуация. Ну 
не зря же тогда люди на Болотную 
площадь вышли».

«Мы не можем сказать, что на-
рушений стало меньше, чем на про-
шлых выборах. По ощущениям наших 
волонтеров, выборы ничуть не менее 
грязные, чем были раньше», – отмеча-
ет, в свою очередь, Инна Куртюкова.

Тем не менее Памфилова назвала 
необоснованной «истерику» по поводу 
организации «каруселей». «Из 3,5 млн 
напечатанных открепительных удо-
стоверений выдано 1 246 634 удостове-
рения, то есть третья часть. Но прого-
лосовало по ним всего по всей стране 
563 296 человек (0,51% от числа по-
тенциальных избирателей)», – сказа-
ла она. При этом отметила, что имеет 
в виду только «карусели» с использова-
нием открепительных».

Несмотря на это, член Москов-
ского горизбиркома от КПРФ Наталья 
Романова официально заявила, что 
итоги голосования по федерально-
му избирательному округу, а также 
результаты выборов по пятнадцати 
одномандатным округам в Москве 

нельзя считать достоверными и соот-
ветствующими истинному волеизъ-
явлению.

«Яблоко» пошло еще дальше. 
Оно обвинило власть в «сознатель-
ной и умышленной политике», на-
правленной «на неучастие граждан 
в избирательном процессе». «Мани-
пуляции с явкой, массовое принуди-
тельное голосование, а также прямые 
фальсификации при подсчете голосов 
и оформлении протоколов не позво-
ляют признать федеральные выборы, 
проведенные 18 сентября, честными 
и легитимными», – гласит заявление 
федерального политсовета партии.

Аномальное голосование

По мнению «Яблока», главным их 
«объективным результатом» стало 
резкое снижение явки, «даже по офи-
циальным данным» упавшей ниже 
50%, а «по неофициальным, но за-
служивающим доверия подсчетам» 
составившей «не более 35%». Партия 
констатирует, что официально голосо-
вать пришли на 13 млн граждан мень-
ше, чем пять лет назад (52 700 994 че-
ловека в сравнении с 65 656 526). 
В Москве же явка снизилась на 26,5%, 
в Санкт-Петербурге – на 22%.

Под «неофициальными», вероят-
но, имеются в виду данные, получен-
ные физиком Сергеем Шпилькиным, 
который применяет математический 
метод выявления «аномальных голо-
сов» (так называемая «кривая Гаусса» – 
распределение вероятностей). В от-
личие от думских выборов 2011 года, 
в этот раз их было поменьше, но все 
равно очень много, сопоставимо с объ-

емом «фальсификата» на президент-
ских выборах 2012-го. Опять выявлена 
тенденция – чем выше явка (особенно 
крайне высокая) на избирательном 
участке, тем больший процент голо-
сов на нем получает именно ЕР. А вот 
результаты других партий в долевом 
отношении остаются постоянными, 
без таких резких скачков. Шпиль-
кин объясняет это вбросом голосов 
за партию власти. В Москве, кстати, 
и некоторых других регионах кривая 
графика находится в норме. А среди 
«фанатов» ЕР, например, Воронежская, 
Кемеровская, Тюменская, Саратов-
ская, Белгородская, Брянская и Пен-
зенская области, Калмыкия, Мордо-
вия, Татарстан, Кабардино-Балкария, 
Карачаево-Черкесия, Башкирия, Даге-
стан, Чечня.

В целом исследователь делает вы-
вод, что ЕР добавили около 12 млн 
голосов из 28 млн. То есть 45% голо-
сов – это фальсификат (11% всех граж-
дан с правом голоса). Таким образом, 
явка на думские выборы получается 
не 47,8%, как у ЦИК, а всего 36,5%. 
Соответственно, результат ЕР должен 
быть не 54%, а всего 40%. Так что, 
по Шпилькину, выходит, что партию 
власти поддержали не 27% от общего 
числа избирателей, а всего 15%.

Член комитета гражданских ини-
циатив Аркадий Любарев отмечает: 
большинство регионов – со средней 
явкой 42,9% и результатом «Единой 
России» 48,1%, но есть небольшая 
группа (13 регионов) с совсем иными 
результатами: средняя явка – 81,2%, 
«Единая Россия» – 76,3%. Это Башки-
рия, Дагестан, Ингушетия, Кабардино-
Балкария, Карачаево-Черкесия, Мор-

Распределение 450 мандатов в Госдуме по итогам 
выборов 2011 и 2016 годов*

*Думские выборы-2016 прошли по смешанной системе. Из 450 мест 225 распределяется среди одноман-
датников, из которых у ЕР – 203, КПРФ – 7, ЛДПР – 5, СР – 7. Также во фракцию ЕР вошел самовыдвиженец-
единоросс Владислав Резник. По одному мандату досталось «Коммунистам России» и ГП.
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довия, Северная Осетия, Татарстан, 
Тыва и Чечня, Кемеровская и Тюмен-
ская области, ЯНАО. По его словам, 
«трудно поверить», что это «результат 
свободного волеизъявления».

Впрочем, метод вызывает серьез-
ные споры. Некоторые считают, что 
отчасти дело в специфике формирова-
ния участков (например, к ним может 
быть приписано условно общежитие 
Минобороны или большое число «ба-
бушек»), но в целом таких не настоль-
ко много.

Да, голосование в ряде регионов 
с «особенными электоральными ре-
жимами» налицо. Но вот доказать 
(в российском суде), что это именно 
прямые вбросы, невозможно. Старший 
научный сотрудник «Левада-центра» 
Денис Волков в разговоре с «Профи-
лем» отметил, что это «не обязательно 
фальсификации как таковые». То есть 
«туда входят и различного рода другие 
модели голосования». Можно гово-

рить и о «достаточно высоком давле-
нии сверху», причем как со стороны 
«начальства», так и «самой среды». 
Но пропорцию выяснить нереально.

К таким регионам он отнес ту же 
Чечню. «В таких обществах, которые 
менее модернизированы, социальный 
контроль сильнее, иерархия жестче, 
то есть там другая модель голосова-
ния», – считает социолог. По словам 
Волкова, «наблюдателей в этих респу-
бликах нет, поэтому это все остается 
на уровне гадания на кофейной гуще, 
сказать реально: да, это фальсифика-
ции или пусть принудительное, под 
давлением сверху, но все же голосо-
вание людей, невозможно, поскольку 
никаких данных нет».

Однако Шпилькин во время бесе-
ды с «Профилем» не согласился с Вол-
ковым. Он считает, что никакого особо 
специфического голосования в таких 
регионах нет. Конкретные примеры 
(альтернативные подсчеты голосов 

наблюдателями в Казани и Дагеста-
не в прошлые годы) показывают, что 
«во всех случаях получается, что явка 
в «традиционных обществах» вполне 
среднероссийская или (в крайних слу-
чаях) ниже, чем среднероссийская, 
а вовсе не такая, как написана в про-
токоле». В качестве доказательства 
своего утверждения на этих думских 
выборах Шпилькин приводит исто-
рию с подсчетами голосов на 25 УИКах 
в Буйнакске, часть которых оборудо-
ваны КОИБами (которые не являются 
панацеей, но затрудняют возможность 
фальсификаций). Специалист по элек-
торальной географии Александр Кире-
ев выяснил, что все до единой партии, 
кроме ЕР и «Справедливой России», 
получили все свои голоса там только 
на восьми участках с КОИБами (там 
в большинстве УИКов явка составила 
«обычные» от 20% до 34%) и ни одно-
го голоса на остальных 17 участках, 
без КОИБов (в 13 из них явка аномаль-
но высокая – от 72% до 97%). Похоже 
на вброс в пользу ЕР. «Можно смело 
утверждать, что реальная явка в Буй-
накске была ниже 30%. Ниже, чем (ре-
альная) средняя по стране», – пишет 
Киреев.

«Вотчина 
фальсификаторов-
беспредельщиков»

Скандал получился и при подсчете 
голосов в Саратове. Региональный 
список ЕР (несколько регионов, в том 
числе Саратовская область) там воз-
главлял куратор внутренней полити-
ки в администрации президента Вя-
чеслав Володин (именно этот список 
занял первое место по результатам 
среди всех единороссовских, обогнав 
даже Кемерово, Мордовию и Кавказ).

Однако выяснилось, что более чем 
на ста избирательных участках ЕР на-
брала точно 62,2% голосов. Невероят-
но! По какому такому удивительному 
совпадению десятки тысяч голосов 
уложились в пределах одной десятой 
доли процента, недоумевает Киреев. 
Он высказал гипотезу, что результат 
«партии власти могли «подгонять» 
под 40% от общего количества изби-
рателей на участке, но из-за того что 
пришли не все, получилось в итоге 
около 60%. Впрочем, у Памфиловой 
свое мнение. «Вырвать из контекста 
можно все что угодно. Я, как бывший 
электронщик, могу вам на основе 
квантовой физики, математики сде-
лать самые далеко идущие выводы», – 

«Были расхождения между указанной явкой и количеством бюллетеней, которые выни-
мали из урн, – уверяют в проекте «Гражданин наблюдатель». – И в Москве, и в регионах 
была такая тенденция, которая не считается нарушением закона»
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выборы

ответила она критикам «саратовской 
аномалии». История «не стоит и вые-
денного яйца», уверена она.

«Саратов – вотчина фальсифика-
торов-беспредельщиков, которые 
не стесняются ничего, и камер в том 
числе. Это безнаказанность, и они 
не умеют делать аккуратнее, – гово-
рит Нестеров из СОНАРа. – Володин, 
очевидно, не дурак. Если он обещал 
по всей стране честные и конкурент-
ные выборы, понятно, что он не стал бы 
приказывать провести грязные у себя 
в регионе. Люди на местах переста-
рались сами. Вместо того чтобы рас-
пределение по участкам сделать, про-
сто сказали председателям комиссий 
сделать определенный результат, а те 
исполнили».

Взяли вину на себя

Обратили внимание эксперты на се-
рьезное расхождение по экзит-полам 
(см. диаграмму), опубликованным 
ФОМ (49%) и особенно ВЦИОМ (у ко-
торого расхождение почти 10%). Рань-
ше такого не было. Государственное 
РИА «Новости» приводит мнение Алек-
сандра Ослона, который признает, что 
«разница достаточно большая, и это 
предмет для дальнейшего анализа». 
Оказывается, главной причиной ста-
ло то, что в обществе изменился «со-
циально одобряемый ответ». «Люди, 
которые раньше, до этих выборов, 
говорили, что голосуют за «Единую 
Россию», на самом деле они давали 
социально одобряемый ответ, какая-
то доля из них, – цитирует агентство 

Ослона. – То есть они не голосовали, 
но говорили. А сейчас, по всей види-
мости, ситуация перевернулась: они 
голосуют, но не говорят». Вот только 
непонятно, чего же они стыдятся или 
боятся. Ведь не о поддержке ПАРНАСа 
они сообщали социологам? Но Ослон 
и сам не знает, отмечая, что «новое 
явление социальное» необходимо ис-
следовать.

Глава ВЦИОМ Валерий Федоров 
тоже взял вину на себя, но таких экзо-
тических версий не выдвигал. «С чем 
это связано, мне сказать довольно 
сложно. Есть версия, что мы, как 
и «партии Садового кольца», не очень 
хорошо репрезентировали сельскую 
периферию и регионы с высокой яв-
кой, в частности, Северный Кавказ, 
Татарстан, Тюмень. Явку просчитать 
довольно сложно – в одном регионе 

она 60%, в другом 30%, при этом ко-
личество точек опросов одинаковое. 
В результате вклад будет разный. Со-
ответственно, тут довольно сложная 
пропорция должна быть, причем счи-
таться она должна в реальном време-
ни. Может, здесь у нас был какой-то 
просчет», – сказал он «Профилю». 
Кстати, экзит-полы ВЦИОМ по Москве 
почти не расходятся с итогами.

«Конечно, в каких-то регионах под-
бросили, но они всегда подбрасывают. 
Тюмень, Белгород, Брянск, Кемерово, 
Кавказ всегда это делали, особенно под 
конец. Поэтому когда результат у ВЦИ-
ОМ 45–48%, а у ЦИК 54%, таких оши-
бок не бывает, значит, действительно 
реально несколько процентов подбро-
сили, – сказал «Профилю» президент 
Центра политических технологий 
Игорь Бунин. – Но это несопоставимо 
с тем, что было в 2011 году. Ну и Памфи-
лова старалась, насколько могла, оста-
новить этот поток». Москва же, по его 
словам, сейчас стала «абсолютно пере-
довым регионом» по чистоте выборов, 
если сравнивать с 2011-м.

В общем, в ряде регионов чинов-
ники перестарались на местах. «Ре-
ально федеральной власти проценты 
не очень нужны. Нужно было то, что 
давали опросы. 45% – все были бы 
счастливы (особенно с учетом того, 
что одномандатные округа были 
в кармане. – «Профиль»), – уверен Бу-
нин. – В день голосования я находился 
вместе с Федоровым, Ослоном и Во-
лодиным на совещании в пять часов. 
На нем все были просто счастливы, 
что 45% (по предварительным дан-
ным. – «Профиль»). И так было ясно, что 
конституционное большинство в кар-
мане. Зачем были эти лишние 5–7%?».

Ряд вышеназванных республик 
были ориентированы на рекордные 
результаты по двум причинам. «Пер-
вая – а вдруг у соседа окажется лучше, 
а меня накажут. А вторая – если я по-
лучу 70%, то проведу двух одноман-
датников или трех. А если 50–60%, 
то только двоих. А это мои люди, зна-
чит, надо помочь. Поэтому и добавля-
ли», – считает эксперт. По его словам, 
в отличие от руководителей той же 
Москвы, «эти ребята не знают», что 
такое Болотная и Сахарова, и «увере-
ны: за результат 90% их никто не на-
кажет».

И наверняка они правы, прези-
дент Путин в пятницу похвалил Пам-
филову за честные выборы. А Володи-
на назначили спикером избранной им 
Госдумы. ■

Данные 
голосо-
вания по 
феде-
ральным 
спискам 
(ЦИК РФ)

Результаты по-
сле коррекции 
распределения 
голосов, со-
гласно «кривой 
Гаусса» (по 
итогам подсчета 
99,42%)

Экзит-
полы, про-
веденные 
ВЦИОМ по 
России на 
выборах 
в Госдуму 
18.09.2016

Соцопрос 
ВЦИОМ 10-
11.09.2016

Выборы в Госдуму-2016: прогнозы и итоги (% голосов)

Явка  51 – 36,5 47,88

«Единая Россия» 41,1 44,5 40 54,2

КПРФ  7,4 14,9 17,56 13,34

ЛДПР  12,6 15,3 17,32 13,14

«Справедливая Россия» 6,3 8,1 8,09 6,22

«Коммунисты России» 0,6 2,6 3,02 2,27

«Яблоко» 1,1 3,5 2,54 1,99

ПАРНАС 0,8 1,2 0,94 0,73 

В таблице приводятся данные по 7 из 14 партий, принявших участие в думских выборах: четырем парла-
ментским (снова прошедшим в Госдуму), «Коммунистам России» (пятое место) и двум оппозиционным 

либеральным партиям.

Более 
чем на ста 

избирательных 
участках 

Саратовской 
области ЕР 

набрала 
точно 62,2% 

голосов

Партия

́́



мнение 25

деловой еженедельник профиль #35 / 26.08.2016  25

Кто заставляет людей типа премьер-
министров писать про экономику? 
Дмитрию Медведеву, выступив-
шему со статьей «Социально-
экономическое развитие России: об-
ретение новой динамики» в журнале 
«Вопросы экономики» № 10, 2016, 
удалось добиться только одного – 
демонстрации своего непонимания 
экономики.
В самом деле, нельзя же говорить 
об экономическом кризисе приме-
нительно к развитым странам (где 
кризиса, кстати говоря, нет, есть 

вялый рост) и не видеть кризиса в своей стране 
(который идет уже два года). Нельзя же всерьез 
гордиться достижениями макроэкономической 
стабильности и импортозамещения и только 
спустя 5 страниц гордости коротко посетовать 
на то, что все это не смогло компенсировать 
падения благосостояния россиян. Нельзя же 
делать детские ошибки в экономической теории, 
простительные только первокурсникам? А вот, 
оказывается, можно.
Первая ошибка Медведева – непонимание 
причин экономического кризиса в стране. Он 
правильно говорит о том, что замедление на-
чалось еще за 2 года до падения нефтяных цен 
и санкций. Но причину видит только одну – от-
сутствие свободных мощностей и рабочей силы. 
А причиной этого видит недостаток инвестиций. 
А почему их недостаток? Ну давайте вытащим 
эту цепочку на свет. А потому что бизнес в стра-
не вести опасно. Если он прибыльный – придут 
и отнимут. Все бизнесмены регистрируют свои 
бизнесы в офшорах, обременяют их фиктив-
ными кредитами, прячут прибыли – лишь бы 
силовики их не заметили. Помните притчу 
о том, как лягушка перевозила скорпиона через 
пруд? Скорпион ее ужалил. «Зачем, ведь мы же 
утонем вместе?» – спросила лягушка. «Природа 
моя такая», – ответил скорпион и утонул. Вот 
и мы сейчас тонем. Пришло время. Исправлять 
ситуацию надо именно отсюда, с хищнической 
природы государства. Иначе все бесполезно.
Вторая ошибка Медведева – представление 
о том, что инвестиции важнее спроса. Он прямо 
говорит об этом. Но это же типичная телега впе-
реди лошади. Главное в экономике – спрос. Это 
он рождает предложение, а не наоборот. «Утром 
стулья, вечером деньги» – «Да, но деньги впе-

ред». Зачем мне инвестировать, если на продук-
цию, которую я собираюсь выпускать, я не вижу 
спроса? Если не смогу ее продать? Как можно 
делать такую глупую ошибку?
Представление о социальных расходах бюджета 
как о том, что надо оптимизировать, или новые 
словечки: «повысить их эффективность» и «пре-
доставлять только тем, кто нуждается» – это все 
шелуха для сокращения этого вида расходов. 
Правительство не может изжить мысль о том, 
что соцрасходы – это обуза. Хотя на самом деле 
именно они, а не инвестиции – главный драйвер 
экономики.
Третья ошибка Медведева – преувеличение роли 
и значения макроэкономической стабильности. 
В его представлении инвестиции сами по себе 
посыпятся, как только мы достигнем такой ста-
бильности, снизим инфляцию и укрепим рубль. 
Между тем наивысшие темпы роста страна имела 
в 1999–2007, когда имела двузначную инфляцию. 
Никаких инвестиций автоматически не случится 
при достижении некоей произвольной цифры 
инфляции (например, ориентира ЦБР в 4%). 
Инвестиции требуют двух условий: прогноза 
роста спроса и защиты прав инвесторов. А какая 
средняя инфляция или курс рубля будут заклады-
ваться в расчеты – дело техники, главное, чтобы 
это было предсказуемо.
Более того, любому экономисту совершенно 
очевидно, что оживление экономики включает 
в себя и рост цен, без этого никакого оживления 
быть не может. Ведь рост цен – это сигнал про-
изводителям о том, что спрос растет и можно за-
работать. Так уж устроена экономика. Снижение 
цен – сигнал обратный.
Четвертая ошибка Медведева – ловля покемо-
нов, мифических монстров. Вот эти монстрики: 
«экспортоориентированное импортозамеще-
ние», «умное импортозамещение», «включение 
в глобальные цепочки добавленной стоимости», 
«глубокая трансформация российской экономи-
ки», «уже принятые меры по защите от давления 
на бизнес» и т. п. Нельзя построить устойчивый 
экономический рост на импортозамещении – это 
очевидно, как 2х2=4. Потенциал импортозаме-
щения – максимум размер импорта. Рост можно 
построить только на спросе, внутреннем и экс-
портном.
Не стоило, право, премьер-министру писать ста-
тьи про экономику. Мы бы и не знали о пробелах 
его образования. ■

Премьер-министр – 
ловец покемонов

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Алексей 

Михайлов, 

заместитель 

главного 

редактора 

журнала 

«Профиль»
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тренды политики

Минувшая неделя была отмечена чере-
дой кадровых перестановок в высших 
эшелонах российской власти. На пост 
спикера Думы VII созыва президент 
предложил депутатам избрать перво-
го замглавы своей администрации 
Вячеслава Володина (на фото справа). 
Cпикер Госдумы шестого созыва Сергей 
Нарышкин (на фото слева) займет 
должность директора Службы внеш-
ней разведки (СВР) по просьбе самого 
президента («Профиль» ранее писал 
о готовящемся назначении Нарышкина 
в СВР (см. № 30 и 33). Тем временем 
теперь уже бывший глава СВР Миха-

ил Фрадков будет выдвинут на пост 
председателя совета директоров ОАО 
«РЖД». Как утверждают источники 
«Профиля» в Госдуме, в перспективе 
Нарышкин может возглавить Мини-
стерство госбезопасности. Внутри ФСБ 
новость о возможной реорганизации 
всех спецслужб России и воссоздании 
МГБ обсуждают еще с мая месяца. 
Реорганизацию допускают всерьез, 
хотя недоумевают, зачем было «огород 
городить»: сначала разделять КГБ, а те-
перь заново объединять спецслужбы. 
Наоборот, в других спецслужбах, осо-
бенно в СВР и ФСО, говорят, что «Лубян-
ку» давно пора перестроить и кадрово 
почистить, поскольку большинство ее 
руководителей и сотрудников давно 
работают не на президента и государ-
ство, а на себя самих. Такие настроения 
конкурентов ФСБ могут означать, что 
реорганизация спецслужб пройдет 
не по сценарию директора ФСБ Алек-
сандра Бортникова и покровительству-
ющего ему секретаря Совбеза России 
Николая Патрушева.

Из депутатов в разведку

 Текст:  Глеб Иванов, Владимир Васильев

Следственные 
перестановки

Кадровые перестановки грядут 
и в правоохранительных органах. 
23 сентября сообщил о своем уходе 
начальник Главного управления МВД 
РФ по Москве Анатолий Якунин, что 
стало неожиданностью для его под-
чиненных. По данным информагентств, 
новым местом его работы может стать 
центральный аппарат МВД. 21 сентября 
в отставку с поста пресс-секретаря 
Следственного комитета подал Вла-
димир Маркин (на фото). Уже вторую 
неделю муссируются слухи о грядущей 
отставке шефа Маркина Александра 
Бастрыкина. Напомним, что летом 
Следственный комитет оказался 
в центре коррупционного скандала: его 
высокопоставленные сотрудники были 
обвинены в получении взятки в особо 
крупном размере. В сентябре ситуацию 
для Бастрыкина вновь обострило уча-
стие СК в аресте высокопоставленного 
сотрудника антикоррупционного главка 
МВД Дмитрия Захарченко и обысках 
в управлении ЦБР по Москве. Хотя для 
публики их свели к делу о мелких кра-
жах, на самом деле, уверяют источники 
«Профиля» в силовых ведомствах, 
они были взаимосвязаны с «делом 
Захарченко». Между тем, «наехав» 
на ЦБ, Бастрыкин не учел аппаратной 
силы Эльвиры Набиуллиной. Для него 
стало полной неожиданностью, что 
Путин отнесся к обыскам в ЦБ край-
не негативно. При этом Бастрыкина 
могли «подставить» из ФСБ: операция 
с обысками проводилась СК с подачи 
этого ведомства, которое в последний 
момент от участия в ней отказалось. 
Сентябрьские события, уверяют те же 
источники, усугубили гнев президента 
на главу СК, которого «в верхах» счи-
тают человеком, спровоцировавшим 
летние аппаратные «войны» внутри 
ФСБ и между спецслужбами.

Перемирие в Сирии, согласованное 
дипломатами России и США 9 сентября, 
оказалось весьма недолговечным. 
19 сентября, когда истек срок режима 
прекращения огня, ни одна из сторон 
конфликта не высказалась за его воз-
обновление.
Шаткое перемирие было омрачено дву-
мя инцидентами. 17 сентября ВВС США 
нанесли удар по позициям сирийской 
правительственной армии, погибли 
62 военнослужащих. Пентагон, признав 

факт обстрела, заявил, что это была 
случайность. Вечером 19 сентября под 
обстрел попал конвой ООН с гумани-
тарной помощью, который следовал 
в Алеппо. 20 машин из 31 были уни-
чтожены, погибли 20 человек. США воз-
ложили ответственность за инцидент 
на российских военных. Минобороны 
РФ заявило, что в момент атаки рядом 
с конвоем находился американский 
беспилотник Predator, способный на-
носить удары по наземным целям.

Добрая война 
вместо плохого мира
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«Надо преподавать 
математику, 
а не нетерпимость»
Это цитата из последнего выступле-
ния Барака Обамы на сессии Генас-
самблеи ООН в качестве президента 
США. Большую часть своей речи он 
посвятил своим внешнеполитиче-
ским успехам. Обама особо отметил 
восстановление отношений с Ку-
бой и заключение ядерной сделки 
с Ираном.
Дорабатывающий последние 
месяцы в Белом доме президент 
помянул и Россию, которая, по его 
мнению, пытается восстановить 
свою славу насильственным пу-
тем. Обама посетовал, что одной 
из главных проблем мировой ди-
пломатии остается вмешательство 
«некоторых крупных стран» в дела 
других государств и нарушение 
международного права.

«Черные жизни тоже 
значат»
В США вспыхнули очередные бес-
порядки на расовой почве, после 
того как в Шарлотте (штат Северная 
Каролина) чернокожий полицей-
ский застрелил 43-летнего афроа-
мериканца Кита Скотта. Как всегда, 
версии правоохранителей и семьи 
убитого по поводу произошедшего 
кардинально расходятся. Полиция 
заявляет, что Скотт был застрелен, 
отказавшись положить оружие 
на землю, родственники убитого 
утверждают, что в руках у него был 
не пистолет, а книга.

ПАРНАС забродил
В Партии народной свободы 
(ПАРНАС), набравшей на выборах 
в Госдуму менее 1% голосов, за-
думались о смене руководства. Этот 
вопрос рассмотрят на ближайшем 
съезде партии, рассказал член бюро 
федерального политсовета партии 
Вадим Прохоров «Газете.ru». По его 
мнению, председатель партии 
Михаил Касьянов, включив в феде-
ральный список блогера Вячеслава 
Мальцева, отказался от либераль-
ных ценностей. Другие партийцы 
отмечают, что это личная позиция 
Прохорова. После того как были 
оглашены предварительные итоги 
думских выборов, Михаил Касьянов 
заявил, что не будет участвовать 
в президентских выборах 2018 года.

В минувший  четверг в Екатерининском зале Кремля прошла 
церемония вручения государственных наград. Среди награж-
денных – экс-мэр Москвы Юрий Лужков. Получив из рук Влади-
мира Путина орден «За заслуги перед Отечеством», Лужков 
поблагодарил президента за «возвращение его из безвреме-
нья». Ордена Александра Невского «за гуманитарные внеш-
неполитические акции» был 
удостоен виолончелист Сергей 
Ролдугин (на фото). Друг прези-
дента России, чье имя всплы-
ло в скандальной истории 
с панамскими офшорами, этой 
весной выступил на концерте 
в Пальмире, освобожденной 
сирийскими и российскими 
войсками. Но апофеозом вече-
ра стало награждение лидера 
ЛДПР Владимира Жириновско-
го. Политик спел в микрофон 
«Боже, царя храни».

Отныне действительно 
вольный Каменщик

На минувшей неделе 
наконец-то была поставлена 
финальная точка в уголов-
ном деле, возбужденном 
СК РФ в отношении основ-
ного владельца аэропорта 
«Домодедово» Дмитрия 
Каменщика и нескольких 
топ-менеджеров. Они обви-
нялись по ч. 3 ст. 238 УК РФ 
(выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть двух или более 
лиц). По версии следствия, 
в аэропорту упростили про-
цедуру досмотра, чем и вос-
пользовался террорист-
смертник Магомед Евлоев. 
Жертвами устроенного им 
теракта в январе 2011 года 

стали 37 человек, еще более 
170 были ранены. Ранее Ген-
прокуратура потребовала 
от СК прекращения уголов-
ного преследования в связи 
с отсутствием «достаточных 
доказательств». Однако СК 
медлил с исполнением ре-
шения Генпрокуратуры, ко-
торому по закону был обязан 
подчиниться. В результате 
фигуранты дела направили 
в суд жалобу на бездей-
ствие следствия, и как раз 
в ходе ее рассмотрения СК 
попросил прекратить дело. 
В мае 2016-го представители 
аэропорта «Домодедово» 
достигли соглашения с пред-
ставителями потерпевших 
о выплате материальных 
компенсаций.

Награды с царского плеча
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финансы

1
июля 2016 года Центробанк 
выпустил доклад «для обще-
ственных консультаций» по со-
вершенствованию системы 

защиты инвесторов на финансовом 
рынке посредством введения катего-
рий инвесторов. Там не было точных 
критериев и ограничений на их ин-
вестпортфели. ЦБ решил посовето-
ваться с участниками рынка. 15 авгу-
ста саморегулируемая организация 
(СРО) в сфере финансового рынка 
НАУФОР отослала в ЦБР ответ.

Реакция рынка

Доклад ЦБР предполагает «избыточно 
патерналистский» подход к защите по-
требителей финансовых услуг. В пись-
ме НАУФОР отмечается, что излишне 
жесткое регулирование инвесторов 
приведет к затруднению доступа к фи-
нансовым услугам и снижению лик-
видности рынка. «Существует риск 
того, что в результате реализации по-
ложений доклада резко снизится объ-
ем некоторых рынков, в частности, 
биржевого срочного рынка, на кото-
ром в настоящее время доминируют 
физические лица, причем у 70% ак-
тивных инвесторов размер обеспече-
ния не превышает 100 тыс. руб.».

НАУФОР предложила сохра-
нить 3 градации частных инвесторов 
на рынке, но существенно упростить 
возможность их получения, в частно-
сти, квалифицированным инвестором 
лицо могло стать после 1 года опера-
ций на финансовом рынке (сейчас 
требуется имущество не менее 6 млн 
руб. или другие сложновыполнимые 
требования).

Наиболее серьезные возражения 
у НАУФОР вызвали:

– запрет на совершение операций 
неквалифицированных инвесторов 
за пределами круга прямо предусмо-
тренных законом иначе как с привле-
чением инвестиционного советника,
– запрет на совершение необеспечен-
ных (маржинальных) сделок,
– новые разграничения категорий ин-
весторов.

В целом НАУФОР предлагала пу-
тем введения 3 категорий инвесторов 
упростить людям доступ на рынок 
(по сравнению с существующим по-
рядком) и расширять возможности 
частных инвесторов по мере обрете-
ния ими опыта, а не размера счета.

Ответ ЦБР 
на реакцию рынка

9 сентября ЦБР представил на Москов-
ской бирже презентацию к своему 
докладу. Мнение НАУФОР оказалось 
полностью проигнорировано. ЦБР ре-
шил оставить понятие квалифициро-

ванного инвестора и ввести еще 3 но-
вые градации, исходя исключительно 
из размера счета:
– до 400 тыс. руб. – инвестор может 
самостоятельно покупать только ОФЗ 
(и некоторые аналогичные инстру-
менты), а для приобретения даже ак-
ций крупнейших российских компа-
ний он должен получить разрешение 
независимого финансового советника 
и предъявить его своему брокеру. Вся-
кий смысл онлайн-торговли при этом 
теряется. Маржинальная торговля за-
прещена.
– От 400 тыс. руб. до 1,4 млн руб. – раз-
решаются все сделки, кроме срочного 
рынка и без использования кредитов 
брокера.
– Свыше 1,4 млн руб. – разрешается до-
ступ на срочный рынок и резко огра-
ниченное «кредитное плечо».

И только «квалифицированному 
инвестору» (свыше 6 млн руб.) разре-
шается нормальная торговля на рын-
ке без ограничений – то, что сегодня 
доступно всем инвесторам.

Фактически такая система досту-
па людей на рынок просто закрывает 
его, оставляя открытой дверку только 
для самых богатых. При этом не имеют 
значения ни образование инвестора, 
ни опыт работы его на рынке – только 
размер счета.

И очень странный подход к обре-
тению инвестором «квалификации». 
Как инвестор может получить опыт 
маржинальной торговли, если она ему 
запрещена? Почему ему разрешено 
занимать деньги у микрофинансовых 
организаций (МФО) и банков, но за-
прещено – у брокера?

Только полтора года назад вве-
дены индивидуальные инвестсчета 
(ИИС) для инвестирования частных 

Банк России 
выталкивает 

граждан 
в зоны «серого» 
инвестирования 
почти без всякой 

юридической 
защиты

ЦБР готов защитить инвесторов на бирже 
путем их ликвидации: нет человека – нет проблемы

 Текст:  Сергей Кузнецов

Сталинский принцип 
Центробанка
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лиц на финансовых рынках. Люди 
получают налоговые льготы при ин-
вестициях на 1–3 года в сумме не бо-
лее 400 тыс. руб. Московская биржа 
уже открыла 143 тыс. ИИС. Теперь 
владельцы счетов смогут делать ин-
вестиции только с разрешения «не-
зависимых финансовых советни-
ков» с исключением срочного рынка 
и маржинальной торговли? Выглядит 
издевательством.

Это как уроки прыжков в воду в су-
масшедшем доме: а когда научитесь 
прыгать, мы вам воду в бассейн на-
льем. Вот зачем ЦБР выпускает докла-
ды для общественных консультаций, 
если потом действует прямо вопреки 
услышанным мнениям участников 
рынка? Имитирует обсуждение?

Будет ли реформа ЦБР 
принята?

Сергей Козловский, руководитель 
аналитического отдела Grand Capital, 
в комментариях «Профилю» заявляет, 
что не верит в возможность принятия 
решения, обнародованного ЦБР. По-
тому что оно никому не выгодно. Хотя 
выгода регулятора видна: «Высока 
вероятность того, что подобным дей-
ствием ЦБ хочет избавиться от жа-

лоб – головной боли, когда обманутые 
клиенты различных финансовых ком-
паний жалуются регулятору. А так по-
лучается очень легко: нет доступа – нет 
проблем – нет претензий и жалоб».

Илья Сикачев, управляющий ди-
ректор IFC Financial Center, проявляет 
сдержанный оптимизм: «Можно ожи-
дать, что здравый смысл и массиро-
ванное давление профессиональных 
участников рынка все-таки возымеют 
воздействие и высказанные требова-
ния будут приняты в более мягком 
варианте».

Но какие основания считать, что 
ЦБР учтет мнение рынка, если он толь-
ко что уже оставил его без внимания? 
Тем более есть опыт с рынком ФО-
РЕКС, который из-за чрезмерно жест-
кого регулирования оказался просто 
вытолкнут в «серую зону». На сегод-
ня ни один участник рынка ФОРЕКС 
не может легально предлагать свои 
услуги, тем не менее закрылись лишь 
единицы, остальные участники рын-
ка продолжают работать в основном 
из офшорных юрисдикций. Мнение 
участников рынка ФОРЕКС в кон-
це 2015 года было ЦБР полностью 
и демонстративно проигнорировано. 
Не случится ли это и сейчас примени-
тельно ко всему финансовому рынку?

Куда податься 
частному инвестору?

Основная форма инвестирования 
у российских граждан – банковские 
депозиты. Но многих не устраивает 
этот уровень дохода, к тому же он 
постоянно падает: средняя процент-
ная ставка по депозитам в рублях 
до 1 года, включая «до востребова-
ния», упала с 8,2% в январе до 6,8% 
в июле (данные ЦБР). Люди готовы 
рисковать в расчете на существенно 
более высокую доходность. И орга-
низованный биржевой рынок предо-
ставлял им такие возможности – осо-
бенно срочный рынок (фьючерсы, 
опционы) и маржинальная торгов-
ля. Теперь туда будут пускать толь-
ко богатых. Что останется в «меню» 
у среднего класса?

«В случае принятия предло-
жений ЦБР, – говорит «Профилю» 
Евгений Машаров, руководитель 
Ассоциации форекс-дилеров (АФД), – 
клиенты будут обращаться к ком-
паниям в офшорных юрисдикциях, 
в которых они будут лишены право-
вой защиты и возможности обжало-
вания действий компаний. Поэтому, 
на мой взгляд, необходимо создать 
комфортные условия для работы вну-
три страны, а не давать повод искать 
услуги брокеров за рубежом».

Второй вариант – уход части 
граждан с российского рынка, тор-
говля на финансовом рынке ино-
странными инструментами через 
иностранных брокеров. Он заметно 
затруднен теперь в связи с новация-
ми регулирования иностранных сче-
тов российских граждан.

Третий вариант – микрофинансы. 
В 2015 году в МФО граждане вложили 
почти 15 млрд руб. Такие вложения 
могут быть заметно увеличены. Впе-
ред, к финансовым пирамидам!

Опыт с ФОРЕКС-рынком, кото-
рый подвергся чрезмерно жесткому 
регулированию и в результате не за-
крылся, а просто перешел в «серую 
зону», ничему не научил ЦБР. Вместо 
биржевого рынка с его прозрачно-
стью и защищенностью инвестора 
Банк России выталкивает граждан 
в зоны «серого» инвестирования поч-
ти без всякой юридической защиты. 
И делает это под лозунгом именно 
«защиты» инвесторов. ■

Зачем ЦБР выпускает доклады для общественных консультаций, если потом 
действует прямо вопреки услышанным мнениям участников рынка?
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В разгар  совещания, созванного 
Путиным, чтобы потолковать о новой 
госпрограмме вооружений, произо-
шло, если верить не назвавшим себя 
очевидцам, что-то вроде скандала. 
Министр финансов Силуанов, этот 
общеизвестный затягиватель поясов 
на простых людях (21-е место по попу-
лярности в рейтинге министров ВЦИ-
ОМ; оценка деятельности – 3,11 по пя-
тибалльной шкале), поругался 
с народным любимцем, министром 
обороны Сергеем Шойгу (1-е место 
в том же рейтинге популярности; 

4,67 балла). Любимец народа требовал под эту го-
спрограмму 22 триллиона рублей на 2018 – 2025 
годы, а скаредный финансист пытался отделаться 
12 триллионами, ссылаясь на перегруженность 
бюджета военными тратами и желательность хоть 
как-то выполнять государственные обязательства 
перед нуждающимися согражданами. Встреч-
ные доводы полководца напоминали реплику 
курсанта-летчика из вампиловской пьесы: «У тебя 
каприз, а я дал себе слово не опаздывать». В том 
смысле, что в 2012-м начальство дало себе слово 
обновить военную технику на 70%, а состоявшее-
ся в последующие годы сокрушительное падение 
госдоходов, вызванное обвалом нефтяных цен, 
– это вовсе не повод, чтобы притормаживать 
набранный темп перевооружения. Глава нации 
предоставил спорщикам несколько месяцев 
на утряску разногласий. Но предварительная 
битва, которая во многом предопределит исход 
главной, состоится гораздо раньше. Федеральный 
бюджет на 2017 год надо будет принять уже в октя-
бре. И по нему можно будет судить, чья возьмет.
Благодаря первой, далеко еще не выполненной 
до конца госпрограмме вооружений расходы 
по статье «Национальная оборона» выросли 
с 1,52 трлн руб. в 2011-м до 3,18 трлн руб. в 2015-м. 
А если добавить еще и сопутствующие траты, 
то в прошлом году российские военные расходы 
поднялись до 5% ВВП (оценка стокгольмского 
SIPRI). Для того чтобы грозить соседям, этого 
больше – чем достаточно. И даже гораздо больше. 
А вот догнать супердержавы шансов все равно 
нет: китайские военные траты втрое, а американ-
ские – в девять раз выше. Не говоря о том, что 
российский военно-промышленный комплекс 
и не думает укладываться ни в собственные сметы, 
ни в утвержденные графики сдачи своих изделий. 

И как-то само собой вышло, что в 2016-м текущее 
финансирование военных статей слегка сокра-
тилось, отставая от годового плана (примерно 
такого же по своим объемам, как и в прошлом 
году) процентов на пять, а то и на десять. Никакого 
политического смысла и никакой филантропии фи-
нансовое ведомство в эти урезки не вкладывает. 
Просто текущие государственные доходы, которые 
оно делит между алчущими, оказались на одну 
десятую меньше, чем было официально распи-
сано при утверждении нынешнего бюджета. Еще 
суровее экономить на одних только социальных, 
образовательных и медицинских тратах становит-
ся задачей почти не решаемой и в любом случае 
политической, то есть такой, в которую Силуанов, 
как всякий умный чиновник путинской эпохи, 
углубляться не хотел бы.
Философия бюджетного проекта на 2017-й, кото-
рый Минфин попытается в октябре узаконить, ни-
чего мудреного и высоконаучного в себе не несет: 
в следующем году (а желательно также и в 2018-м 
и 2019-м) зафиксировать главные государственные 
траты приблизительно на том же фактическом 
уровне, на котором они будут исполнены в 2016-м.
Это означает, помимо прочего, и уменьшение 
расходов по военным статьям на несколько 
процентов, но вовсе не в реале, а только против 
текущего годового плана, который выполнен все 
равно не будет. Такое решение, даже если удастся 
его продавить, не будет пацифистским ни в одном 
из смыслов этого слова. Российские военные 
траты все равно останутся непомерно высокими 
и лишенными любой целесообразности, кроме 
лоббистской.
Вникать после этого в прочие детали бюдже-
та, взвешивая экономическую и социальную 
целесо-образность отдельных направлений 
его расходов, – занятие условное. Невоенный 
бюджет России – это сейчас то, что осталось 
от военно-силового. Такая уж у него родовая 
травма. Если главную его часть удастся замо-
розить хотя бы на уровне, который еще как-то 
совместим с финансовым и социальным равно-
весием, – это максимум возможного в стране, где 
отсутствуют сколько-нибудь значимые хозяйствен-
ные лобби, рискующие противостоять военно-
промышленному комплексу, а рядовые люди 
и знать не желают, что военные траты – это деньги, 
извлеченные из их карманов, которые можно 
было бы потратить на более насущные 
их нужды. ■

Родовая травма 
бюджета

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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тренд

О 
бщественные перемены 
иногда могут происходить 
очень медленно, а подчас 
и вопреки сопротивлению. 

Российскому обществу не раз прихо-
дилось делать два шага вперед, чтобы 
затем вернуться на шаг назад. А быва-
ло и наоборот: шаг вперед и два назад. 
Для современников перемены кажут-
ся чудовищно медленными, но это 
не означает, что их нет совсем. Через 
три месяца исполнится четверть века 
с того дня, когда первый и последний 
президент Советского Союза, ре-
форматор Михаил Горбачев объявил 
о своем уходе, и СССР распался.

В 1991 году родились 1,8 миллио-
на детей. Они появились на свет, когда 
ушла в небытие страна их родителей – 
СССР. Их родина, Россия, – специфи-
ческое образование, продукт распада. 
Горбачев, равно как и его преемник 
Борис Ельцин, для них – не более чем 
фигуры в дымке истории. Родившиеся 
в 1991 году росли в обществе, терзае-
мом противоречиями, как бы между 
двумя полюсами, – в условиях бес-
прецедентной для России свободы. 
Но сегодня они живут в стране, при-
обретающей все более авторитарные 
очертания, в стране, на которой уже 
16 лет лежит отпечаток одного чело-

века – Владимира Путина. Они – его 
поколение.

Как оно мыслит, чем живет, что 
выбирает? Возможно, есть что-то, 
больше сближающее его с ровесника-
ми на Западе, чем с собственными ро-
дителями? Есть ли у него силы, чтобы 
порвать с парадигмой, существующей 
с царских времен, и изменить страну 
снизу, и, главное, есть ли такое же-
лание?

Процент сторонников Путина 
среди молодежи примерно столь же 
высок, как и среди россиян старше-
го возраста. Многие из них, похоже, 
так же тяготеют к консерватизму, 

 Текст:  Беньямин Биддер

       

 Перевод:  Владимир Широков

Российская молодежь более свободна 
и индивидуалистична, чем когда-либо. Однако 
консерватизмом она не уступает своим родителям

Поколение Путина
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как и их родители. Например, явное 
большинство молодых россиян, как 
и поколение их родителей, против 
уравнивания в правах однополых 
пар с разнополыми. Такое отноше-
ние кажется парадоксальным, по-
скольку современный стиль жизни 
молодежи противоречит реакцион-
ной системе, поддерживаемой ею. 
Будучи корреспондентом журнала 
Der Spiegel в Москве, я мог наблю-
дать многих молодых людей на про-
тяжении ряда лет.

Лена, сторонница Путина, роди-
лась в марте 1991 года в Смоленске. 
Она окончила вуз с красным дипло-
мом и вскоре после трудоустройства 
стала правой рукой руководителя 
страховой компании. Лена привыкла 
сама решать, как ей жить. Девушке 
не нужны наставления отца даже 
при выборе ее первого автомобиля – 
«Японцы никуда не годятся». Лена 
рассказала родителям о покупке 
Nissan Qashqai (вопреки их предосте-
режениям) только после подписания 
договора. Это стало причиной семей-
ного конфликта. Сегодня родители 
смирились, что их дочь ищет соб-
ственные пути. Ее отец говорит, что 
раньше не было принято так рано 
«перерезать пуповину». Сам он рос 
«в коллективном духе», чуждом его 
дочери. Она хочет «все решать сама. 
У нее есть своя голова на плечах».

Но когда дело доходит до полити-
ки, Лена, подобно многим ровесни-
кам, почему-то бежит от собствен-
ной смелости. Она регулярно читает 
новости на интернет-порталах, 
одни из которых придерживаются 
прокремлевской позиции, другие – 
близки к оппозиции. Но иметь соб-
ственное мнение она не отважива-
ется. Нет ничего хорошего, считает 
она, «если все и во всё будут вме-
шиваться. Не каждый понимает, 
что имеет значение для президента. 
Есть дворники, и есть президенты». 
Она безгранично доверяет Путину, 
хоть обосновать это доверие ей и не-
просто. «Но даже самые ярые кри-
тики Путина отмечают, насколько 
результативно он отстаивает инте-
ресы своего народа», – говорит она.

В начале 2015 года – год спу-
стя после аннексии Крыма – газета 
«Ведомости» дала толчок дискуссии 
о роли молодежи в российской по-
литике. Издание охарактеризовало 
новое поколение как надежду на де-
мократическое развитие страны. 
Авторы утверждали, что молодые 

россияне меньше склонны мирить-
ся с происходящим, что их протест-
ный потенциал выше. Возражения 
последовали от социолога Высшей 
школы экономики: эксперт, кото-
рая специализируется на изучении 
проблем молодежи, писала, что 
в действительности это «потерян-
ное поколение», испорченное реак-
ционно настроенными родителями, 
авторитарной системой и путин-
ской пропагандой. Глава «Левада-
центра», социолог Лев Гудков видит 
признаки того, что «советский чело-
век не только не исчезает, он снова 
воспроизводится». Такие реплики 
свидетельствуют, в частности, о ра-
зочарованности российской интел-
лигенции в собственном народе.

После распада Советского Союза 
российское общество стало заметно 
более гуманным. Одно из свиде-
тельств этого – изменившееся от-
ношение к инвалидам. На вопрос, 
как быть с детьми-инвалидами, 
в 1989 году 23% населения заяви-
ли, что их следует «ликвидиро-
вать»; 9% предлагали изолировать 
их от общества. В такие крайности 
сегодня впадают немногие: за «лик-

видацию» высказываются всего 2%, 
за изоляцию – 4%. Еще 20 лет назад 
была распространена практика, со-
гласно которой, родители сдавали 
своих детей с инвалидностью сразу 
после рождения в гигантские госу-
дарственные детские дома. Люди де-
лали это по совету врачей, называв-
ших таких детей «овощами». Ведь 
столь уничижительное обозначение 
для инвалидов отрицает наличие 
у них каких-либо человеческих по-
требностей и возможностей.

На другие вопросы российская 
молодежь тоже смотрит иначе, более 
дифференцированно, чем ее родите-
ли. Взять отношение к Горбачеву: для 
подавляющего большинства он уже 
двадцать лет остается олицетворени-
ем зла. Кажется, не проходит и года, 
чтобы кто-то из депутатов Госдумы 
не потребовал отдать Горбачева под 
суд за «государственную измену» 
или за другие деяния. Но молодые 
настроены мягче: из них только 11% 
считают его «предателем». И если 
в группе старше 45 лет 71% респон-
дентов убеждены, что Горбачев 
толкнул Россию на неверный путь, 
то среди людей в возрасте до 24 лет 
такого мнения придерживаются 
только 47%.

«Поколение Путина» росло 
в условиях скромного достатка, что 
тоже не прошло бесследно. Роди-
тели сегодняшней молодежи чаще 
всего главной ценностью называют 
«безопасность и стабильность». Они 
не забыли тяжелые, нестабильные 
90-е годы. Согласно опросам, в мо-
лодежном рейтинге «безопасность» 
занимает одну из последних стро-
чек. Куда важнее для них «свобода», 
под которой подразумевается новая, 
пленительная возможность строить 
свою жизнь и распоряжаться ею, 
руководствуясь исключительно соб-
ственными представлениями.

Москвич Марат, родившийся 
в октябре 1991 года, восхищается ро-
дителями. Они для него – «большой 
пример», поскольку им удалось удер-
жать всю семью на плаву в трудные 
времена. Но жизнь, которую ведет 
он, не имеет ничего общего с жизнью 
его родителей. Марат живет совсем 
в другом мире. За последние четыре 
года он объездил 42 страны и в об-
щей сложности преодолел 70 000 км; 
его родители редко выезжают за пре-
делы Москвы.

Марат останавливается у людей, 
которых знает только через Facebook. 

Процент 
сторонников 
Путина среди 

молодежи такой 
же, как и среди 

россиян старшего 
возраста. Но на 
другие вопросы 

молодежь 
смотрит иначе
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тренд

Когда он летал в Мюнхен, в аэропор-
ту его встречали шесть молодых нем-
цев, до этого не знакомых ни друг 
с другом, ни с ним самим. Их свел 
интернет.

Виртуальная «интеграция» все 
больше сближает с остальным ми-
ром молодых россиян, в ней причина 
того, что они могут оказаться в чужой 
квартире с семью матрасами на полу. 
Но с тех пор как Россия стала отво-
рачиваться от мира, который Марат 
так жаждет открывать, он страдает. 
Он тоскует по временам, «когда слово 
«русский» не вызывало столько нега-
тивных ассоциаций». Так, в Пуэрто-
Рико ему недавно заявили, что рус-
ские плохо воспитаны и хронические 
лгуны. Такие вещи он воспринимает 
болезненно, признается Марат. Когда 
он впервые смог проголосовать на пар-
ламентских выборах 2011 года, он от-
дал свой голос «Патриотам России» – 
партии из кремлевской пробирки. 
На думских выборах 18 сентября он 
голосовать даже не собирался – в знак 
протеста. Для зрелости тоже требует-
ся время.

Жажду странствий, свойствен-
ную в России многим, Кремль посчи-
тал фактором риска. После возвра-
щения Путина на пост президента 
в 2012 году власти целенаправленно 

отваживают свой народ от остально-
го мира. Телевидение транслирует 
карикатурные картинки морально-
го упадка на Западе; подтвержде-
ние тому – боевой клич «Гейропа». 
В провинции спецслужбы пытаются 

запугать вузовских преподавателей-
немцев, приглашая их на беседы. 
Правительство запретило выезжать 
за рубеж чиновникам, судьям и по-
лицейским. 4 миллиона граждан 
могут попасть за границу только 
по спецразрешению.

Подавляющее большинство 
из «поколения Путина», согласно 
опросам, не верит в тезис о новой 
холодной войне. Эти люди меньше 
подвержены пропаганде. Молодежь 
убеждена, что нынешние проблемы 
связаны главным образом с Крымом 
и Украиной и что рано или поздно 
их удастся преодолеть. Отдаление 
России от Запада – это не их выбор. 
Один молодой человек из кремлев-
ского лагеря сформулировал это так: 
«В Китае я тоже жить не хочу».

Юрий Левада, основоположник 
современной российской социоло-
гии, в 1991 году уповал на нового, 
более свободного человека. Позднее 
он признавал, что «печаль возника-
ет из масштаба ожиданий. Переме-
ны происходят не годами, а поколе-
ниями».

Почти треть россиян сегодня 
моложе 25 лет; более 40 миллионов 
человек родились после распада Со-
ветского Союза. Их политический 
профиль аморфен, представления 
о будущем расплывчаты. Но, без со-
мнения, их мечты и потребности от-
личаются от родительских. И с каж-
дым годом их становится больше. ■

человек родились 
после распада 

СССР. Они 
политически 
аморфны, их 

представления 
о будущем – 

расплывчаты. 
Но мечты 

и потребности 
отличаются 

от родительских

40 
млн

Подавляющее большинство из «поколе-
ния Путина», согласно опросам, не верит 
в тезис о новой холодной войне. Эти 
люди меньше подвержены пропаганде
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Так могла бы называться эпопея о мо-
гутной русской женщине, директоре 
завода пятидесятых годов, но речь 
о другом.
Владимир Путин на встрече с работ-
никами концерна «Калашников» 
назвал любовь к ближнему главной 
ценностью, она же смысл, она же цель. 
Некоторые изумились, другие возне-
годовали, но я настаиваю на том, что 
президент России идеально выбрал 
время и место для разговора об этике, 
инструментом утверждения которой 
как раз и служит автомат Калаш-

никова. Путин лучше понимает, что будет, если 
Россия действительно начнет любить ближнего 
без ограничений, а потому он пока осторожничает. 
Но представления о ценностях у него те самые, 
и это современный извод того славянофильства, 
которое заставило Тютчева в сентябре 1870 года 
сказать: «Единство, возвестил оракул наших дней, 
быть может спаяно железом лишь и кровью, но мы 
попробуем спаять его любовью, а там увидим, что 
прочней».
Альтернативой закону в этом понимании Вселенной 
является не беззаконие, а любовь. Любовь – при-
чина коррупции, плохого сервиса, бесправия 
работника в отношениях с начальством: она рас-
крепощает все то, что закон только формализует 
и по сути умерщвляет. Любовь – основа российской 
договороспособности, потому что договориться 
всегда проще, чем выстроить систему; любой 
знает, что законы в России нарочно так устроены, 
чтобы желание их обойти доминировало во вся-
ком местном уме. Взятка – акт взаимной любви; 
согласитесь, что наша власть ближе к человеку, 
нежели забюрократизированная до слез машина 
управления в Европе и особенно в Штатах. Я сам 
заполнял американские бумаги и знаю, что Кафку 
сделали былью не в России, а там. Власть в России 
есть власть по преимуществу отеческая, потому 
что у отца есть право любви, а любовь ограничений 
не знает. Власть действует по принципу «бьет – зна-
чит любит», и это вполне логично, ибо если не бьет – 
значит плевать хотел.
Во внешней политике России доминирует та же 
любовь, по преимуществу родительская. Если у нас 
такая большая страна – для всех соседей есте-
ственно стремиться под ее покровительство. И это 
покровительство мы готовы оказывать любой силе, 
предпочтительно реакционнейшей, архаичнейшей 

и жесточайшей, ибо такой союзник истинно надежен. 
Ведь естественно испытывать любовь именно 
к тому, кто на нас похож и сходным образом мыслит. 
Имперское сознание России – именно результат 
любви к ближнему, потому что нельзя же бросать 
на произвол судьбы малое государство, связанное 
с нами исторической и географической близостью! 
Мы готовы до смерти залюбить в своих объятиях 
любого соседа – и этому соседу в самом деле будут 
оказаны все возможные преференции, ему дадут 
денег и в изобилии поставят автомат Калашникова, 
это мощное и недорогое орудие любви; зато любая 
попытка жить и мыслить самостоятельно расце-
нивается нами как предательство, как потакание 
Западу с его железной и кровавой логикой. Это 
именно психология оскорбленной любви. Если 
не хотят со мной – значит, уж точно смотрят на За-
пад и питаются печеньками!
Любовь есть абсолютная диктатура, хотя из самых 
лучших чувств; пространство тотального запре-
та; «любовь несправедлива, это дело мафиоз-
ное», – сформулировал крупный русский писатель, 
и возразить тут нечего. Ведь это любовь заставляет 
нас порой возвеличивать ничтожество, игнорируя 
достойных, – но мы исходим из того, что любовь 
даже в физиологическом смысле выше, приятней 
и душеполезней справедливости. Любовь в русском 
понимании выше уважения, закона, порядочности, 
права и даже сострадания. Любовь оправдывает 
и облагораживает все. В старом советском анекдо-
те «Нам нужен мир, желательно весь» звучит имен-
но любовь: ведь если мир в самом деле достанется 
нам, мы не сделаем с ним ничего плохого. Ему даже 
понравится. Стокгольмский синдром, лежащий 
в основе российского отношения к власти, – тоже 
проявление любви: и нас, и наших захватчиков 
одинаково теснит жестокий внешний мир.
Проблема в том, что Владимир Путин призвал 
именно «любить ближнего», а ближним, к горькому 
нашему сожалению, пока еще является не всякий. 
Не всем так повезло с родственниками, историей 
и географией. Большинство населения Земли 
по отношению к нам является дальними. Дальних 
приходится не любить, а уважать; им можно со-
чувствовать, на них можно клеветать, но полюбить 
их на всю катушку мы пока не вправе. И Владимиру 
Путину так до конца срока (то есть до конца вообще) 
и придется любить собственное население, а про-
чим так и останется в ужасе коситься на эту неис-
сякаемую нежность да бормотать по-басурмански 
о непостижимости русской души. ■

Любовь 
Калашникова

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Дмитрий 

Быков, 

поэт, писатель,

публицист 
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бизнес-новости

В КНР сталелитейная компания Baosteel хочет купить компанию 
Wuhan Iron and Steel. Если сделка состоится, объединенная корпорация 
будет не только крупнейшей сталелитейной компанией в самом Китае, 
но и займет второе место в мире по величине после ArcelorMittal. «Слия-
ние позволит координировать различные аспекты бизнеса, такие как 
логистика и научно-технические разработки», – отметил глава Baosteel 
Чэнь Дэжун. Планы по объединению должны одобрить собрания ак-
ционеров обеих компаний. Сумма сделки пока неизвестна. Компания 
Baosteel за прошлый год произвела 34,9 млн тонн стали, а компания 
Wuhan Iron and Steel – 25,8 млн тонн. В настоящий момент китайское 
правительство взяло курс на сокращение устаревших производственных 
мощностей в отрасли. К 2020 году выпуск стали в КНР должен сократить-
ся на 100 млн тонн.

металлургия Стали – меньше, 
компании – больше
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1 терабайт 
данных можно разместить на новой 
SD-карте американского произво-
дителя флеш-накопителей SanDisk. 
Карта под названием SDXC – самый 
большой микронакопитель в мире. 
Скорость передачи файлов с нового 
накопителя – до 100 Мбайт/с. Цена 
на SDXC, а также дата ее выхода 
в продажу пока не сообщаются.

$10 млн 
выделят США на льготные кредиты 
для представителей малого и сред-
него бизнеса в Мьянме в рамках 
программы по поддержке экономи-
ки этой страны. С 13 ноября Мьянма 
сможет беспошлинно экспортиро-
вать в США около 5 тысяч товаров. 

100
подпольных цехов и складов по из-
готовлению и реализации алкоголя 
закрыло Росалкогольрегулирование 
(РАР) с начала 2016 года. При этом 
было изъято более 33 млн литров не-
легальной продукции, свыше 7 млн 
поддельных федеральных специаль-
ных и акцизных марок. 

3,3 тыс.
аптек будут открыты в магазинах 
группы X5 Retail Group на площадях 
торговых сетей «Пятерочка», «Пере-
кресток» и «Карусель» до конца 
2020 г. Такое соглашение заключили 
X5 и крупный российский фарм-
дистрибьютор «СИА Интернейшнл 
Лтд». Акционеры «СИА Интернейшнл 
Лтд» вложат в проект 6 млрд руб. 
Аптеки будут торговать под двумя 
брендами: «А-Мега» и «Да, здоров».

$130
будет стоить сопоставимый по ка-
честву с американским «россий-
ский iPhone», который можно будет 
купить уже в 2018 году, уверяет глава 
АО «Росэлектроника» Игорь Козлов. 
В компании планируют увеличить 
производство продукции граждан-
ского назначения, доведя выручку 
от нее к 2025 году до 40% против 
нынешних 15%.

Свыше 100 тыс.
карт отечественной платежной 
системы «Мир» выдаст этой осенью 
Банк ВТБ 24 призывникам. Всего до 
конца года банк намерен выпустить 
около 300 тыс. карт «Мир».

связь ЕС без роуминга
Еврокомиссия согласовала 
отмену мобильного роумин-
га в ЕС с 15 июня 2017 года, 
но сам документ должен 
быть принят до 15 декабря 
этого года. С инициативой 
по отмене роуминга ранее 
выступил глава ЕК Жан-Клод 
Юнкер. По словам евроко-
миссара по цифровой эко-
номике и обществу Гюнтера 
Эттингера, новый подход 

зиждется на принципе спра-
ведливого использования, 
в соответствии с которым 
не должно быть никаких 
ограничений в отношении 
сроков или объема при 
использовании мобильных 
устройств за границей в ЕС. 
«В то же время новый под-
ход обеспечивает прочный 
защитный механизм для 
операторов в отношении 
потенциальных злоупотре-
блений», – уточнил Эттингер. 
Как сообщалось раньше, 
отмена роуминга касается 
абонентов европейских 
мобильных операторов, 
которые находятся в другой 
стране ЕС. Для абонен-
тов из других стран по-
прежнему будет действовать 
роуминг по тарифам их на-
циональных операторов. Так 
что россияне по-прежнему 
будут говорить издалека 
задорого.
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«Семейный офис»

Банк «Зенит» подвел итоги работы «Семейного офи-

са», запущенного в начале 2016 года для состоятель-

ных частных клиентов. Это комплекс услуг, позволя-

ющий решать не только традиционные банковские 

вопросы, но и другие финансовые задачи клиентов.

Сейчас «Семейный офис» предлагает три пакета 

услуг: «Проведение декларационной кампании», 

«Подача отчетности по зарубежным счетам» 

и «Ведение домашней бухгалтерии». На основа-

нии доверенности специалисты банка вместе 

с компаниями-партнерами берут на себя весь 

документооборот с налоговыми органами, вклю-

чая подачу деклараций и проведение налоговых 

платежей, контролируют отсутствие задолженно-

сти по налогам, штрафам, оплате коммунальных 

платежей, составляют индивидуальный финансо-

вый план и многое другое. С момента запуска сер-

виса им воспользовалось более 25% состоятельных 

клиентов банка.

«Создавая наш «Семейный офис», мы стремились 

дать клиентам возможность выбрать именно те 

услуги, которые им действительно важны и нужны, 

особенно в свете изменений в валютном зако-

нодательстве, проходившей недавно «амнистии 

капитала» и возрастающего объема коммуникаций 

с госорганами», – отметил генеральный директор 

дирекции частных инвестиций банка «Зенит» 

Андрей Лиховид.

ритейл IKEA 
выходит 
в московский 
онлайн
Шведский ритейлер IKEA готовит запуск 
онлайн-магазина в Московском регионе. 
До сих пор на сайте IKEA можно было 
сделать только заказ по электронной 
почте, за который компания выставля-
ла счет. Сейчас IKEA ведет переговоры 
с операторами доставки. Конкрет-
ные сроки запуска онлайн-магазина 
в IKEA не называют. Известно, что IKEA 
продает свои товары онлайн только 
в 14 из 28 стран присутствия. За послед-
ний финансовый год, который завершил-
ся в августе 2016-го, выручка компании 
от продаж в интернете выросла на 30%, 
до 1,4 млрд евро. Однако за это вре-
мя IKEA не запустила онлайн-продажи 
ни в одной новой стране. Вся выруч-
ка IKEA за закончившийся финансовый 
год выросла на 7%, до 34,2 млрд евро.

ит Интернет строго по паспорту
Роскомнадзор хочет внедрить специ-
альное программное обеспечение для 
абонентских устройств, чтобы иденти-
фицировать пользователей Wi-Fi-сетей 
доступа в интернет.
Такое ПО привяжет MAC-адрес Wi-Fi-
устройства к компьютеру, смартфону 
или планшету. Абонент должен скачать 
софт и идентифицироваться, в про-
тивном случае доступа к сети Wi-Fi он 
не получит. По данным Роскомнад-
зора, сейчас около трети владельцев 
беспроводных точек доступа в интер-
нет в России не идентифицируют своих 
пользователей, при этом Wi-Fi-сети 
частных лиц, по которым можно 
получить доступ бесплатно, вообще 
не регулируются. Было проверено 
свыше 18 тыс. точек беспроводного 
доступа в интернет в публичных местах 
по стране. В около 5,5 тыс. из них 
пользователи выходили в интернет без 
идентификации личности. А 2,5 тыс. 
этих сетей принадлежали физическим 

лицам. Собранные данные Роском-
надзор передает в ФСБ, считая их 
важными «для антитеррористической 
деятельности». Также Роскомнадзор 
заводит дела по п. 3 ст. 14.1. КоАП РФ 
«Осуществление предприниматель-
ской деятельности без государствен-
ной регистрации или без специального 
разрешения (лицензии)» в отношении 
операторов связи, у которых были 
найдены такие нарушения (штрафы 
для юрлиц – до 40 тыс. руб.).

транспорт С ветерком 
до Берлина

ОАО «Российские железные дороги» (РЖД) готовится к за-
пуску испанских поездов Talgo на маршруте Москва – Берлин 
по графику уже в декабре. В настоящий момент тестирование 
проходит один поезд на маршруте между Берлином и Мо-
сквой, вскоре будет запущен второй поезд. «В Европе все 
процедуры сертификации пройдены. Технические вопросы 
решены, вопросы погранперехода решены – в Белоруссии, 
Польше», – сообщил главный инженер РЖД Валентин Гапа-
нович. Всего на маршруте Москва – Берлин будет эксплуа-
тироваться три таких поезда. Они оборудованы системой 
автоматического перехода с колеи 1520 мм на колею 1435 мм 
и обратно. Благодаря этому поезда должны намного быстрее 
проезжать станцию Брест Белорусской железной дороги. 
По предварительным расчетам, время проезда станции 
сократится с более чем 2 часов до 30 мин. Конструкционная 
скорость нового подвижного состава – 200 км/ч.

Ta
lg

o
.c

o
m

Р
И

А
 «

Н
о

в
о

с
ти

»

́́



www.profile.ru38  деловой еженедельник профиль #35 / 26.09.2016

рынки

Тяготы урожая
Российские сельхозпроизводители 
соберут рекордное количество зерна, 
но с трудом находят рынки сбыта

рынки
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П 
о расчетам экспертов, 
Россия в этом году может 
поставить новый рекорд 
по урожаю зерна за не-

сколько десятилетий – более 115 млн 
тонн. Столько у нас не собирали с со-
ветских времен. Рекорды ожидаются 
и по экспорту. Но сделает ли это стра-
ну, граждан, самих сельхозпроизво-
дителей и торговцев зерном богаче 
и счастливее? Пока гордиться прихо-
дится лишь сухими цифрами, а реаль-
ное положение дел приносит только 
новые заботы. Большой урожай – при-
чем не только в этом году и не только 
у нас, но и в других странах – означает 
рекордное падение цен и проблемы 
со сбытом.

Прямым следствием этого ста-
ла торговая война, развернувшаяся 
с конца лета между Египтом и Росси-
ей. Египет в августе ввел фактически 
запретительные меры на ввоз в страну 
пшеницы. Формально запрет касался 
всех импортеров, но больнее всего бил 
именно по России, которая является 
традиционно крупнейшим поставщи-
ком пшеницы в Египет. В результате 
Москва ответила симметрично, от-
казавшись от египетских апельсинов 
и лимонов. Это возымело действие, 
и Египет объявил о возврате к стан-
дартным требованиям по зерну. Одна-
ко всех проблем с судьбой рекордного 
урожая это не снимает.

Стратегический клиент

«Египет – крупнейший импортер пше-
ницы в мире, он ввозит больше 12 млн 
тонн в год, и крупнейший покупатель 
российской пшеницы, – говорит ди-
ректор аналитического центра «Совэ-
кон» Андрей Сизов. – Когда они выста-
вили свои требования, вообще никто 
не смог их удовлетворить».

Решение правительства Египта 
о запрете ввоза в страну зерна с при-
месью спорыньи выше 0% было при-
нято еще в августе, но до сих пор вызы-
вает у экспертов недоумение. Задача 
оказалась невыполнимой в принципе. 
Ни один из экспортеров не смог вы-
полнить заявленные требования, до-
бившись полной очистки своего зерна 
от остатков спорыньи – рода грибов, 
паразитирующих на зерновых, в том 
числе ржи и пшенице, и, несмотря 
на достижения современных агротех-

нологий, все равно в минимальных 
количествах присутствующих в со-
бранном зерне.

Для России такой шаг представ-
лялся не просто неприятным, но с уче-
том ожидаемых рекордных сборов 
зерновых во многом даже вызываю-
щим. В результате российские власти 
ответили тем же: в преддверии мас-
совых поставок цитрусовых из Египта 
Россельхознадзор выразил обеспо-
коенность нарушениями фитосани-
тарных норм. По данным ведомства, 
в 2016 году было выявлено 47 случа-
ев поставок зараженной продукции 
из Египта, и с 22 сентября было введе-
но временное ограничение на ее ввоз.

В Египте не могли оставить это без 
внимания. По данным Федеральной 
таможенной службы, в январе–июне 
2016 года доля египетской продукции 
в общем импорте цитрусовых в Рос-
сию составила 27% в денежном выра-
жении. А для самого Египта это почти 
половина всего экспорта цитрусовых. 
При этом, как отмечали в Россель-
хознадзоре, введенные ограничения 
могли касаться не только апельсинов 
и лимонов, но и почти всей прочей 
сельхозпродукции. А Египет, между 
прочим, является еще крупнейшим 
импортером картофеля и лука в Рос-
сию.

В результате, так и не сумев най-
ти продавцов «чистой» пшеницы, 
21 сентября власти Египта объявили 
о возврате к прежним международ-
ным стандартам по примесям споры-
ньи в пшенице 0,05%. На 26 сентября 
в Москве запланированы переговоры 
с египетской стороной по условиям по-
ставок цитрусовых, и с большой долей 
вероятности можно предположить, 
что фитосанитарные претензии к ним 
потеряют актуальность.

«Как мы и предсказывали, Еги-
пет официально отказался от требо-
вания по нулевому содержанию спо-
рыньи. Страна в самом ближайшем 
будущем вернется к импорту пшени-
цы. Надеюсь, Россия среди постав-
щиков останется», – отметил Сизов. 
При этом так и остается загадкой, 
какими мотивами руководствова-
лась египетская сторона во всей этой 
истории. Звучат самые разные вер-
сии, но ни одна, по мнению эксперта, 
не кажется убедительной. «Основная 
и распространенная версия в том, 
что Египет пытался таким образом 
сбить цены на зерно, продавить ры-
нок и выторговать себе какие-то 
лучшие условия, – говорит Сизов. – 
Но это большая глупость, потому что 
в результате Египет будет платить 
больше, так как продавцы захотят 
премию при поставках такому нена-
дежному покупателю». А выиграют 
в результате другие игроки зерново-
го рынка.

По данным Россельхознадзора 
на 12 сентября, наибольшее количе-
ство российского зерна было отправ-
лено в Турцию – 1,3 млн тонн, или 
14% всего текущего экспорта. Не-
много отстает Египет (вероятно, из-

Большой урожай, 
тем более 

несколько лет 
подряд, означает 

рекордное 
падение цен 
и проблемы 
со сбытом

 Текст:  Александра Кошкина

Экспорт зерновых 
культур за 2016/17 с/х 
год*

7468,3

72,4 19,6

тыс. т

Пшеница 
Ячмень 

Кукуруза 
Прочие 

1161,8

* По состоянию на 12 сентября 2016 года.
 Источник: Россельхознадзор.
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за временного запрета на импорт) – 
1,2 млн тонн, или 13%. За ними 
следуют Бангладеш (8%), Саудовская 
Аравия (7%), Марокко (5%) и Ниге-
рия (4%).

Еще одна страна, которая тради-
ционно является покупателем россий-
ского зерна, Иран, в марте этого года 
также запретила импорт. В этом году 
иранские власти попробуют выйти 
на уровень самообеспечения, увели-
чив закупки зерна у местных ферме-
ров. Минсельхоз России уже попросил 
об отмене запрета, предложив взаимо-
выгодные условия товарообмена.

Избыток урожая

По данным Минсельхоза, на 21 сен-
тября в целом по стране было собра-
но 107 млн тонн зерна, что на 21% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Опрошенные «Про-
филем» эксперты подчеркивают, что 
это пока предварительные итоги, 
поскольку валовой сбор урожая про-
должается.

По прогнозу «Совэкон», сбор 
зерна в этом году достигнет 117 млн 
тонн. «Это рекордный урожай с 80-х 

годов, – рассказал Сизов. – Третий 
год подряд мы имеем хороший уро-
жай, собирая больше 100 млн тонн 
зерна. Последний провальный уро-
жай был в 2010 году, для сравнения: 
тогда мы собрали 63 млн тонн. По-
том неудачным был 2012 год – 72 млн 
тонн зерна».

«Если в 2010–2013 годах в сред-
нем валовой сбор зерна составил 
85 млн тонн, то в 2014 году – уже 
105 млн тонн, в 2015 году чуть хуже – 
104 млн тонн, но тенденция была 
той же, – пояснила директор Центра 
агропродовольственной политики 
РАНХиГС Наталья Шагайда. – Я ду-
маю, хорошему урожаю способство-
вало удачное стечение обстоятельств 
и благоприятная погода в первую 
очередь. Кроме того, все глубже 
применяют новые технологии. Еще 
по прошлому году было видно, что 
сельхозорганизации среагировали 
на новые возможности, посевы были 
выше, чем в позапрошлом, почти 
по всем культурам. Эта стратегия со-
хранилась и в текущем году».

«Нынешним рекордным сборам 
способствовали хорошие погодные 
условия, везение и высокие доходы 
сельхозпроизводителей в прошлые 
годы, позволившие им вложиться 
в улучшение агротехнологий – по-
купку современной техники, семян 
и удобрений, – согласен Сизов. – До-
полнительный фактор – активный 
рост сборов такой высокоурожай-
ной зерновой культуры, как куку-
руза. Если говорить про последние 
10–15 лет, то наблюдается и рост по-
севных площадей, и урожайности, 
но все это происходило в первую 
очередь в Центральном Черноземье 
и на юге России».

По мнению же президента Рос-
сийского зернового союза Аркадия 
Злочевского, одна из основных при-
чин нынешнего хорошего урожая 
в том, что был очень малый процент 
гибели озимых культур. «Традици-
онно около 8–10% гибнет при пере-
зимовке. В этом году почти ничего 
не погибло, – сказал Злочевский. 
– Поэтому 47 млн га площадей под 
уборку против 46 млн га в прошлом 
году. Плюс погодные условия и уро-
жайность выше». При этом, однако, 
рекордные сборы главу Зернового 
союза отнюдь не радуют. «У нас две 

зерна, 
по прогнозам 
экспертов, 

будет собрано 
в стране 

в этом году. 
Это рекордный 

показатель 
с 1980-х годов

117 
млн тонн

После того, как Египет решил ввести ограничения на ввоз в страну россий-
ского зерна, египетские апельсины и лимоны вызвали сильные подозрения 
у Россельхознадзора
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проблемы – урожай и неурожай, при-
чем урожай – беда побольше», – от-
метил он. Логика самая простая – из-
быток продукции, по закону рынка, 
снижает цены.

Полезное забытье

Впрочем, это отнюдь не означает, что 
российские покупатели могут рассчи-
тывать на снижение цен на хлеб и всю 
прочую зерновую и мучную продук-
цию. «Лишь когда мало урожая, тогда 
это становится проблемой потребите-
ля, – говорит Злочевский. – В других 
ситуациях, как сейчас, цены на готовое 
продовольствие не зависят от зерновых 
цен и будут подчиняться общим эконо-
мическим трендам, которые сформи-
рованы на территории России». «Все 
излишки вывезут на экспорт, – под-
твердила Шагайда. – Если на внешнем 
рынке не будет спроса, тогда зерно 
останется внутри, и оно может подеше-
веть. Но это маловероятно».

Низкие цены на мировом рынке 
зерна – проблема в первую очередь 
отечественных производителей. 
Хотя, как отметил Сизов, в целом 
и для них ситуация пока относитель-
но неплохая, так как невысокие цены 

компенсируются ростом сборов. «Го-
ворить о том, что сельхозпроизводи-
тели массово в текущем сезоне будут 
разоряться, нельзя. Но если мировые 

цены будут оставаться на таком же 
уровне, то рентабельность будет 
сокращаться, – пояснил он. – Себе-
стоимость зерна постепенно растет, 
так как цены на значительную часть 
сельхозтехники, средства для защиты 
растений, гибридные семена и удо-
брения привязаны к евро или долла-
ру. Их поставщики за 2014–2016 годы 
повысили цены в меньшей степени, 
чем девальвировался рубль, но будут 
продолжать повышать их и в даль-
нейшем. И это временное преимуще-
ство, которое имел российский сель-
хозпроизводитель, из-за девальвации 
будет уходить».

При этом участники зернового 
рынка скептически оценили эффект 
от продуктовых антисанкций, введен-
ных Россией в 2014 году. «Они вообще 
не привели к импортозамещению, они 
привели к импортозаменению, то есть 
к смене географии поставок – только 
и всего. На стимулирование внутрен-
него производства они не повлияли, 
– уверен президент Зернового союза. 
– А вот обвал рубля произвел как раз 
колоссальный эффект для стимулиро-
вания национального производства, 
потому что убрал с прилавков импорт-
ную продукцию из-за ее резко возрос-

Экспорт зерновых 
культур за 2016/17 с/х
год*

%

Турция
Египет
Бангладеш
Саудовская 
Аравия
Марокко

Нигерия
Азербайджан
ЮАР
Израиль
Иран
Прочие

36

14

13

8 7 5
4
4 3

3

3

Источник: Россельхознадзор.
* По состоянию на 12 сентября 2016 г.
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шей стоимости. Ее начали замещать 
отечественные производители. Поэ-
тому кризис принес нашему сектору 
колоссальную пользу. Вопрос только 
в том, чтобы закрепить свои позиции 
и повысить конкурентоспособность. 
К сожалению, мы такие шансы, кото-
рые дает история, используем очень 
редко и не учимся на собственных 
ошибках».

Как отметил Злочевский, нара-
щивание производства зерна в Рос-
сии в последние годы происходило 
в основном при отсутствии государ-
ственной поддержки. «На самом деле 
производство и экспорт росли потому, 
что были созданы некие базовые усло-
вия для развития отрасли, – говорит 
Сизов. – В частности, появились ин-
ститут собственности на землю и ин-
ститут аренды земель, чтобы сель-
хозпроизводитель был уверен в том, 
что выращенное на этой земле будет 
принадлежать ему. Второй важный 
фактор – либерализация внешней 
торговли, благодаря чему сельхозпро-
изводитель получил доступ к мирово-
му рынку. Вот почему мы имеем эти 
рекордные урожаи. Хотя в последние 
годы оба эти фактора начинают не-
сколько размываться, экспорт регу-
лярно ограничивается, есть вопросы 
по земельному рынку».

Эксперт выразил надежду на то, 
что государство, как и в предыду-
щие 20 лет, просто не будет вспоми-
нать о зерновом рынке, не начнет 
регулировать его и не станет мешать 
сельхозпроизводителям развиваться 
и зарабатывать. «Чем бы государство 
могло помочь – так это с выходом 
на новые рынки, например Китая, где 
мы пока присутствуем с большим ко-
личеством ограничений, или на ры-
нок Алжира, потому что это импортер 
пшеницы № 3 в мире, который до сих 
пор не допускает российскую пшени-
цу до своих тендеров», – считает глава 
Зернового союза.

Толчея на мировом рынке

За рекордами производства зерна 
логично ожидать и рекордов его экс-
порта, хотя в нынешней ситуации все 
не так однозначно. «В 2002 году доля 
экспорта относительно валового сбо-
ра зерна в России составила менее 2%, 
– рассказала Шагайда. – Но с 2007 года 
по настоящее время только два 
года экспорт составлял менее 20%. 
В 2012 году его доля приближалась 
к 32%, а в 2015-м была более 29%».

«Проблема в том, что хороший 
урожай не только в России, но и на ми-
ровом рынке в целом, – говорит Сизов. 
– В этом году мировой рекорд урожая 
пшеницы – 743 млн тонн, мировой ре-
корд урожая кукурузы. Плюс доволь-
но высокие запасы во многих странах. 
Как следствие, мировые цены сейчас 
оказались на исторически низких 
уровнях. Если посмотреть, например, 
на американский рынок, то на Чикаг-
ской бирже, которая является индика-
тором для всего зернового рынка, сей-
час самые низкие цены с 2010 года».

По мнению Злочевского, новый 
сезон пока не внушает оптимизма: 
«Мировое потребление, по прогнозам 
американского минсельхоза, в этом 
сезоне снижается на 3 млн тонн. 
Это связано с большими урожаями 
в странах-потребителях. Плюс к этому 
многие вводят дополнительные огра-
ничения на ввоз, как это было в Иране 
и Египте. Объемы, отгружаемые в те-
кущем сезоне, примерно равны про-
шлогодним, тогда как урожай больше. 
Прошлый сезон был рекордным по вы-
возу – 34,5 млн тонн зерновых. В этом 
надо вывезти как минимум на 5 млн 
тонн больше, а мы пока никак не мо-
жем раскачаться».

Сейчас российские производи-
тели с надеждой смотрят на рынки 
зерна, которые традиционно были 

сферой влияния Франции, – Алжир 
и Марокко. Но из-за низкого урожая 
в этом году французы не могут обе-
спечить их в полной мере. «Алжир 
импортирует 8,2 млн тонн пшеницы 
и занимает 3-е место в мире по это-
му показателю, Марокко тоже входит 
в десятку импортеров – около 5 млн 
тонн, – рассказал Сизов. – Традицион-
но обе эти страны ориентировались 
на Францию как основного постав-
щика, но там как раз в этом году са-
мый сильный неурожай с 70-х годов, 
падение сборов на четверть к про-
шлому году. Франция – единственная 
из крупных стран-экспортеров, у кото-
рой проблемы со сбором зерна. Россия 
могла бы воспользоваться этим факто-
ром и попытаться на эти рынки вый-
ти. В Алжир она почти не поставляла 
пшеницы, в Марокко – в небольших 
объемах. Пока поставки в Алжир не-
большие, только 20 тысяч тонн за пер-
вые два месяца – это копейки на фоне 
их общего импорта. В Марокко успехи 
получше – около 200 тысяч тонн, что 
уже в полтора раза выше результата 
за весь прошлый сезон».

В целом, по данным российской 
Национальной ассоциации экспор-
теров сельскохозяйственной про-
дукции, география экспорта посте-
пенно расширяется. Если в сезоне 
2014/2015 пшеница экспортировалась 

Последние успехи в производстве зерна эксперты объясняют вовсе не заботой 
государства, а тем, что оно просто не мешает работать
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в 66 стран мира, то в прошедшем се-
зоне – уже в 73 страны. География по-
ставок ячменя немного ухудшилась – 
с 28 до 25 стран мира. Зато в плюсе 
кукуруза – 40 стран-импортеров 
вместо 35. Однако именно пшеница 
является основным экспортным рос-
сийским продуктом. По данным Рос-
сельхознадзора, в текущем сезоне она 
пока занимает 85,6% всего экспорта 
зерновых культур.

«Вопрос не в расширении самой 
географии поставок, она и так чрезвы-
чайно широка, – заметил Злочевский. 
– Мы уже поставляем зерно в далекие 
страны Латинской Америки. Там всег-
да доминировала Аргентина, но по-
следнее время она сократила свои 
поставки, освободив для нас место. 
Но, думаю, это ненадолго, Аргентина 
вернет позиции. Главный вопрос – 
в расширении присутствия на рынке 
каждой страны, в которую мы уже 
пришли. Мы ориентированы на стра-
ны Юго-Восточной Азии, Тихоокеан-
ского региона. После двух конферен-
ций в Сингапуре в 2010 и 2012 годах 
мы открыли поставки в эти регио-
ны, но они не вышли на значимые 
объемы – они измеряют ся сотнями 
тысяч тонн, а должны измеряться 
миллионами».

Разумно, но временно

Именно в поддержке при выходе на но-
вые зарубежные рынки в первую оче-
редь сейчас нуждаются отечествен-
ные сельхозпроизводители, уверен 
глава Зернового союза. «Все конку-
ренты в первую очередь пользуются 
политическими ресурсами, чтобы 
удержать свои позиции на мировом 
рынке, – отметил Злочевский. – А у нас 
такого ресурса нет, и мы проигрываем 
конкурентам, главные из которых – 
США, Канада, Австралия и Европа. 
Сельское хозяйство – одна из самых 
зарегулированных отраслей. Когда 
ваш конкурент получает преимуще-
ство со стороны своего национально-
го правительства, вы не можете быть 
на равных, не получая аналогичных 
мер поддержки либо не компенсируя 
эти преимущества чем-то другим».

В целом российское правительство 
предоставляет программы поддержки 
сельского хозяйства, но, как отмечают 
эксперты, эффективность их неодно-
значна. Так, с 23 сентября этого года 
была обнулена экспортная пошлина 
на пшеницу, которая будет действо-
вать до 1 июля 2018 года. В поясни-

тельной записке к проекту постанов-
ления правительства говорится, что 
прогноз урожая пшеницы в текущем 
сезоне составляет 65–68 млн тонн при 
внутреннем потреблении до 40 млн 
тонн, и массовое поступление зерна 
привело к резкому снижению цен вну-
треннего рынка. Так, за июнь–август 
текущего года в европейской части 
России пшеница 3-го класса подеше-
вела на 17,3%, 4-го класса – на 23,4%, 
а 5-го класса – на 27,4%. А текущие 
темпы экспорта не позволяют убрать 
излишки. Одновременно экспортеры 
зерна отказались от долгосрочных 
поставок (на срок свыше 2 месяцев), 
поскольку при фиксировании цены 
форвардных контрактов возникают 
дополнительные риски, связанные 
с возможными изменениями курса 
рубля и колебаниями мировых цен. 
Чтобы избежать дальнейшего сниже-
ния цен на внутреннем рынке и повы-
сить экспорт, правительство и реши-
лось на отмену экспортной пошлины 
на пшеницу.

В целом, как считает Сизов, это 
разумное решение, но не исключаю-
щее многие другие риски и пробле-
мы. «Было бы более логичным вообще 
не вводить таких пошлин. Ни в одной 
стране мира с более-менее развитым 
сельским хозяйством подобных огра-
ничений нет, – рассказал эксперт. – 
У нас же пошлина отменена не навсег-
да, а лишь до июля 2018 года, то есть 
временно. А, как показывает практика, 
при каких-то кризисных скачках госу-
дарство довольно легко вмешивается 

в рынок и мешает сельхозпроизводи-
телю. Так было, например, в 2010 году, 
когда сельхозпроизводитель попал 
под двойной удар из-за низкого уро-
жая и низких цен на внутреннем рын-
ке, потому что государство полностью 
закрыло экспорт. Риск повторения 
похожего сценария остается. Для уве-
ренности сельхозпроизводителей в за-
втрашнем дне, для мотивации их к по-
вышению урожайности и расширению 
посевных площадей государству стоит 
отменить пошлину полностью, а так-
же гарантировать отсутствие ограни-
чений на экспорт в будущем».

В целости и сохранности

В случае неудачи на внешнем рынке 
перед производителями возникнет 
вопрос, где излишки зерна хранить. 
Шагайда отметила, что проблем с эле-
ваторами хватает: «Их недостаточно, 
много несовременных, они принад-
лежат отдельным собственникам, 
а не кооперативам сельхозпроизво-
дителей, которые могли бы влиять 
на цены хранения». Сизов же особых 
проблем здесь не видит: «Ситуация 
с зернохранилищами в России в целом 
нормальная. В последнее десятиле-
тие сельхозпроизводители активно 
строили склады в самих хозяйствах, 
быстро распространяется технология 
хранения зерна в рукавах – огромных 
пакетах – прямо в поле. В связи с этим 
какой-либо физической нехватки хра-
нилищ в подавляющем большинстве 
регионов нет».

«Проблем с хранением у нас хвата-
ет, но они не такие катастрофические, 
несмотря на то, что цифры выглядят 
удручающе, – рассудил Злочевский. 
– Всего у нас 120 млн тонн емкостей, 
из которых около 40 млн тонн элева-
торных, и в общей сложности только 
40% из них способны гарантировать 
сохранность по количеству и качеству. 
Все остальные гарантировать не мо-
гут. Но это не значит, что мы все зерно 
угробим. Естественно, потери от пло-
хого качества хранения есть. Но если 
мы сопоставим их с советским перио-
дом, где качество хранения было су-
щественно выше, то удивимся, что по-
тери тогда были существенно больше, 
чем сейчас. Потому что сейчас зерно 
стоит денег, никому не выгодно его 
терять. А тогда оно ничего не стоило 
и было наплевать, потеряешь его или 
нет. Сейчас сельхозпроизводители на-
ходят инструменты, для того чтобы 
его сохранить». ■

Все конкуренты 
пользуются 

политическими 
ресурсами, 

чтобы удержать 
позиции 

на мировом 
рынке зерна, 
а у нас такого 
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энергетика 

В  
Екатеринбурге завершился крупнейший 
за последние 35 лет проект в региональной 
энергетике – Группа «Т Плюс» запустила 
ТЭЦ «Академическая». Эта «новостройка» 

стала финальным аккордом самой масштабной 
инвестпрограммы в отрасли: за 8 лет компания по-
строила более 3 гигаватт мощностей, вложив в них 
свыше 128 млрд рублей.

ТЭЦ «Академическая» обошлась «Т Плюс» 
в 11,7 млрд рублей. На эти деньги компания по-
строила станцию с передовой парогазовой установ-
кой, которая потребляет топлива в среднем на треть 
меньше, чем старые ТЭЦ, и при этом способна 
обогреть более 300 детских садов, 210 школ и более 
200 жилых многоэтажек. Замминистра энергетики 
РФ Антон Инюцын заявил, что из 30 ГВт мощностей, 
которые по госпрограмме должны быть введены 
до 2018 года, более 26 ГВт сегодня уже отапливают 
и освещают потребителей.

Упомянутая программа хорошо известна 
энергетикам под аббревиатурой ДПМ – договор 
о предоставлении мощности. Смысл ее в сле-
дующем. Энергетическая компания на свои или 
заемные деньги строит станцию. Государство же 
в ответ устанавливает на свет и тепло этой станции 
такие тарифы, которые гарантированно окупают 
все вложения в течение 10 лет.

Однако при всей очевидной привлекательно-
сти программа породила немало уничижительных 
комментариев. В основном из серии «в этой стране 
ничего не построят». Поэтому и не стоит удивляться, 
что зловещие пророчества не сбываются, а мощ-
ности систематически запускаются в эксплуатацию, 
причем часто с опережением графиков. «Академи-
ческая» – это уже семнадцатый и последний проект 
компании «Т Плюс».

Успешность программы, как правило, объ-
ясняется удачно сконструированным механизмом 
ДПМ. Энергетике требовались деньги частных инве-
сторов, а инвесторам, в свою очередь, была нужна 
уверенность. ДПМ смог дать желаемое и тем, и дру-
гим. Причем правила игры с 2008 года не менялись.

Но предоставленными возможностями нужно 
было пользоваться очень осторожно. Парадокс,
но программа вполне могла нанести ущерб уже 
существующему бизнесу компаний-участниц.
Вот что об этом рассказывает и. о. гендиректора
«Т Плюс» Андрей Вагнер: «Нам было проще по-
строить всего несколько больших объектов. Но как 
мы потом объясним акционерам, почему никто 

не занимается действующими станциями, которым 
просто жизненно необходима модернизация? Наши 
три тысячи новых мегаватт попросту вынесли бы их 
с рынка. И в итоге решили строить новые мощности 
на старых площадках, чтобы модернизировать объ-
екты целиком».

Как следствие, эти гигаватты были раскиданы 
по девяти из шестнадцати регионов присутствия 
«Т Плюс»: Удмуртская и Чувашская республики, 
Пермский край, Владимирская, Кировская, Нижего-
родская, Оренбургская, Самарская и Свердловская 
области. Новые станции «Т Плюс» могут запитать 
295 млн кв. м. жилья, это примерно 19 городов, 
подобных Самаре, или 65 крупных промышленных 
предприятий.

Экзотический проект – Орская солнечная 
электростанция им. А. А. Влазнева. Солнце в Орен-
буржье светит, как в Южной Европе, – по 2200 ча-
сов в год. А экзотики хватало: под станцию была вы-
делена территория бывшего золотоотвала. В итоге 
всех усилий энергетики получили двойной экологи-
ческий эффект: восстановление почвопокровного 
слоя (для чего было перемещено более 200 тыс. 
кубометров земли) и, соответственно, «зеленая 
энергия» на выходе… ■

Эдуард Лямке 

Крупный энергетический проект 
запущен в Екатеринбурге

Гигаватты плюс

ТЭЦ «Академиче-
ская» потребляет 
топлива в среднем 
на треть меньше, 
чем старые ТЭЦ
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Ц 
ентральный банк России 
опубликовал данные 86 не-
государственных пенсион-
ных фондов (НПФ) по ито-

гам работы за II квартал 2016 года. 
Совокупный объем имущества фондов 
на 1 июля 2016 года составил 3,2 трлн 
рублей. Прирост собственного иму-
щества с начала 2016 года составил 
348 млрд рублей.

В июле 2016 года Банк России за-
вершил отбор НПФ в систему Агент-
ства по страхованию вкладов. Госу-
дарство гарантирует пенсионные 
накопления (ПН) клиентам 43 фондов 
на общую сумму порядка 2 трлн ру-
блей (по итогам II квартала 2016 года).

Следует отметить, что количе-
ство фондов продолжает сокращать-
ся в основном за счет консолидации 

рынка и укрупнения игроков. Боль-
шая часть пенсионных накоплений, 
а именно: 1,2 трлн рублей (59% всех 
пенсионных накоплений), принадле-
жит четырем частным группам, сфор-
мированным за последнее время. Это 
группы «Сафмар» Михаила Гуцериева 
и Микаила Шишханова, «Открытие» 
Вадима Беляева, O1 Group Бориса Мин-
ца и «Алор» Анатолия Гавриленко.

Активными и значимыми игрока-
ми на пенсионном рынке выступают 
НПФ крупных финансовых и страхо-
вых корпораций. Это АО «НПФ Сбер-
банка», который является лидером 
по привлечению пенсионных нако-
плений (+97 млрд рублей с начала 
2016 года), АО НПФ ВТБ Пенсионный 
фонд и ОАО «НПФ РГС». На долю дан-
ных фондов приходится более 30% 

всех пенсионных накоплений. Пере-
численные пенсионные фонды и груп-
пы консолидируют 90% рынка обяза-
тельного пенсионного страхования.

Объем средств пенсионных ре-
зервов НПФ, по данным ЦБ РФ, за 1-е 
полугодие 2016 года вырос на 5%, 
или на 49 млрд рублей. Здесь так-
же можно отметить лидеров. Доля 
НПФ «Газфонд» (352,6 млрд рублей) 
и НПФ «Благосостояние» (312,6 млрд 
рублей) – двух крупнейших НПФ 
по данному показателю – составила 
почти 64% совокупных пенсионных 
резервов. На третьем месте по размеру 
средств пенсионных резервов с долей 
рынка 7% находит-
ся НПФ «Транс-
нефть» (73 млрд 
рублей).  ■

Уровень концентрации капитала на рынке 
пенсионных накоплений и резервов 
чрезвычайно высок 

 Текст:  Дарья Юдаева, старший аналитик Национального рейтингового агентства

Кто управляет 
деньгами пенсионеров
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№ Доля 
на 
рынке 
(%)

Пенсионные 
резервы 
(тыс. руб.)

Краткое 
наименование

Пенсионные резервы по итогам 
II квартала 2016 г.

1 НПФ ГАЗФОНД 352 642 964 33,87

2 НПФ БЛАГОСОСТОЯНИЕ 312 597 798 30,03

3 НПФ Транснефть 73 137 241 7,03

4 НПФ электроэнергетики 43 308 280 4,16

5 НПФ НЕФТЕГАРАНТ 41 382 626 3,98

6 НПФ Телеком-Союз (ОАО) 23 857 811 2,29

7 НПФ ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ (ОАО) 23 714 007 2,28

8 НПФ Ханты-Мансийский 16 820 737 1,62

9 НПФ Наследие (ЗАО) 15 054 481 1,45

10 НПФ Сбербанка (АО) 14 724 719 1,41

11 НПФ Сургутнефтегаз (ОАО) 13 228 677 1,27

12 Национальный НПФ 13 155 822 1,26

13 НПФ Алмазная осень 11 678 638 1,12

14 НПФ БЛАГОСОСТОЯНИЕ ЭМЭНСИ 10 192 597 0,98

15 НПФ Атомгарант 9 313 152 0,89

16 НПФ Газпромбанк-фонд 7 781 552 0,75

17 НПФ БУДУЩЕЕ 4 025 182 0,39

18 НПФ САФМАР 4 010 461 0,39

19 НПФ РЕГИОНФОНД (ЗАО) 3 868 088 0,37

20 НПФ Первый промышленный альянс 3 492 015 0,34

21 НПФ  Внешэкономфонд 3 324 178 0,32

22 НПФ Владимир (ЗАО) 3 311 627 0,32

23 НПФ Профессиональный (ОАО) 3 257 697 0,31

24 НПФ Социальное развитие 2 975 910 0,29

25 НПФ ВНИИЭФ-ГАРАНТ 2 943 263 0,28

26 НПФ БОЛЬШОЙ (ЗАО) 2 055 697 0,20

27 НПФ ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ 1 862 653 0,18

28 ВТБ Пенсионный фонд 1 850 765 0,18

29 НПФ УГМК-Перспектива 1 742 955 0,17

30 НПФ Социум (ЗАО) 1 704 021 0,16

31 НПФ Авиаполис 1 569 742 0,15

32 НПФ Альянс 1 346 732 0,13

33 НПФ Санкт-Петербург 1 172 991 0,11

34 НПФ Роствертол 1 018 629 0,10

35 НПФ АВТОВАЗ 1 010 995 0,10

36 НПФ Стройкомплекс 986 751 0,09

37 НПФ Волга-Капитал 937 112 0,09

38 НПФ АКВИЛОН (ОАО) 806 035 0,08

39 НПФ работников угольной 
 промышленности 802 859 0,08

40 НПФ Промагрофонд (ЗАО) 785 343 0,08

41 НПФ Оборонно-промышленного 
 комплекса 628 804 0,06

42 НПФ МОСПРОМСТРОЙ-ФОНД 541 114 0,05

43 НПФ Капитан 499 196 0,05

44 НПФ РГС (ОАО) 445 701 0,04

45 НПФ Берсил 375 192 0,04

46 НПФ Поддержка 369 278 0,04

47 НПФ Образование 364 261 0,03

48 НПФ МОСЭНЕРГО 349 422 0,03

49 НПФ УРАЛСИБ (ЗАО) 337 465 0,03

50 НПФ Гефест 332 370 0,03

№ Доля 
на 
рынке 
(%)

Пенс.накоп- 
ления (тыс.
руб., баланс. 
стоим.)

Краткое 
наименование

Пенсионные накопления по итогам 
II квартала 2016 г.

1 НПФ Сбербанка (АО) 340 635 450 16,71

2 НПФ ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ (ОАО) 238 945 191 11,72

3 НПФ БУДУЩЕЕ 232 673 702 11,42

4 НПФ РГС (ОАО) 162 374 535 7,97

5 НПФ ГАЗФОНД (ОАО) 154 268 054 7,57

6 НПФ Европейский (ЗАО) 131 641 067 6,46

7 ВТБ Пенсионный фонд 120 479 612 5,91

8 НПФ КИТФинанс (ЗАО) 103 599 611 5,08

9 НПФ электроэнергетики 89 422 922 4,39

10 НПФ Промагрофонд (ЗАО) 76 775 087 3,77

11 НПФ Доверие (ЗАО) 67 300 328 3,30

12 НПФ Наследие (ЗАО) 50 817 851 2,49

13 НПФ Согласие (ОАО) 45 603 892 2,24

14 НПФ БОЛЬШОЙ (ЗАО) 33 136 670 1,63

15 НПФ САФМАР 30 180 644 1,48

16 Национальный НПФ 16 922 905 0,83

17 НПФ Социум (ЗАО) 14 519 996 0,71

18 НПФ Ханты-Мансийский 13 194 345 0,65

19 НПФ Магнит (ЗАО) 12 559 460 0,62

20 НПФ РЕГИОНФОНД (ЗАО) 11 444 110 0,56

21 НПФ Сургутнефтегаз (ОАО) 7 710 532 0,38

22 НПФ УРАЛСИБ (ЗАО) 7 584 609 0,37

23 НПФ Социальное развитие 7 418 618 0,36

24 НПФ Транснефть 7 075 688 0,35

25 НПФ УГМК-Перспектива 6 953 512 0,34

26 НПФ НЕФТЕГАРАНТ 6 879 607 0,34

27 НПФ Русский Cтандарт (ЗАО) 5 526 222 0,27

28 НПФ Атомфонд 5 135 721 0,25

29 НПФ ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ 4 977 433 0,24

30 НПФ Доверие (ЗАО) 4 261 898 0,21

31 НПФ Образование и наука 4 004 156 0,20

32 НПФ Образование 3 545 668 0,17

33 НПФ Стройкомплекс 2 947 594 0,14

34 НПФ Алмазная осень 2 870 165 0,14

35 НПФ Волга-Капитал 2 379 547 0,12

36 НПФ Владимир (ЗАО) 2 191 489 0,11

37 НПФ Первый промышленный 
 альянс 1 833 487 0,09

38 НПФ Телеком-Союз (ОАО) 1 788 625 0,09

39 НПФ Гефест 1 738 561 0,09

40 НПФ АКВИЛОН (ОАО) 825 387 0,04

41 НПФ Оборонно-промышленного 
 комплекса 811 737 0,04

42 НПФ Роствертол 625 998 0,03

43 НПФ Профессиональный (ОАО) 528 399 0,03

44 НПФ Санкт-Петербург 489 150 0,02

45 НПФ Капитан 476 396 0,02

46 НПФ Башкортостан 406 499 0,02

47 НПФ Пенсион-Инвест 268 554 0,01

48 НПФ АВТОВАЗ 182 374 0,01

49 НПФ Сибирский сберегательный 176 601 0,01

50 НПФ Альянс 92 779 0,00
Источник: НРА.
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недвижимость

К 
рупнейший акционер груп-
пы компаний ПИК Сергей 
Гордеев купил одну из са-
мых заметных по объемам 

строительства компаний Москов-
ского региона – ГК «Мортон». Все ак-
ционеры ГК «Мортон», в том числе 
президент группы Александр Ручьев, 
продали ему свои доли. Сделка вклю-
чает весь девелоперский блок. Ры-
нок недвижимости тут же заговорил 
о появлении нового «супергиганта»: 
и ПИК, и «Мортон» давно входят в чис-
ло лидеров по объемам строительства 
в Московском регионе. Объем ввода 
жилья ГК «Мортон» с начала года пре-
высил 430 тысяч кв. м, при этом в ак-
тивной фазе возведение еще 5,3 млн 

кв. м жилья в Москве и Московской 
области в перспективе пяти–семи 
лет. У ГК ПИК в стадии строительства 
находится почти 1,9 млн кв. м недви-
жимости.

Объединение таких крупных 
игроков действительно привело бы 
к появлению гиганта, с которым 
было бы сложно тягаться. Однако 
в ПИК подчеркивают, что сама груп-
па компаний не имеет отношения 
к сделке и в ней участвовал толь-
ко крупнейший акционер Сергей 
Гордеев. 

«Гордеев приобретает «Мортон» 
в личных интересах на собственные 
средства. Насколько мне известно, 
он планирует развивать компанию 

как самостоятельный бренд с соб-
ственной стратегией», – рассказала 
«Профилю» пресс-секретарь ГК ПИК 
Наталья Михна.

К ситуации уже подключились 
власти, которые, очевидно, опасаются 
появления новых обманутых дольщи-
ков. Министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень провел встречу с пре-
зидентом ГК «Мортон» Александром 
Ручьевым, чтобы обсудить подробно-
сти сделки и судьбу проектов, которые 
строит компания. Участники рынка 
предполагают, что, даже если долго-
вая нагрузка ГК «Мортон» выше, чем 
объявляют участники сделки (24 млрд 
рублей), это не должно помешать до-
строить все начатые объекты.

«Профиль» попросил экспертов 
прокомментировать, как отразится на рынке 
недвижимости сделка Александра Ручьева 
и Сергея Гордеева

 Текст:  Екатерина Сахарова

«Мортон» на ПИКе

недвижимость
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Некоторые аналитики считают, 
что строительство новых очередей, 
продажи в которых еще не ведутся, 
может быть отложено на некоторое 
время, чтобы избежать «размывания» 
покупателей по многочисленным про-
ектам двух компаний. Однако о полной 
остановке строительства речи не идет.

«Заморозка отдельных проектов 
«Мортона», чтобы они не составляли 
конкуренции подобным жилым ком-
плексам ПИК, крайне маловероятна. 
Для любой стройки, особенно круп-
ной, весьма важен стабильный приток 
денежных средств от покупателей, по-
этому приостановка реализации из-за 
потенциальной угрозы конкуренции 
может пошатнуть в целом всю эконо-
мику проекта. Думаю, никто на такое 
не пойдет», – комментирует управляю-
щий партнер «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая.

На первоначальном этапе новый 
владелец «Мортона», вероятно, будет 
развивать текущие проекты компа-
нии, считает генеральный директор 
Est-a-Tet Кайдо Каарма. «При этом 
бренд «Мортон», вполне возможно, бу-
дет существовать и продвигаться от-
дельно от ГК ПИК, что, на мой взгляд, 
является правильным решением, по-
зволяющим за счет разных брендов 
представлять разные сегменты», – го-
ворит эксперт. Он обращает внимание 
на то, что за последние два года ГК 
ПИК провела ряд серьезных измене-
ний в позиционировании и продукто-
вой линейке. Ранее ПИК был известен 
в основном своими панельными сери-
ями, сейчас компания перешла к воз-
ведению объектов комфорт- и бизнес-
класса.

«Возможно, «Мортон» будет по-
прежнему ассоциироваться с эконо-
мичным жильем, тогда как ПИК – 
представлять более высокие сегменты. 
Такая стратегия развития двух ги-
гантов позволит «переварить» тот 
колоссальный объем предложения, 
который возводится этими компания-
ми», – предполагает Кайдо Каарма.

По мнению эксперта, одной 
из основных причин продажи ком-
пании мог стать как раз слишком 
большой объем предложения и такой 
фактор, как «ограниченная емкость 
рынка на одну компанию». За про-
шлый год ГК «Мортон» построила по-
рядка миллиона квадратных метров 
жилья, а уровень продаж, по оценке 
аналитиков Est-a-Tet, был на уров-
не 600–700 тыс. кв. м. «При этом все 
проекты компании представлены 

в массовом сегменте, разница между 
ними заключается только в местопо-
ложении, то есть портфель проектов 
не был диверсифицирован. Компания 
предлагала один и тот же продукт 
ограниченной целевой аудитории, ис-
пользуя только один канал сбыта. Для 
решения проблем компании необхо-
димо было расширять каналы сбыта, 
создавать более широкую дилерскую 
сеть, выходить в другие рыночные сег-
менты, поскольку для девелоперской 
компании такой объем строительства 
может стать критическим с точки зре-
ния дальнейшей его реализации», – 
считает Кайдо Каарма.

Несмотря на то, что слияния или 
поглощения компаний не произошло, 
участники рынка все равно считают 
это продолжением тренда на укрупне-
ние игроков отрасли. В начале сентя-
бря ФСК «Лидер» приобрела комбинат 
«ДСК-1», а год назад в альянс вступи-
ли компания Coalco и девелопер MR 
Group. Хотя ПИК и «Мортон» и оста-
нутся формально разными игроками, 
у них будет общий владелец.

«Ничего плохого в этом нет, пока 
что ни одна компания не претенду-
ет на гегемонию на рынке, соответ-
ственно, речи о монополизации быть 
не может. Да и властям проще контро-
лировать ограниченное число застрой-
щиков, а не 500 компаний, которые ра-
ботают сегодня на рынке Московского 
региона», – комментирует президент 
ГК «Гранель» Ильшат Нигматуллин. 
Мария Литинецкая из «Метриум 
Групп» добавляет, что произошед-
шие перемены сделают рынок «более 
устойчивым и предсказуемым».

В целом заключенная сделка по-
казывает, что застройщики продол-
жают испытывать на себе влияние 
кризиса. При этом новые объекты 
выводятся в больших объемах, не-
смотря на ограниченный платеже-
способный спрос. «Рынок продолжает 
быть турбулентным для девелоперов, 
и говорить о том, что проблема была 
только в одном «Мортоне», не совсем 
правильно. По сути, «Мортон» не был 
в так называемой опасной «красной 
зоне», однако ситуация такова, что 
в условиях нестабильного спроса про-
давать один и тот же продукт в мас-
совых количествах опасно», – говорит 
генеральный директор компании 
«НДВ-Недвижимость» Александр Хру-
сталев. По его мнению, до конца года 
мы можем стать свидетелями еще не-
скольких «интересных сделок подоб-
ного рода». ■

Сергей Гордеев 
теперь не только 

крупнейший 
акционер 
ГК ПИК, 

но и владелец 
ГК «Мортон»

Группа компаний «Мортон» спе-

циализируется на строительстве 

крупномасштабных жилых микро-

районов в Москве и ближайшем 

Подмосковье. Совокупный текущий 

портфель проектов группы на на-

чало 2016 года превысил 8,5 млн 

кв. м жилья, общее число объектов 

– 46. Компания входит в список 

199 системообразующих компаний 

России. Объем выручки ГК «Мор-

тон» по итогам 2015 года составил 

59,2 млрд рублей.

Группа компаний ПИК – один из 

ведущих российских девелоперов 

жилых проектов в Москве, Москов-

ской области и других регионах 

России. Компания занимается 

строительством и реализацией до-

ступного жилья преимущественно 

в сегменте панельного домострое-

ния. Земельный банк компании по 

состоянию на 31 декабря 

2015 года составил 5,5 млн кв. м. 

С начала деятельности ГК ПИК по-

строила около 16 млн кв. м жилой 

недвижимости (более 270 тыс. 

квартир). Компания включена в 

перечень системообразующих пред-

приятий российской экономики.

ПИК и «Мортон» 
в цифрах
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страхование 

– Вы сказали, что клиенты снижают свои расходы. 

Как ваша компания решает эту проблему?

– Прежде всего мы выстраиваем оптимальные 
программы для клиентов. Например, в добро-
вольном медицинском страховании (ДМС) мы 
работаем над тем, чтобы не допустить большого 
роста медицинской инфляции. Мы находимся 
в постоянном диалоге с лечебными учрежде-
ниями для того, чтобы наши клиенты получали 
качественный сервис за лучшую цену.

В имущественном страховании мы предо-
ставляем услуги риск-менеджеров, которые могут 
грамотно оценить страховые риски предприятия, 
например, с точки зрения пожарной безопас-
ности и дать четкие рекомендации, что нужно 
изменить, для того чтобы снизить стоимость 
страхования. Кроме того, сейчас очень быстро 
растет франшиза, когда часть рисков клиент 
берет на себя. Тренд последнего времени – фран-
шиза в ДМС, что для российского рынка новинка.
– Расскажите о стратегии «Ренессанс страхования» 

в условиях кризиса.

– В нашей стратегии мы фокусируемся на тех 
направлениях, в которых мы сильны. Нашими 
ключевыми продуктами являются ДМС, страхо-
вание парков юридических лиц и грузов.

Наш рынок постепенно движется по пути 
западного, например, бюро страховых историй 
начинает набирать силу. И для клиента стано-
вится очень важным иметь хорошую страховую 

– Каковы особенности корпоративного стра-

хования в условиях нынешней экономиче-

ской ситуации?

– Страховые компании по-разному 
корректируют свое поведение еще 
с 2008 года. Сейчас все понимают – 
быстрого изменения экономической 
ситуации не будет. Корпоративное стра-
хование серьезно отслеживает, какие 
ниши могут быть интересными, какие 
сегменты могут расти в кризис. Мы ори-
ентируемся на отрасли, в которые идут 
инвестиции. Сегменты меняются, и это 
одна из главных особенностей. Отрасли, 
которые недавно серьезно росли – фи-
нансовый сектор, IT, – сейчас замедлили 
свой рост.

Плюс у каждого стоит задача – снижение об-
щих затрат. Клиент стал более требовательным, 
и диалог с ним по принятию решения и заключе-
нию договора очень сильно удлинился, незави-
симо от размера бизнеса.

Кроме того, в кризис растет мошенничество. 
Причем в разных сферах: в грузоперевозках, 
залоговом страховании. Прежде всего из-за того, 
что объективно денег стало меньше. Поэтому 
наша задача состоит в том, что вводить систе-
му дополнительных проверок, скорринговых 
систем и работать только с надежными и про-
зрачными компаниями.

Вице-президент по корпоративному блоку компании 
«Ренессанс страхование» Владимир Тиняков 
рассказал «Профилю» об особенностях страхования 
в кризисное время. Что делают страховые компании, 
чтобы, с одной стороны, не потерять клиентов, 
с другой – не стать жертвой мошенничества

Владимир Тиняков: 
«Мы выстраива-
ем оптимальные 
программы для 
клиентов»

«Основная задача 
– сделать сервисы 
технологичнее 
для клиентов» 
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тех продуктов, которые уже есть. Например, 
франшиза в ДМС – это тренд текущего года. Это 
мы точно уже включаем в программу. Основная 
задача – вывести сервисы на другой уровень, 
сделать их более технологичными для наших 
клиентов.  На мой взгляд, сегодня мы наблюдаем 
поворот сознания: вместо уверенности, что за 

здоровье отвечает система здравоохранения, 
люди и врачи приходят к убеждению, что за него 
отвечает сам человек. Это норма на Западе, это с 
небольшим отставанием будет и у нас. Уже есть 
российские компании, которые вводят мотива-
ционные программы для тех, кто бросил курить, 
посещает фитнес-центры, избавляется от из-
быточного веса. А прийти к этому нам помогут 
цифровые технологии и персонализация. 

Мы очень гибко работаем, и решения у нас 
принимаются очень быстро. Поэтому, если 
клиент к нам приходит, мы всегда придумаем 
решение, которое будет удовлетворять и одну, 
и другую сторону. Кроме того, мы очень следим 
за качеством предоставляемых услуг, независи-
мо от продукта. ■

Беседу вела Елена Белова

Вместо уверен-
ности, что за 
здоровье отвечает 
система здравоох-
ранения, люди 
и врачи приходят 
к убеждению, что 
за него отвечает 
сам человек

историю и заботиться о ней, так как фактор 
хорошей страховой истории становится все 
более значимым при определении стоимости 
страхования.
– Какую отрасль корпоративного страхования вы счи-

таете наиболее технологичной?

– Больше всего автоматизации и технологи-
зации подверглось все-таки автомобильное 
страхование. Оно однозначно в авангарде. Сей-
час все положено на IT-платформу. На втором 
месте по технологизации, я думаю, ДМС. Наш 
HR-портал позволяет отделам кадров компаний-
клиентов администрировать весь договор он-
лайн – выверение списков, переписка клиента 
и страховой компании о прикреплении новых 
и откреплении уволившихся сотрудников 
уходит в прошлое. Чтобы снизить нагрузку на 
отделы кадров, на следующем этапе HR-портал 
можно будет синхронизировать по защищен-
ным каналам связи с HR-системой компаний-
клиентов. Многие вещи, вроде оформления 
полиса ДМС на недавно нанятых сотрудников, 
станут происходить автоматически.

С 2017 года на HR-портале появятся личные 
кабинеты для каждого застрахованного работни-
ка. Если сейчас ДМС выглядит как обезличенный 
договор с усредненной статистикой, то в следую-
щем году в нем будет храниться информация 
по каждому человеку. По мере накопления дан-
ных мы сможем варьировать стоимость страхов-
ки для каждого сотрудника. А потом и выпустить 
мобильное приложение, которое станет давать 
индивидуальные рекомендации и позволит 
монетизировать здоровье.

Третье – это, наверное, грузы, 
потому что появляются калькуля-
торы, по которым можно посчитать, 
во сколько тебе обойдется набор тех 
или иных услуг. Самым консерватив-
ным остается страхование зданий 
и объектов разного рода, потому что 
они требуют дополнительной оценки, 
чтобы риск-инженеры выехали на ме-
сто, и только после этого появляются 
какие-то варианты предложений.
– Какие страховые продукты сейчас наибо-

лее востребованы? И выводите ли вы новые продукты 

на рынок?

– На сегодняшний день кардинальных измене-
ний в продуктовой линейке нет и вряд ли будет. 
С одной стороны, сейчас для этого не совсем под-
ходящее время, с другой – если взять медицин-
ское страхование, то сама отрасль потихоньку 
развивается и начинает предлагать что-то новое. 

Жизнь не стоит на месте, несмотря на кри-
зис. Я считаю, что он все-таки больше в голове, 
потому что тот, кто давно понял, что кризис – 
это возможности, начинает предлагать что-то 
другое. Кризис один для всех, но все по-разному 
из него выходят: кто-то банкротится, а кто-то 
выигрывает. Очень важен системный подход 
к одной и той же исторической реальности. 
В страховании, скорее, идет модернизация 

Фактор хорошей страховой 
истории становится все 
более значимым при 
определении стоимости 
страхования
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Гонки 
в стиле «бизнес»
Тест-драйв Lexux GS F, соединившего в себе 
характеристики премиального седана 
и спортивного автомобиля

автомобили
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«Б 
лижайшую неделю эта 
машина будет парко-
ваться у нас на стоянке, 
– сообщили мы охран-

никам при въезде на парковку бизнес-
центра. – Пожалуйста, запишите ее 
номер». «Зачем записывать? – удиви-
лись они. – Такой автомобиль точно 
не забудешь».

Действительно, забыть Lexux 
GS F невозможно. Как невозможно его 
не заметить. Водители провожали его 
взглядами на дороге и с интересом 
разглядывали на светофорах. Владе-
лец автомойки, пока его сотрудники 
мыли машину, буквально с придыха-
нием спросил: «А что, у него правда 
500 «лошадей»?». Пришлось скромно 
ответить: «Почти». Выезжая с парков-
ки у супермаркета в центре Москвы, 
водитель BMW 3-series притормозил, 
чтобы поинтересоваться: «За сколько 
такой разгоняется до 100 км?..» Во вре-
мя фотосессии Lexus, которую редак-
ция «Профиля» устроила в центре го-
рода, прохожие пытались заглянуть 
в салон из-за плеча фотографа, а авто-
мобилисты притормаживали, чтобы 
полюбоваться машиной. Один из них 
даже спросил: «Вы для продажи сни-
маете машину? А то я готов купить». 
Единственные, с кем не пришлось об-
суждать Lexus GS F за все время тест-
драйва, – это сотрудники ГИБДД: их 
интерес к автомобилю остался чисто 
визуальным.

Дизайн

И в этой машине есть на что посмо-
треть. Дизайн Lexux GS F сделан, исхо-
дя из самой идеи этой модели – своего 
рода гибрида бизнес-седана и спортка-
ра (оговоримся, что речь идет именно 
о GS F, а не об F-пакете или модифи-
кации sport). Впервые Lexus GS F, соз-
данный на базе седана GS четвертого 
поколения, был представлен на авто-
салоне в Детройте в 2015 году. Чтобы 
подчеркнуть спортивный характер 
модели, дизайн стал более агрессив-
ным – впереди увеличили решетку 
радиатора с хромированной окантов-
кой, появились более мощные воз-
духозаборники, а головная светоди-
одная оптика выглядит оригинально 
и «остро». Если смотреть на машину 
сбоку, то намеренно сниженный кли-
ренс вкупе с большими, 19-дюймовы-

ми колесными дисками с низкопро-
фильной резиной (255 + 275/35 R19) 
не оставляют сомнения, что перед 
нами спортивный автомобиль. Соз-
дается впечатление, что все линии 
кузова подчинены прежде всего тре-
бованиям аэродинамики, оставаясь 
при этом вполне гармоничными для 
отнюдь не маленькой машины (4915 х 
1845 х 1440 мм). Сзади, кроме сложной 
оптики с яркими ходовыми огнями, 
бросаются в глаза спойлер, интегри-
рованный в крышку багажника, и две 
мощные сдвоенные выхлопные трубы. 
Одним словом, ничего, кроме спорта.

Однако Lexux GS F при этом оста-
ется бизнес-седаном, в котором с ком-
фортом могут расположиться четыре 
человека (при необходимости, конеч-
но, пять, но уже «плечом к плечу»). 
Если говорить об интерьере, то ав-
томобиль, доставшийся нам на тест-
драйв, удивил красным салоном при 
ярко-синем кузове. Однако стоит 
сесть внутрь, как тот самый комфорт, 
который отличает любую премиаль-
ную марку, заставляет забыть о не-
сколько неуместной цветовой гамме, 
тем более что восемь вариантов цвета 
кузова и три – салона позволяют соз-
дать цветовую гармонию самостоя-
тельно.

Прежде всего автомобиль привет-
ствует водителя, вежливо отодвигая 
сиденье, чтобы было удобнее садиться 
(прямо как официант в дорогом ресто-
ране!). Электрорегулировка передних 
сидений в 8 направлениях и регули-
ровка поясничной опоры водитель-
ского кресла позволяют сделать на-
столько тонкую настройку положения 
за рулем, что устать от долгого сиде-
ния (например, если стоишь в пробке) 

практически нереально. Так же тонко 
настраиваются рулевая колонка и бо-
ковые зеркала. Причем ваши усилия 
не пропадут даром – автомобиль за-
помнит три положения водительского 
сиденья, руля и зеркал (кнопки памя-
ти – на водительской двери). Условно 
говоря, для вас, вашей жены и ваше-
го водителя. Хотя, честно говоря, от-
давать кому-то руль такой машины 
не хочется: водить ее – сплошное удо-
вольствие. Но об этом чуть ниже.

Сами передние кресла – ковше-
образные, обитые перфорированной 
кожей (спорт-спорт-спорт!) – лучше 
всего можно оценить во время езды, 
близкой к экстремальной. Они держат 
надежно и комфортно, не позволяя от-
влекаться от дороги. Про такую дан-
ность, как обогрев и обдув сидений, 
даже говорить не стоит – само собой, 
все в наличии.

Задние сиденья – «обычный» 
бизнес-класс. При этом у пассажиров 
есть своя панель управления климат-
контролем и музыкальной системой – 
в том случае, если их все-таки не боль-
ше двух, так как, чтобы получить к ней 
доступ, надо откинуть среднюю часть 
спинки заднего сиденья.

Материалы отделки салона – ро-
скошные: алькантра, кожа, алюми-
ний и карбон. Крыша также карбоно-
вая (как и капот, и спойлер). Кстати, 
в крыше скрывается люк – еще одна 
премиально-спортивная «фишка» 
этой модели.

Непосредственно перед глазами 
водителя – самые нужные ходовые 
приборы (кстати, их показатели, на-
пример скорость, дублируются пря-
мо на ветровое стекло, чуть ниже 
глаз водителя). Крупная виртуальная 
цифра помогает держаться в рамках 
скоростных ограничений, не отрывая 
взгляда от дороги, – очень удобно. До-
минирует на центральной консоли 
12,3-дюймовый дисплей, на который 
выводится вся необходимая информа-
ция – данные вашего смартфона (его 
надо предварительно интегрировать 
в систему, и тогда можно пользовать-
ся среди прочего голосовым набором, 
не отвлекаясь от вождения), климат-
контроль (можно настроить отдельно 
для каждого сиденья), музыка, нави-
гация и некоторые данные об авто-
мобиле в зависимости от выбранного 
пункта меню.

Отдавать 
кому-то руль 

такой машины 
не хочется: 
водить ее – 
сплошное 

удовольствие

 Текст:  Галина Соловьева
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Сервисы

Управляются данные на экране дистан-
ционно – с помощью некоего аналога 
компьютерной мыши. Честно говоря, 
на наш взгляд, привычный тачскрин 
намного удобнее (сенсорная панель 
Remote Touch здесь тоже есть), так как, 
например, побуквенно набирать адрес 
на виртуальной клавиатуре при помо-
щи мыши – удовольствие не из легких. 
Кстати, сама навигация очень удоб-
ная – маршрут, показанный на боль-
шой карте, дублируется рядом на экра-
не в виде укрупненного, актуального 
в данный момент отрезка пути. Зато 
ее устное сопровождение не дает за-
скучать во время долгого путешествия 
и в большинстве случаев кажется за-
бавным. Сентенции типа «перейдите 
по текущей дороге» требуют перевода 
на русский, как если бы навигацион-
ный робот говорил по-английски.

Каждый раз при включении дви-
гателя (когда сиденье, руль и зеркала 
вежливо принимают сохраненное 
в памяти положение) на экране появ-
ляется надпись, смысл которой можно 
свести к следующему: системы по-
мощи не заменят водительского вни-
мания, будьте осторожны за рулем! 
А систем помощи у GS F немало. На-
пример, контроль усталости водителя 
виден сразу в виде графика на перед-
ней панели под левой рукой водителя. 
Кстати, в начале рабочего дня надпись 
«До отдыха осталось…» казалась про-
сто издевательской. А вот во время 
длительной поездки – по-настоящему 
помогала. Также автомобиль держит 
полосу и звуком сообщает, если на-
чинаешь ее «терять». Если водитель 
не внемлет этому предупреждению 
или не включит поворотник, показы-
вая, что перестраивается намеренно, 
автомобиль сам вернется в свою по-
лосу. При городской езде очень помо-
гает индикация на боковых зеркалах, 
сообщающая о появлении машин 
в «слепой зоне», а также система рас-
познавания дорожных знаков, ко-
торые дублируются на приборной 
панели. При этом законопослушный 
Lexus обязательно предупредит, если 
превышаешь обозначенное ограни-
чение скорости. Во время парковки 
автоматически отодвигается противо-
солнечная шторка на заднем стекле 

Противоречивый характер Lexus GS F можно подметить и в его 
внешности – снаружи намеренно заостренные линии дизайна 
оптики и брутальные колесные диски диссонируют с бархатисто-
стью алькантры и гладкостью карбона внутри салона
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и включается цветная камера заднего 
вида, которая с помощью виртуальной 
разметки показывает правильное по-
ложение машины. Есть на GS F и си-
стема предупреждения столкновения 
с функцией автоматического тормо-
жения, но ее нам, к счастью, не при-
шлось опробовать.

Завершая разговор о комфорте, 
надо сказать несколько слов об аудио-
системе Mark Levinson, которая по-
зволяет слушать музыку практически 
на любом носителе – DVD, CD, MP3, 
WMA, подключать свои девайсы через 
USB и AUX. Электронное распределе-
ние звука на множество динамиков 
с возможностью его ручной настройки 
создает отличный акустический эф-
фект, а хорошая шумоизоляция не даст 
побеспокоить прохожих или других во-
дителей слишком громкой музыкой.

Двигатель и езда

Говоря о двигателе, надо начать со зву-
ка. Мотор Lexus GS F не гудит – он из-
дает благородный рык. Низкое глубо-
кое рычание – буквальная звуковая 
иллюстрация скрытой под капотом 
мощи: там 5-литровый атмосферный 
двигатель V8 с комбинированным 
впрыском топлива, настоящая клас-
сика в пику турбодвигателям спортка-
ров других марок. Он выдает 477 л. с. 
и 530 Нм крутящего момента, кото-
рый передается на колеса задней оси 
с помощью 8-диапазонной автомати-
ческой трансмиссии. Любители «руч-
ного управления» могут переключать 
передачи с помощью подрулевых ле-
пестков. Хотя и «автомат» оперативно 
справляется со сменой передач, без 
всякого «зависания» реагируя на по-
нижение/увеличение скорости и даже 
манеру вождения.

Все это позволяет GS F разогнаться 
с места до 100 км/ч за 4,6 секунды. Мак-
симальная скорость, заявленная про-
изводителем, – 270 км/ч. Конечно, так 
быстро в Москве и Подмосковье не по-
ездишь, однако динамика машины при 
более низких скоростных режимах по-
зволяет судить о том, как поведет себя 
GS F при максимальном разгоне.

Всего у Lexus GS F четыре режима 
вождения – Eco, Normal, Sport и Sport 
S+. Первый – более-менее мягкий 
и спокойный (хотя спортивный дух 
никуда не пропадает); второй – чуть 
поострее, оптимальный для города; 
третий – когда есть дорога для раз-
гона и драйв для спортивной езды; 
четвертый – экстремальный, для гон-

ки на треке. Первое, что обращает 
на себя внимание при любом из них, 
– машина держится за дорогу всеми 
четырьмя колесами. Lexus необычай-
но устойчив, даже если проходить по-
вороты, почти не снижая скорости, 
или пытаться перевести его в режим 
управляемого заноса. Автомобиль 
оснащен электронно-управляемым 
задним дифференциалом с изменяе-
мым вектором тяги Torque Vectoring 

Differential (TVD) с тремя режима-
ми работы (Standard, Slalom и Track). 
Чуткий спортивный руль делает езду 
настоящим удовольствием, вы с авто-
мобилем начинаете чувствовать друг 
друга и дорогу, чтобы слиться в еди-
ное целое в вашем личном мире высо-
ких скоростей. Педали такие же чут-
кие и могут работать мягко или резко, 
в зависимости от вашего желания. 
Тормоза мощные и надежные, об их 
работе вообще не думаешь, настолько 
она безупречна. Подвеска, которую 
перенастроили специально для этой 
модели, как и положено у спорткара, 
жесткая. Она подстраивается под вы-
бранный режим вождения. И если 

в городе в режиме Eco или Normal пас-
сажиры на задних сиденьях еще как-то 
могут приноровиться к неровностям 
дороги, то переходить на Sport лучше 
в гордом одиночестве или в крайнем 
случае со штурманом в правом кресле. 
Из-за жесткой подвески и спортивной 
манеры езды практически все пасса-
жиры, которых мы возили на почет-
ном месте «бизнесменов», испытали 
приступ морской болезни.

Задний привод – тоже классика 
спорткаров, которая вполне оправдан-
на для машины, где все подчинено 
скорости, но в то же время он может 
сделать Lexus GS F весьма неуклюжим 
на первом льду, который покрывает 
российские дороги большую часть 
года. Да и сами наши дороги не для 
этой машины, которая на хорошем по-
крытии и при безлимитном скорост-
ном режиме может показать все, на что 
способна. У нас таких дорог пока мало 
даже в окрестностях Москвы. А жаль. 
Еще одно, что может заинтересовать 
потенциального покупателя GS F, – это 
объем багажника. Он невелик глав-
ным образом из-за того, что посереди-
не днища багажника выпирает кожух, 
под которым хранится запасное колесо. 
Однако, наверное, там можно уместить 
сумку с клюшками для гольфа и уж 
точно – спортивную сумку для фитнес-
клуба.

Вообще, Lexus GS F при всей своей 
роскошной непрактичности на самом 
деле автомобиль довольно функцио-
нальный. Просто он предназначен 
для людей, ведущих определенный 
образ жизни. Тех, у кого под лацканом 
пиджака бьется сердце гонщика и кто 
готов совмещать ежедневные визиты 
в офис и на деловые встречи со спор-
тивным характером езды. Ну и, конеч-
но, для тех, кто может позволить себе 
такую машину, ведь цена Lexus GS F 
в России – 6 млн 390 тыс. рублей. ■

Технические характеристики Lexus GS F

Размер (ДхШхВ) 4915 х 1845 х 1440 мм

Колесная база 2850 мм

Минимальный дорожный просвет 130 мм

Снаряженная масса с водителем, мин.–макс. 1790–1865 кг

Двигатель 5 л, V-образный атмосферный  

  8-цилиндровый бензиновый

Мощность двигателя 477 л.с. (351 кВт) при 7100 об/мин

Максимальный крутящий момент 530 Нм при 4800–5600 об/мин

Трансмиссия 8-ступенчатая автоматическая с режимом  

 ручного секвентального переключения передач

Разгон от 0 до 100 км/ч 4,6 сек.

Максимальная скорость 270 км/ч

требуется 
Lexus GS F, 

чтобы 
разогнаться 

с места 
до 100 км/ч

4,6 
секунды
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– Как возникла идея создать такую вы-

ставку?

– Это стечение обстоятельств. 
Во-первых, у «Лужников» юби-
лей, в этом году они отмечают свое 
60-летие. Во-вторых, завершается ре-
конструкция арены, скоро состоится 
ее торжественное открытие. В запас-
никах арены обнаружилось большое 
количество старых советских пла-

катов. Они лежали в подсобках и со-
хранились благодаря чутким людям, 
непосредственно Юлии Журкиной, за-
местителю директора по коммуника-
циям и продвижению «Олимпийского 
комплекса «Лужники». Ведь обычно 
бывает, что подобные коллекции у нас 
принимают за мусор и уничтожают. 
У «Лужников» было много торже-
ственных мероприятий в этом году, 

и эта выставка – завершающий этап 
юбилея. Выбрали «Винзавод», потому 
что сейчас это одна из самых извест-
ных площадок и потому что хотелось 
привлечь больше молодежи. А меня 
совершенно неожиданно пригласили 
стать куратором выставки, ведь я все-
таки больше считаю себя художником 
и дизайнером.
– Не так уж и неожиданно, учитывая, что 

вы делали ряд выставок по плакатам…

– Плакатами я занималась на заре сво-
его творчества. В свое время я сделала 
серию плакатов про гоночные маши-
ны. И в нашей коллекции есть целый 
блок плакатов, которые посвящены 
мотокроссам. Это сошлось с моей ста-
рой темой, поэтому организаторы, ви-
димо, и решили выбрать меня.
– На первый взгляд кажется, что спортив-

ные плакаты имеют больше прикладное 

значение, нежели культурологическое.

– Только на первый взгляд. Действи-

«Пройдет еще время, 
и эта коллекция 
станет бесценной»
С 6 сентября по 30 октября в Центре современного ис-
кусства «Винзавод» проходит выставка «Больше жизни», 
посвященная советскому спортивному плакату. Большая 
часть экспонатов – афиши «Лужников», которые должны 
были привлечь зрителя на все крупные мероприятия того 
времени, включая московскую Олимпиаду 1980 года. Ку-
ратор выставки художница, главный дизайнер телеканала 
«Культура» Елена Китаева рассказала «Профилю» о жизни 
прикладного искусства, которое в советское время было 
своеобразной отдушиной для концептуалистов

выставка
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тельно, кажется, какая может быть 
ценность у афиши? Повисела, сорвали, 
приклеили новую. Такие вещи изна-
чально даже не предназначались для 
длительного хранения. Однако старые 
киноафиши, плакаты, вообще любой 
материал, даже многотиражный, от-
лежавшись, приобретает высокую 
культурную ценность. В нашем случае, 
когда в 90-е годы исчезла одна страна 
и возникла новая, эти афиши можно 
воспринимать как след того, чего уже 
нет. Пройдет еще время, и эта коллек-
ция станет бесценной.

Но вот интересный момент. Когда 
мы начали собирать работы для вы-
ставки, неожиданно стало понятно, 
что многое совпадает с современными 
тенденциями. Например, здоровый об-
раз жизни (ЗОЖ). Сейчас открываешь 
любой сайт и везде видишь статьи, 
«как убрать живот за пять дней», «со-
веты по правильному фитнесу» и т. д. 
В советский период ЗОЖ был одной 
из центральных тем, государство было 
помешано на нем, что находит отраже-
ние и на наших плакатах.
– По сути дела, тогда это была государ-

ственная идеология.

– Да, пропаганда, тотальная пропаган-
да здорового образа жизни. Но это не-
стыдная пропаганда, возможно, самая 
лучшая пропаганда, которая только 
может быть. Ведь в этом совершенно 
нет ни одного момента негатива.

– То есть здесь нет спорности других 

выставок с советскими артефактами, 

когда показывают, допустим, портреты 

Сталина.

– Там есть отражение этого периода, 
Сталин на знаменах. Но это, скорее, 
отображение духа времени, а не какой-
то политический месседж.

Там, конечно, существуют призы-
вы вроде «готовься к труду и обороне», 
«готовься защищать Родину», «бить 
врага», но это только часть. Централь-
ная тема – это здоровье, спорт. Многие 
из этих плакатов объединяет единый 
образ – этакий город-Солнце, идеаль-
ный мир юных загорелых людей с пре-
красными телами.

– Что-то вроде отображения советского 

«человека будущего»? Идеальный мир бу-

дущего Стругацких «Полдень, XXII век»?

– Да, утопическое, неправдоподобное 
отображение действительности. Ко-
нечно, немножко с перебором, хотя 
я, когда смотрела архивные съемки 
советских парадов, все время удивля-
лась, где они нашли такое количество 
мужчин и женщин, которые там мар-
шировали, одинакового роста, одина-
ковой комплекции, одинаковой нака-
чанности.
– Но у этих плакатов цель не только пропа-

ганда, но и привлечение зрителя на арену, 

на спортивное мероприятие?

– Однозначно, да. Телевидение тогда 
еще не было развито, и афиша остава-
лась важнейшим средством информи-
рования и привлечения людей в кино, 
на спортивные мероприятия. Которое, 
кстати, отлично работало, потому что 
заполняемость спортивных стадио-
нов в советские времена была гораздо 
выше, чем сейчас.
– Если посмотреть на эти плакаты, то можно 

увидеть то, что в советской живописи было 

немыслимо. Элементы авангарда – синие, 

красные, зеленые люди. В 1962 году Хру-

щев, увидев похожие работы на выставке 

авангардистов, подверг их резкой критике. 

Значит ли это, что в спортивном плакате 

у художников было больше независимости?

– Конечно же, в плакате фильтров 
было гораздо меньше, чем в живопи-
си. В каком-то смысле можно сказать, 
что художники пользовались этим как 
отдушиной. Свободная графика, фор-
мализм, авангардизм – здесь есть все. 
Мне кажется, это был своеобразный 
подпольный ручеек, который мог по-
зволить себе очень многое.
– Это было закрытое сообщество мастеров 

по плакатам, которые не пускали к себе по-

сторонних?

– Нет, туда спокойно могли подгружать-
ся люди из других художественных 
профессий. Таким образом туда попал, 
например, советский монументалист 
Александр Дейнека, который тоже ино-
гда рисовал плакаты, хотя основная 
специализация у него была другая. 
Однако большая часть художников, 
чьи работы мы видим на выставке, 
все-таки специализировались именно 
в искусстве плаката. Их было не очень 
много, несколько десятков, и среди них 
есть, конечно же, выдающиеся масте-
ра вроде Петра Караченцова. Он в со-
ветское время котировался на уровне 
с такими художниками, как Дейнека 
и Самохвалов, то есть такие большие 
государственные художники.

«Центральная 
тема – это 
здоровье, 

спорт. Многие 
из плакатов 
объединяет 

единый образ – 
идеальный 
мир юных 

загорелых людей 
с прекрасными 

телами»
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выставка

Плакаты в советское время были важнейшим 
средством информирования и привлечения людей 
на спортивные и культурно-массовые мероприятия 
(на фото – плакаты 1955 и 1966 годов)
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– Если сравнивать советский плакат с за-

падным, то были какие-то отличия? Все-

таки советское искусство в то время поне-

воле было отрезано от мира, что не могло 

на нем не сказаться.

– У нас было закрытое общество, но ин-
формация все же доходила. Можно 
было прийти в специализированную 
библиотеку и посмотреть, почитать, 
что делали на Западе. И на самом деле 
это хорошо прослеживается. Постоян-
но в наших плакатах можно найти па-
раллели с западными образцами. Мы 
не выбивались из общей струи: те же 
технологии, те же стилистические 
изменения, тот же путь искусства. 
Сначала реализм, потом доля форма-
лизма, потом, в 60-е годы, свободная 
открытая ручная графика, в 70-е пош-
ли новые технологии – коллаж, фото-
соляризация… Даже использование 
шрифтов, цветовые гаммы – это все 
было в параллели. Нельзя сказать, что 
мы отставали, но было свое понима-
ние, взгляд через свою призму.
– А в чем заключалось это советское по-

нимание? В каких-то пропагандистских 

моментах?

– Нет, это немного не то. Существует 
польская школа плаката, швейцарская 
школа, французская школа плаката, 
и все они несут какие-то неуловимые 
черты, которые обычно только специ-
алисты могут различить, потому что 
общая стилистика совпадает.
– Какие особенности у советской школы 

плакатов?

– В какой-то период, на излете 30-х 
годов, к работе над плакатами и афи-
шами привлекались очень высокока-
чественные художники. Позже стало 
видно, что профессионалов станови-
лось меньше, их начали задействовать 
в более важных для государства про-
ектах, а в плакат пришли этакие «Киса 
и Ося». Они уже рисовали немножко 
со сломом, у них уже, видимо, не было 
базовой академической выучки. 
И в этот период начинают появляться 
различные неточности: тут «вывер-
нутые» подмышки, там «сломанные», 
неправильно нарисованные суставы. 
Но плакаты все равно продолжали 
быть милыми. Это немножко при-
митив, но очень милый. И теперь мне 
кажется, что этим куском искусства, 
этим периодом вдохновлялись такие 
художники, как концептуалисты 80-х – 
Илья Кабаков, Михаил Брускин. Они 
сейчас эту эстетику возвели в свой 
стиль, но ты смотришь на эти совет-
ские плакаты и думаешь: «Это же отту-
да, эта их стилистика». Тут много очень 

неожиданного. Наивные инструкции, 
как быть чистым и здоровым, графики 
наклонов тела, изображения человека 
в искаженном виде, с животиком и ин-
струкции, что надо сделать, чтобы быть 
стройным. Это афиша и одновременно 
обучающий материал. Инструкции 
живые и потрясающе выглядят с точки 
зрения изобразительного материала.
– Если сравнить советский плакат и со-

временный, какие можно найти отличия 

и сходства?

– У нас в рамках выставки есть проект, 
когда мы раздали современным худож-
никам образцы советских плакатных 
матриц и предложили их осовреме-
нить своей графикой и шрифтами. 
У нас получилось много интересных 
работ. Например, художник Алексан-
дра Кузнецова сделала серию плакатов 
с призывом к хипстерам – «хипстер, за-
нимайся ЗОЖ» или «горожанин, возлю-
би велосипедиста». Получилось очень 
смешно и интересно. Или еще один за-
мечательный проект, когда художник 
преобразовал спортивные плакаты 
в киноплакаты с современными кино-
героями. Например, Форест Гамп как 
бегун, героиня «Голодных игр» на со-
ревнованиях по стрельбе из лука и т. д. 
Это часть общей экспозиции, там мож-
но вживую увидеть старое и новое.

Кроме того, мы разделили выстав-
ку по видам спорта, собрав в каждом 
разделе широкий хронологический 
отрезок, начиная с 30-х годов и закан-
чивая 80-ми. Благодаря этому можно 
увидеть, как менялся стиль в плакатах 
в зависимости от времени. Каждый 
может сделать собственные наблюде-
ния и составить свое мнение. ■

Беседовал Глеб Иванов

Елена Китаева: 
«В 90-е исчезла 

одна страна 
и возникла 

новая, и старые 
плакаты можно 

воспринимать как 
след того, чего 

уже нет»

А
л

е
к

се
й

 А
н

то
н

о
в

/«
П

р
о

ф
и

л
ь

»

́́



www.profile.ru60  деловой еженедельник профиль #35 / 26.09.2016

афиша

Работы немецких основателей леген-
дарного международного художе-
ственного движения ZERO – Гюнтера 
Юккера, Хайнца Мака и Отто Пине – 
символизируют точку отсчета, тишину 
после ужасов Второй мировой войны. 
Точку, в которой возникал новый, пол-
ный надежды и света мир. Группа Zero 
была создана в 1957-м в Дюссельдор-
фе. Ее манифест «Zero – это тишина. 
Zero – это начало» появился в 1963-м. 
Члены Zero участвовали в совместных 
выставках по всему миру и обмени-
вались идеями с ведущими европей-
скими и американскими художниками 
того времени: Ивом Кляйном, Лучо 

Фонтана, Пьеро Манзони, Жаном 
Тенгли, Марком Ротко. Творчество 
Zero – это световые и кинетические 
инсталляции, объекты на стыке 
живописи и скульптуры и монохром-
ные картины. Спонсор выставки – 
Mastercard.

выставка Ноль – это надежда!
Москва, Мультимедиа Арт Музей, 24 сентября – 13 ноября

премьера Сказка 
на все времена 
Москва, театр «Россия», 

1 октября

фестиваль 
«Золотая 
маска»: 
балтийские 
гастроли
Латвия, Эстония, 

30 сентября – 11 октября 

Российская постановка бродвейского 
мюзикла «Золушка» расскажет сказку 
Шарля Перро на современный лад. Как 
и американский вариант 2013 года, 
который получил премию «Тони», 
она основана на либретто и песнях 
Ричарда Роджерса и Оскара Хаммер-
стайна из легендарного телемюзикла 
1957 года. Но этим сходство и ограни-
чивается. Обладатель престижной теа-
тральной премии «Лоуренса Оливье» 
Линдсей Поснер поставил совершенно 
новую волшебную сказку: с велико-
лепными декорациями, специально 
сшитыми костюмами, хрустальной ту-
фелькой и, конечно, хэппи-эндом. Роль 
Золушки в московской постановке ис-
полнят Юлия Ива и Наталия Быстрова, 
злой мачехи – Алена Хмельницкая.

Лучшие спектакли российских театров 
международной театральной премии 
«Золотая маска» покажут в Латвии 
и Эстонии. Питерский БДТ им. Тов-
стоногова приедет с постановкой 
режиссера Андрея Могучего по пьесе 
Ивана Вырыпаева «Пьяные» (премия 
«Золотая маска» 2016 года – «Луч-
шая работа режиссера»). Константин 
Райкин порадует своих поклонников 
колоритной ролью в «Человеке из ре-
сторана» московского театра «Сатири-
кон» им.  А. Райкина по повести Ивана 
Шмелева. Лаборатория Дмитрия 
Крымова столичного театра «Школа 
драматического искусства» расскажет 
русскую классику на современный лад 
в спектакле «Своими словами.  А. Пуш-
кин «Евгений Онегин» (на фото).

«Александр 
Родченко «Опыты 
для будущего» 
Москва, МАММ, 

24 сентября – 13 ноября

К 125-летию со дня рожде-
ния Александра Родченко, 
одного из родоначальни-
ков конструктивизма в ди-
зайне, архитектуре, по-
лиграфии, театре и кино, 
приурочена выставка 
его фотографий. «Метод 
Родченко» в фотографии – 
это диагональная компо-
зиция, ракурсная съемка 
и особая внутренняя 
романтика.

II Международное 
биеннале 
музейного дизайна
Санкт-Петербург, 

30 сентября – 30 октября

В биеннале участвуют 
российские и зарубеж-
ные дизайнеры. Бюро 
HG Merz Architekten 
Museumsgestalter из 
ФРГ при участии Глеба 
Никандрова из Санкт-
Петербурга представляет 
дизайн выставки «Еда – 
дело государственное!» 
в Государственном музее 
политической истории 
России. А в Музее цирко-
вого искусства пройдет 
мастер-класс под руко-
водством Андрея Вовка, 
бюро Ralph Appelbaum 
Associates (США–Россия).

Гала-концерт 
Competizione 
dell’opera
Москва, Большой театр

(Новая сцена), 2 октября

Фестиваль между-
народного конкурса 
певцов-исполнителей 
итальянской оперы стал 
профессиональным 
трамплином для многих 
певцов. С 2001 года кон-
курс проходит в Дрездене. 
Большой театр уже при-
нимал полуфинал и финал 
конкурса пять лет назад 
в рамках Года Италии 
в России.
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В прокате в России

с 29 сентября

«Абсолютная 
власть» (2016)
Imperium
США, триллер/драма/
криминал, 109 мин.
Дэниел Рэдклифф 
успешно продолжает 
карьеру после «Гарри 
Поттера». В данном слу-
чае он выступил в роли 
агента ФБР, внедренного 
в неонацистскую группи-
ровку для предотвраще-
ния готовящегося ею 
теракта.
Бюджет:

«Зачинщики» 
(2016)
Masterminds
США, комедия/боевик, 
94 мин.
Зак Галифианакис, 
Кристен Уиг и Оуэн 
Уилсон в криминальной 
комедии о том, как неда-
лекий инкассатор вместе 
со своей коллегой грабит 
банк на 17 миллионов 
долларов и оставляет 
множество улик. Фильм 
основан на реальных 
событиях, пусть и из-
рядно измененных.
Бюджет:

В прокате в США

с 30 сентября

«Американская 
милашка» 
(2016)
American Honey
Великобритания/США, 
драма, 162 мин.
Первая снятая в США 
картина британки Андреа 
Арнольд принесла ей уже 
третий в ее карьере приз 
жюри Каннского фестива-
ля. Это неспешное, почти 
бессюжетное роуд-муви 
о любви и красоте в жизни 
молодых людей, которые 
колесят по Америке, 
распространяя под-
писки на журналы.
Бюджет:

кино Стрельба за деньги Россия/
В прокате в России с 29 сентября

«Дуэлянт» – один из самых ожидаемых российских фильмов года. 
Ленту Алексея Мизгирева («Бубен, барабан», «Конвой») уже показали 
на престижном кинофестивале в Торонто. Герой Петра Федорова с ту-
манным прошлым за деньги участвует в дуэлях вместо других людей 
в Петербурге 1860-х. Также в картине формата IMAX заняты Владимир 
Машков, Павел Табаков, Сергей Гармаш, Александр Яценко и другие.

сериал

ТВ-дебют 
Вуди 
Аллена
США/С 30 сентября 
на Amazon

«Кризис в шести сценах» – 
первый сериал в карьере 
восьмидесятилетнего 
нью-йоркского интеллек-
туала, мэтра Вуди Аллена. 
Свой дебют он посвятил 
шестидесятым, а именно – 
семье из среднего класса, 
чью жизнь переворачивает 
некая гостья-бунтарка. 
В главных ролях – сам 
Аллен и любительница 
эпатажа Майли Сайрус.

фестиваль Осень 
в Нью-Йорке Нью-Йорк, 
с 30 сентября по 16 октября

У Нью-йоркского кинофестиваля нет конкурсной 
программы, но тем не менее там можно посмо-
треть самые актуальные фильмы последнего 
времени. Это как хиты других мировых смотров 
(«Тони Эрдманн», «Я, Даниэль Блейк», «Патер-
сон», «Неруда» и другие), так и еще никем не ви-
денные картины, например, «Затерянный город 
Z» Джеймса Грэя. Фильмом открытия станет 
«Тринадцатая» (The 13th) автора «Сельмы» и со-
ратницы Опры Уинфри Авы Дю Верней. Название 
этой документальной ленты отсылает к тринад-
цатой поправке к американской конституции, 
которая отменила рабство. Центральная тема – 
американские тюрьмы. Также в рамках фести-
валя пройдут встречи с режиссерами Джимом 
Джармушем, Паулем Верхувеном, Марен Аде, 
актерами Адамом Драйвером, Кристен Стюарт 
и другими значимыми персонами современного 
кинематографа.

$5
млн

$52
млн

$3,5
млн
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Государство, развязавшее самую страшную 
войну в истории человечества, потратило на нее 
418 млрд марок. Ровно столько составили прямые 
военные расходы гитлеровского Третьего рейха 
с 1939 по 1945 год. Но милитаризация экономики 
и взрывной рост военных расходов Германии на-
чались задолго до Второй мировой войны. Гитлер 
пришел к власти на фоне ужасающего экономиче-
ского кризиса, охватившего весь мир с 1929 года. 
По Германии Великая депрессия ударила страш-
но – за три года промышленное производство 
в стране упало на 40%, сельскохозяйственное 
– на 30%, а число безработных превысило 6 млн, 
составив почти десятую часть населения. Пришед-
шим к власти нацистам удалось преодолеть этот 
кризис, но лишь теми средствами, которые сделали 
будущую мировую войну неизбежной. Экономи-
ческие проблемы Гитлер побеждал масштабными 
государственными проектами вроде строительства 
автобанов, но главным образом путем милитариза-
ции и непомерного увеличения военного произ-
водства. Всего за 4 года расходы на вооруженные 
силы Германии выросли почти в 9 раз. В последний 
предвоенный год финансирование вермахта, 
люфтваффе и кригсмарине превысило 17 млрд 
рейхсмарок. То есть в 1938 году военные расходы 
Германии достигли 19% от ее ВВП. Для сравнения: 
даже у сталинского СССР этот показатель в том году 
не превышал 8%, у Франции – 6%, у Великобри-
тании – 4,4%. Опасность крылась в том, что денег 
у Гитлера на такой рост военных расходов просто 
не было – «экономическое чудо» нацистского 
рейха строилось исключительно в долг. За пер-
вые 6 лет нацистского режима государственные 
долги выросли почти в 6 раз, достигнув к 1939 году 
47,3 млрд марок, или 43,3% всех денег Германии, 

находившихся тогда в обращении. Надо признать, 
что в первые годы этот грандиозный долг форми-
ровался и управлялся весьма умело, даже изящно, 
при помощи «финансового гения» Ялмара Шахта, 
возглавлявшего Рейхсбанк. Весной 1933 года Шахт 
создал, видимо, самую грандиозную финансовую 
пирамиду в истории человечества – Metallurgische 
Forschungsgesellschaft m. b.H., или «Общество 
металлургических исследований с ограниченной 
ответственностью». За такой скромной вывеской 
скрывалось объединение крупнейших промыш-
ленных концернов Германии («Сименс», «Крупп», 
«Рейнметалл»), государственного Рейхсбанка 
и германского Генерального штаба.
Для финансирования взрывного роста военных 
расходов данное «общество» начало массовый 
выпуск векселей, позже названных по его имени 
MEFO. Авторитет государственных и экономических 
гигантов, создавших MEFO, позволил привлечь под 
них значительные средства внутри Германии. Век-
селей выпустили на огромную сумму – 12 млрд ма-
рок, и до 1937 года с их помощью финансировалось 
около 50% всех стремительно увеличивавшихся 
военных расходов Германии. Но, в отличие от Гит-
лера, Ялмар Шахт понимал, что долги рано или 
поздно придется отдавать либо признавать себя 
банкротом (к слову, 2/3 MEFO так никогда и не будут 
погашены), поэтому в начале 1939 года ушел в от-
ставку с поста главы Рейхсбанка. Для Гитлера же 
не оставалось иного выхода, кроме успешной 
войны, – при любых иных вариантах у него не было 
денег на покрытие огромного внутреннего долга.
Первые победы «блицкрига» и плоды агрессии 
действительно отсрочили финансовый коллапс 
нацистского режима. Все формы экспроприации 
побежденных стран и оккупированных территорий, 
по подсчетам немецких экономистов, принесли 
Гитлеру около 100 млрд марок дохода. Только 
прямое ограбление почти всех евреев Западной 
Европы дало 20 млрд рейхсмарок высоколиквид-
ных активов – в финансовых документах гитлеров-
ского Рейхсбанка этот грабеж проходил по графе 
«Общие административные доходы».
Первые четыре года войны такая политика по-
зволяла Гитлеру обслуживать внутренний долг 
и сдерживать инфляцию. Но с каждым годом боев 
госдолг Германии рос на 50–70%, с 1944 года нача-
лась и неудержимая инфляция. Когда грабить стало 
некого, финансовый крах приблизился вплотную. 
К 1945 году внутренний долг Третьего рейха достиг 
387 млрд марок, или 95% всех денег, находившихся 
в обращении. Государство Гитлера обанкротилось 
еще до окончательного военного поражения.

Сколько стоила 
война Третьего рейха

 Текст:  
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